
Страшная весть поразила понедельничным 
утром всю заинтересованную общественность: 
в России могут запретить продажу алкоголя по 
выходным.

Каждый отреагировал на сообщение по-
своему.

Самые беспокойные начали заламывать 
руки: как же так! пропала страна! фашисты! даже 
при Горбачеве по выходным продавали! валить 
срочно, но куда? Финляндия близко, но там с про-
дажами еще строже… А Америка далеко, да еще 
неизвестно, может, к трезвенникам-мормонам 
распределят… В Германию? Там такая мест-
ная водка, что уж лучше свой лосьон для ванны 
употреблять…

Креативные достали калькуляторы и при-
нялись подсчитывать, сколько нужно купить в 
пятницу вечером, чтобы продлить волшебство 
еще на два дня. Особо активные прямо в поне-
дельник побежали закупаться впрок.

Большинство пустились в старые песни о 
главном: как ломились к прилавкам в 1985-м, как 
пели частушки («Спасибо партии родной, что нету 
водки в выходной»), как выдавали две бутылки на 
руки, как уже в наши чудесные дни в сакральное 
время без трех минут 23.00 делали спринтерский 
забег от прилавка к кассе со скоростью, что и не 
снилась Усейну Болту.

Ну а аналитики начали серьезно рассуждать, 
что ни к чему хорошему это не приведет, что возра-
стут продажи суррогатов и фальсификатов, а упо-
требление денатуратов плодит дегенератов.

К обеду с новостью разобрались. Выясни-
лось, что никто пока ничего не запрещает, что все 

это идеи, даже еще не направленные в отрасле-
вые ведомства для экспертизы и одобрения, а уж 
о законодательных решениях речи не идет — и уж 
точно не зайдет до президентских выборов, дай 
им Бог здоровья. И все успокоились. Ну, кроме 
тех, кто побежал закупаться.

А я тут подумал: лучше бы поскорее запре-
тили. Потому что тогда все выйдет как с нашими 
санкциями Западу, которые, как понятно лю-
бому любящему родную страну, принесли нам 
только подъем отечественного производства, 

качественные продукты на прилавках, гордость 
за Родину и еще много чего хорошего. А вот что 
получится, если водку и пиво перестанут про-
давать по субботам и воскресеньям.

— Расцветет малый бизнес — рестораны, 
кафе, бары, рюмочные, всяческие распростра-
ненные по малым городам 
«пить-стопы» и совсем уж 
мелкие опохмелочные.

Читайте 2-ю стр.

Свадьба дочери краснодарской 
судьи Елены Хахалевой («МК» расска-
зывал о ней во вчерашнем номере) 
вызвала не то что скандал — сканда-
лище! В самом деле, красиво жить 
не запретишь, но если уж решился 
забабахать шикарное бракосочета-
ние — не удивляйся, что к тебе потом 
возникнут вопросы.

Ответы на эти вопросы «МК» по-
лучил из первых уст. Артист Валерий 
Меладзе — один из «фигурантов» 
скандала, выступивший там в ка-
честве гостя. Сумма в 2 млн долла-
ров, насчитанная не менее, впрочем, 
скандальным адвокатом Сергеем 
Жориным, всколыхнула страну вол-
ной праведного негодования. По-
пулярный певец, в свою очередь, 
недоумевает: «Вот вцепились в эту 
свадьбу… Нормальные люди! Все хо-
тят своим детям устроить нормаль-
ную свадьбу. Что в этом плохого?»

Специально для «МК» г-н Ме-
ладзе раскрыл и небольшой секрет 
резонансного события:

Читайте 3-ю стр.
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МЕЛАДЗЕ О СКАНДАЛЬНОЙ ЦЕРЕМОНИИ: 
«Я РАБОТАЛ БЕСПЛАТНО»

Муж краснодарской 
судьи оказался 

двоюродным братом 
эстрадной звезды

СПАСИБО ПАРТИИ РОДНОЙ,  
ЧТО НЕТУ ВОДКИ В ВЫХОДНОЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Денис БЕЛИКОВ,
редактор отдела 
городской жизни 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

МОНОПОЛИЯ  
НА  СЛОВО  
ПАСТЫРЯ

Обратиться к старшим товарищам, 
если вдруг нужно купить спиртное или 
сигареты, — классика, давно знакомая 
подросткам. Однако в последнее время 
сюрпризы подстерегают даже в местах 
сугубо академических — в книжных ма-
газинах и салонах по продаже дисков 

с фильмами, где продукция помечена 
маркерами «16+» или «18+». Корре-
спонденты «МК» выяснили, насколько 
тщательно книгопродавцы блюдут воз-
растной ценз покупателей.

Читайте 3-ю стр.

Пометка «18+» не мешает подросткам покупать 
запрещенные для них книги

ЧИТАЙ, ТЕБЕ ПОВЕЗЛО НАВАЛЬНЫЙ 
ВЫШЕЛ НА ПЛАТО

Рейтинг известности 
оппозиционного 

политика перестал расти
Алексей Навальный теряет темп: из-

вестность политика, росшая до того как 
дрожжах, с марта не изменилась ни на 
йоту. Согласно свежим данным «Левада-
центра», несмотря на две волны организо-
ванных им протестных акций рейтинг узна-
ваемости политика, как и четыре месяца 
назад, — 55 процентов. О чем говорят эти 
цифры: о том, что ему  пора менять страте-
гию и тактику, о неточности социологиче-
ского замера либо вообще ни о чем? 

Читайте 2-ю стр.

СТАС МИХАЙЛОВ: «ЗАЧЕМ МНЕ СДАВАТЬ КВАРТИРЫ?  
У МЕНЯ ВСЕ ЕСТЬ»
Популярный певец рассказал, как он всех любит

Наверное, ни одна свадьба не вызвала такого мгновенного и громкого 
резонанса, как бракосочетание Софьи Хахалевой и Вадима Бадалова. О 
пиршестве наслышаны в Кремле! О нем судачат в Верховном суде! А уж 
на Кубани свадьба будто заглянула в каждый дом. 

Источники «МК» в высших сферах утверждают: скандал — заказной. 
Хахалеву давно мечтали скомпрометировать, а тут такой шикарный 
повод. И повод для компрометации не простая классовая ненависть, а 
конфликт вокруг крупного агроконцерна. Тем более что один судья на 
этой истории уже погорел. Читайте 3-ю стр.

СВАДЬБА — ЛОЖЬ, 
ДА В НЕЙ НАМЕК

Скандал с бракосочетанием дочери  
судьи был инспирирован,  

но публика охотно его раздула
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Зал, в котором проходила свадьба.

У ЭКС-ЖЕНЫ АЛЕКСАНДРА 
ХОРОШАВИНА ОТОБРАЛИ 

ПОСЛЕДНИЙ КВАДРАТНЫЙ МЕТР
Б ы в ш а я  ж е н а  э к с -

г у б е р на т о ра Са ха л и на 
Александра Хорошавина 
проиграла очередную бит-
ву в суде с государством 
за апартаменты в элитной 
многоэтажке на юго-западе 
столицы. 

Как стало известно «МК», 
59-летняя Ирина Хороша-
вина обратилась с иском в 
Никулинский суд Москвы 
с просьбой признать квар-
тиру в ЖК на Мичуринском 
проспекте ее единственным 
жильем, так как решением 
Южно-Сахалинского город-
ского суда 20 мая прошлого 
года вся ее жилплощадь об-
ращена в доход государства. 
Речь идет о недвижимости 
на общую сумму 1,1 млрд 
рублей, происхождение ко-
торой члены семьи бывшего 

высокопоставленного чи-
новника объяснить не смог-
ли. Что касается квартиры 
на Мичуринском, то ранее 
Хорошавина рассказывала 
журналистам, что она была 
куплена в 2008 году. В ней 
женщина постоянно прожи-
вала с 2011 года, и там же 
находится машино-место 
для автомобиля Lexus.

В ходе заседания исти-
ца сетовала, что ее пенсия 
составляет всего 10 тысяч 
рублей, и теперь ей негде 
жить. Однако надежды на 
милость столичной Фемиды 
не оправдались.

— Никулинский суд отка-
зал в удовлетворении ис-
ковых требований Ирины 
Хорошавиной, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Алена Самоходкина.

ПОХИТИТЕЛЬ ПОСОЛЬСКОЙ 
КАзНЫ СВАЛИЛ ВИНУ  

НА ВЬЕТНАМСКУЮ МАФИЮ
Свалить вину на граби-

телей не получилось у быв-
шего главного бухгалтера 
посольства России во Вьет-
наме Владислава Балабкина. 
Однако Фемида решила не 
отправлять экс-служащего 
в колонию. 

Как выяснил «МК», по вер-
сии следствия, преступле-
ние случилось еще в февра-
ле 2013 года, когда главбух 
Балабкин в совместном 
вьетнамско-российском бан-
ке в Ханое снял со счета по-
сольства 200 тысяч долларов. 
Причем, не имея официаль-
ных полномочий на получение 
денег, посольский работник 
воспользовался доверием 
начальства. Похищенные 
средства Балабкин потратил 
на собственные нужды. В ре-
зультате посольство оценило 
свой ущерб в 6 млн рублей. 
Правда, уголовное дело было 
возбуждено только через три 
года. В то время бухгалтер 
уже не работал в посоль-
стве и вообще был уволен из 
МИДа. Чуть ли не со слезами 
на глазах Балабкин рассказал 
следователям, что, когда в 
его руках оказались деньги 
(он утверждал, что снял их, 
имея доверенность от посла) 
и он вышел на улицу, тотчас к 

нему подъехал мотоциклист 
и выхватил портфель. Жутко 
испугавшись за свою карьеру, 
бухгалтер решил не сообщать 
о досадном инциденте ни ру-
ководству, ни в полицию. Хотя 
впоследствии и не отрицал тот 
факт, что собирался присво-
ить деньги. Из собственных 
накоплений Балабкин возме-
стил 133 тысячи долларов. 
Однако скрыть недостачу все-
таки не получилось. Обвиняе-
мый пошел на сотрудничество 
со следствием. На процессе 
он горячо раскаивался в со-
деянном. 

— Я сожалею о случившем-
ся, продолжаю гасить ущерб, 
осталось всего 600 тысяч ру-
блей, — говорил бухгалтер. 

Несмотря на это, гособви-
нитель просила отправить 
Балабкина в колонию на три 
года. Его адвокат Алексей 
Дудник настаивал на услов-
ном наказании. 

В итоге Пресненский суд 
приговорил Балабкина к 
4 годам лишения свободы 
условно со штрафом в 200 ты-
сяч рублей, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Ана-
стасия Пылина. 

— Пока не планируем обжа-
ловать решение суда, — зая-
вил «МК» защитник Дудник. 

ДЛЯ РОСТА КОРНЕЙ ПРИШЛОСЬ 
ПРИВЛЕЧЬ БАКТЕРИИ

«Бородатые корни» научи-
лись выращивать сибирские 
ученые у лекарственных рас-
тений для увеличения полез-
ной биомассы.

Как сообщили «МК» в Цен-
тральном сибирском ботани-
ческом саду СО РАН, корни 
женьшеня или селитрянки 
обладают уникальной про-
тивовирусной активностью. 
Однако получить их в нужном 
количестве для фармаколо-
гии до последнего времени 
было проблематично, тем 
более что многие лекарствен-
ные растения относятся к ка-
тегории исчезающих.

Биотех ноло г и наш л и 
способ наращивания кор-
невой массы при помощи 
технологии «бородатый ко-
рень», для которой исполь-
зуется почвенная бактерия 
аgrobacterium rhizogenes. 
Она встраивается в геном 
растения и вызывает бурный 

рост его корней. В лабора-
торных условиях ученые за-
ражают бактерией листочек 
лекарственного растения и 
помещают в специальный 
мини-биореактор для полу-
чения увеличенного количе-
ства биомассы. После отде-
ления проросших корней их 
дополнительно подпитывают 
в специальной среде, в ре-
зультате чего получается эко-
логически чистое сырье для 
производства натуральных, 
природных препаратов. Кро-
ме всего прочего, при таком 
методе наращивания корней 
ученые могут увеличивать 
содержание в них полезных 
свойств.

Когда лабораторные ис-
следования подойдут к кон-
цу, биотехнологи намерены 
перейти к производству «бо-
родатых корней» в промыш-
ленных масштабах, то есть в 
многотонных биореакторах. 

ВРАЧИ зАГУБИЛИ РЕБЕНКА 
СОЛЕВЫМ РАСТВОРОМ?

Жалобу на медиков Дми-
тровской больницы подала 
в Следственный комитет 
жительница поселка Икша 
— женщина обвинила врачей 
в неправильном лечении га-
стрита, из-за которого умер 
ее 10-летний сын. Следова-
тели уже разбираются в об-
стоятельствах дела.

Как стало известно «МК», 
е динственный ребенок 
Ирины заболел 19 июня — у 
мальчика открылась рвота. 
Медики районной больницы 
подмосковного Дмитрова, 
куда поступил пациент, по-
ставили диагноз «гастрит». 
Годом ранее у мальчика была 
аналогичная хворь, он лежал 
в больнице с подозрением 
на кишечную инфекцию. А в 
ходе обследования здоровья 
медики обнаружили еще и 
сердечное заболевание — 
так называемую дилатацион-
ную кардиомиопатию (этот 
недуг вызывает сердечную 
недостаточность, наруше-
ние сердечного ритма и т.д.). 
Мальчика лечили ведущие 
московские врачи, и анали-
зы, сданные в январе 2017 
года, показали отличные 
результаты. Однако ребенку 
все равно было необходимо 
принимать лекарства. И ско-
рее всего на фоне приема 
препаратов у школьника 
вновь обострился гастрит.

— В Дмитровской больни-
це сыну назначили капель-
ницы глюкозы и солевого 
раствора, — рассказывает 
мама ребенка Ирина. — Хотя 
московские врачи предупре-
ждали об опасности солевых 
растворов из-за сердечного 
заболевания. Дмитровские 
педиатры на наши робкие за-
мечания заявили, что сами 
знают, как лечить ребенка.

Ирина по телефону про-
консультировалась с москов-
скими медиками, те посо-
ветовали изменить лечение, 
в частности, снизить прием 
капельницы с глюкозой. Но 
врачи не последовали этим 
рекомендациям. В итоге 23 
июня мальчик скончался в 
реанимации. Позже спе-
циалисты пояснили, что 
лечение гастрита с учетом 
имеющегося сердечного 
недуга было организовано 
неверно: обязательно нужно 
было назначать так называе-
мые диуретики — средства 
для выведения мочи.

Ирина уже обратилась с 
заявлением в ГСУ СК по Мо-
сковской области, там на-
значили проверку. К слову, в 
Интернете накопилось мно-
го нареканий на компетент-
ность дмитровских врачей, 
и следователи намерены 
изучить каждый негативный 
отзыв.

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ 
ПОКАзАЛА СВОЕ НУТРО

Внутренний двор Третья-
ковской галереи впервые от-
крыли для посетителей. После 
нескольких десятилетий ис-
пользования в качестве хозяй-
ственного склада небольшой 
сквер был приведен в порядок 
и введен в городскую навига-
цию. Как рассказали «МК» в 
пресс-службе музея, благо-
даря этому теперь москвичи 
смогут наискосок переходить 
от Лаврушинского до Малого 
Толмачевского переулка. 

«Двор был закрыт с того 
момента, как началось 

строительство 
инженерного кор-
пуса, — пояснили 
в пресс-службе. 
— Но согласно 
новой концепции 
развития галереи 
мы избавляемся 
от ненужных во-
рот и решили 
впустить жите-
лей внутрь. Здесь 
горожане смогут 

увидеть задний фасад храма 
Святителя Николая в Толмачах 
XVII века, который раньше был 
доступен только для работни-
ков. Кроме того, в следующем 
году мы поставим лавочки и 
урны, чтобы прохожие могли 
отдохнуть под тенью рябины 
и сирени».

Попасть во двор можно че-
рез одну из арок инженерного 
корпуса. Отметим, что в про-
шлом году внутренний двор 
был открыт и в новом здании 
галереи на Крымском Валу. 

ТЕАТР НА ТАГАНКЕ БУДЕТ НАЧИНАТЬСЯ  
НЕ С ВЕШАЛКИ, А С КАБИНЕТА

Кабинет известного режис-
сера Юрия Любимова вос-
создадут в интерактивной 
форме в Театре на Таганке. 
Как рассказали «МК» в пресс-
службе театра, благодаря 
системе проекторов куль-
товое место теперь сможет 
посетить каждый гость храма 
Мельпомены.

В верхнем вестибюле, где 
располагается кабинет Юрия 
Петровича, установят проек-
торы, которые будут созда-
вать ощущение присутствия 
в этой знаковой комнате. С 
30 сентября перед спек-
таклями будут показывать 
10-минутный фильм про его 
жизнь и работу. Такое ноу-
хау пока не использовалось 
ни в одном театре страны. 
Сам кабинет режиссера с 
автографами знаменитых 
актеров на стенах сейчас 

находится на реконструкции, 
но даже после ремонта воз-
можности пустить в него всех 
желающих не будет, так как 
помещение очень маленькое. 
Поэтому в театре решили эту 
проблему с помощью инно-
вационных технологий.

Кроме того, в честь памяти 
Любимова появится постоян-
ная экспозиция его работ и 
фотографий, которые будут 
транслироваться на 6 спе-
циальных тач-панелях, уста-
новленных в фойе Большой 

и Малой сцен театра. Гости 
смогут с помощью меню вы-
брать сами, познакомиться 
ли им с афишей театра на 
сегодняшний день, по-
смотреть отрывки старых 
спектаклей или пролистать 
кадры из жизни режиссера. 
Для создания видеоконтента 
панелей будет использовано 
около 3000 фотографий ра-
бот Любимова с 1964 года 
до сегодняшнего времени 
и почти 400 пленок с поста-
новками разных лет.

ПОД ВИДОМ БОТОКСА МОСКВИЧКАМ 
ПРЕДЛАГАЛИ ТОКСИН

Поставщики смертельно 
опасного ботокса, содержа-
щего неизвестный токсин, 
задержаны в Москве. Банда 
снабжала контрафактом «чер-
ных» косметологов и владель-
цев нелегальных интернет-
аптек. 

Как сообщили «МК» в ГУ МВД 
РФ по Москве, группировка 
попала в поле зрения опера-
тивников более года назад. 
Представители междуна-
родной фармацевтической 
компании, которая является 
правообладателем препарата 
Botox, понесла ущерб в 10 мил-
лионов рублей, обратились в 
полицию с заявлением. Ком-
мерсанты пожаловались на 
незаконное распространение 

ботокса в онлайн-аптеках. В 
результате на прошлой неде-
ле сотрудниками отдела эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
УВД Западного округа столи-
цы при силовой поддержке 
Росгвардии были произведе-
ны аресты по 10 адресам. Си-
ловики провели задержания 
на квартирах организаторов 
подпольного бизнеса, скла-
дах и в офисных помещени-
ях. Всего обнаружено более 
1000 фальсифицированного 
препарата, а также флаконы и 
этикетки для фасовки товара. 
Задержаны 7 человек, все они 
граждане России. 

По словам Яны Брутман, 
главы юридического бюро, 
представляющего интересы 
компании, после закупки кон-
трафактного ботокса образцы 
вещества были отправлены 
на экспертизу в Ирландию, 
где производится препарат. 
Результаты показали, что при-
сланные образцы не имеют ни-
чего общего с оригинальным 
продуктом. Более того, в них 
обнаружен неизвестный ток-
син, использование которого, 
по мнению экспертов, может 
привести к сильной аллерги-
ческой реакции.

УЧАСТКОВЫЕ зАСТАВИЛИ ГЛАВУ РАЙОНА  
БЫТЬ ЕДИНЫМ В ПЯТИ ЛИЦАХ

Удивительным образом 
сразу в пяти разных местах в 
одно и то же время смог ока-
заться глава Воскресенского 
района благодаря.... подмо-
сковным участковым. Если 
верить отчетам должностных 
лиц, на всех пяти собраниях, 
проходивших 1 апреля 2017 
года в 10.00 в разных насе-
ленных пунктах, где слуги 
закона отчитываются перед 
жителями по итогам своей 
работы, был председателем 
один и тот же человек.

Первыми заметили нару-
шения и предали их огла-
ске в одном из городских 
интернет-порталов район-
ного центра. Из материалов, 
опубликованных в Сети, сле-
дует, что отчеты участковых 
уполномоченных Виногра-
довского отдела полиции за 
1-й квартал 2017 года фаль-
сифицированы. В протоколах 
собраний граждан по вопро-
су отчета участковых перед 
жителями пяти администра-
тивных участков в одно и 
то же время в пяти разных 
местах значится один и тот 
же председательствующий 

— глава сельского поселения 
Ашитковское (он же и глава 
Воскресенского района) 
Олег Сухарь. Кроме того, 
вся отчетная документация 
написана как под копирку, 
что доказывает информа-
ция из истории файлов (дата 
создания — 2013 год). Так-
же во всех пяти протоколах 
собраний значится, что на 
печать бумаги выводились 
последний раз в 2015 году 
(т.е., возможно, документы 
не печатались в том виде, 
в каком были отправлены в 
главк, где были опубликова-
ны на официальном сайте), а 
последние изменения в них 
были внесены на одном и том 
же компьютере с учетной 

записью по имени «Маринка-
Любимка». 

В настоящее время с сайта 
подмосковного главка скан-
дальные документы удалены. 
По данным «МК», в настоящее 
время сотрудниками Воскре-
сенского управления поли-
ции в отношении участковой 
службы проводится служеб-
ная проверка. Ответственные 
за предоставление отчетов 
ссылаются на технические 
сбои, однако череда оши-
бок, в том числе и в отчетах 
за предыдущие годы, а также 
полное отсутствие отчетов 
участковых за 2-й квартал 
2016 года заставляют усо-
мниться в случайности опу-
бликованных данных.

 ВИДЕО 
 на сайте 

Подчеркнутые 
строчки идентичны  
в пяти протоколах.
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2 ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ДУШИТ ПДД 
«ЭКОЛОГИЕЙ» 
Гибриды и электромобили 
получили «прописку» в 
Правилах дорожного движения
Правительство РФ внесло в Правила до-
рожного движения «экологические» по-
правки. Теперь там присутствуют такие 
понятия, как электромобиль, гибридный 
автомобиль и «Зона с ограничением 
экологического класса механических 
транспортных средств». Характерно, что 
эта поправка в ПДД готовилась в тече-
ние целых трех лет.

Лето 2017-го побило все рекорды не только 
по количеству дождей, но и по числу правитель-
ственных изменений в ПДД, внесенных в тече-
ние его первой половины. Не успели обсохнуть 
чернила на новых правилах перевозки детей в 
машине, как Дмитрий Медведев явил миру еще 
одну новеллу. На этот раз речь идет преимуще-
ственно об экологии. С сего момента, например, 
в ПДД получили прописку такие понятия, как 
электромобиль и гибридный автомобиль. Кроме 
того, перечень дорожных знаков, которые могут 
устанавливаться на территории страны, попол-
нился табличками «Зона с ограничением эколо-
гического класса механических транспортных 
средств», «Зона с ограничением экологического 
класса грузовых автомобилей» и «Экологический 
класс транспортного средства».

Напомним, что эти поправки в ПДД были 
подготовлены Минтрансом аж в 2014 году. При-
мерно тогда же власти некоторых крупных регио-
нов взялись править экологическую обстановку 
на своей территории, придумывая запреты и 
штрафы за въезд в те или иные зоны машинам 
с низким экологическим классом мотора. Вот 
и в правительстве России уверены: «Подобные 
меры помогут снизить выбросы вредных веществ 
в окружающую среду. Изменения в ПДД позво-
лят регулировать режим проезда транспорта с 
высоким уровнем выброса вредных веществ, 
в том числе предоставляя преимущество для 
экологически чистых автомобилей».

Другими словами, предполагается, что с 
помощью новых знаков местные власти будут 
закрывать въезд для «грязного» транспорта в 
жилые и рекреационные зоны или на иные по-
добные территории. Однако уже сейчас понят-
но, что с реализацией задумок по запрещению 
и штрафованию неэкологичного транспорта 
будут проблемы. Дело в том, что портят воз-
дух преимущественно очень старые машины. 
Даже 10-летние авто в России соответствуют 
как минимум стандарту Евро-3 — в 2007 году 
на территорию страны запретили ввозить ма-
шины с более низким экологическим классом. 
Наиболее же опасны для окружающей среды в 
основном «старички» типа вазовской «классики» 
или «девятки», а также их ровесники.

Для справки: таких машин — возрастом 
старше 12 лет, выпущенных до 2005 года вклю-
чительно — чуть ли не половина легкового авто-
парка страны. При этом в российских ПТС стали 
фиксировать экологический класс машины лишь 
с того же самого 2005 года. Поэтому ничто и 
никто не в состоянии помешать вам въехать на 
эдаком чадящем рыдване в любую «экологи-
ческую зону», обозначенную новыми знаками. 
Даже если вас остановит инспектор, он не смо-
жет выписать штраф. Раз в ПТС вашего авто нет 
указания на его экологический класс, значит, и 
формальных оснований для возбуждения ад-
министративного дела не существует. Все это 
означает, что новые «экологические» знаки в 
обозримом будущем будут устанавливаться по 
большей части для красоты, а не для введения 
реальных ограничений.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ПОД ЗАЛОГ – И В БАЗУ! 
Начальник ГУ ОБДД МВД 
РФ расширяет полномочия 
ведомства
В эксклюзивном интервью порталу 
«АвтоВзгляд» новый глава ГУ ОБДД МВД 
РФ генерал-майор полиции Михаил 
Черников заявил, что выступает за воз-
врат к регистрации в органах ГИБДД 
машин, находящихся под залоговым 
обременением.

Генерал на-
помнил, что на-
чиная с 2014 года 
регистрировать 
факт нахождения 
машины в залоге 
начали в Реестре 
учета залогов. 
При этом в базах 
данных органов 
ГИБДД это никак 
не отражается. 
Соответствен-
но, правоохрани-
тельные органы 
не имеют воз-
можности вос-
препятствовать 
деятельности 
мошенников, которые продают находящиеся 
в залоге машины ничего не подозревающим 
покупателям.

— Необходимо вернуть обязательное уве-
домление органов ГИБДД о том, что то или иное 
транспортное средство находится под залоговым 
обременением. Это позволит минимизировать 
проблемы добросовестных приобретателей 
автотранспорта, страдающих от действий мо-
шенников, — сообщил генерал Черников корре-
спонденту портала «АвтоВзгляд». — Ведь в те еще 
не далекие времена, когда подобная процедура 
была обязательна, ни о каких мошенничествах 
подобного рода мы и не слышали…

И эту инициативу нового главы российской 
автоинспекции можно лишь приветствовать, по-
скольку она в отличие от большинства последних 
правовых новелл в данной сфере, предлагав-
шихся его предшественниками, направлена не 
на ужесточение кары для автомобилистов, а на 
борьбу с настоящими преступниками.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».
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— В связи с резким увеличением 
продаж самогонных аппаратов, 
а также комплектующих и запча-
стей к ним укрепит свои позиции 

металлургическая и металлоперерабатывающая 
промышленность.

— Встанет с колен фундаментальная наука: 
сотни пытливых юношей и девушек пойдут в 
химические и пищевые вузы, чтобы научиться 
правильному применению вышеупомянутых 
комплектующих и запчастей, да и академики 
без дела не останутся.

— По той же причине (это мы уже прохо-
дили) в стране уменьшатся запасы сахара, а 
стало быть, пирожных, конфет, варений и прочих 
вызывающих диабет и ожирение продуктов. 
А это, господа, решительный шаг на пути оздо-
ровления нации.

— Какой будет футбол! Какой красивый и 
грамотный будет футбол что в премьер-лиге, что 

во втором дивизионе! Ну, по крайней мере, в тех 
матчах, которые приходятся на выходные.

— Возрастет посещаемость музеев, теа-
тров и выставочных залов. Хотя тут есть сомне-
ния: на большинство современных культурных 
мероприятий никто давно уже на трезвую голову 
не ходит. Иначе не выдержишь.

— Укрепится связь поколений. Молодежь 
чаще будет захаживать к своим старикам. Хотя 
бы для того, чтобы услышать рецепты приго-
товления вкусных напитков из разного рода 
клеев, лосьонов и кремов для обуви. Короче, 

восьмидесятые вечно в наших сердцах. Ну и 
в печени.

— Что еще? Ну, в парках станет чище. По-
тому что вежливые тихие люди будут приходить 
на пикник, спокойно жарить шашлык, аккуратно 
прибираться, ничего не оставляя за собой: ни 
пакетов, ни осколков, ни павших бойцов.

Все будет хорошо, если запретить про-
давать алкоголь по выходным. Жаль только, 
что этого не произойдет. По крайней мере, до 
президентских выборов.

Денис БЕЛИКОВ.

НАВАЛЬНЫЙ 
ВЫШЕЛ  
НА ПЛАТО
c 1-й стр.

Для справки: 6 лет назад, в начале 
2011 года, Навального знали все-
го 6 процентов респондентов — 
такая вот интересная рифма. 

Через три года — уже 45 процентов. В марте 
2017 года рейтинг узнаваемости достиг своего 
пика — 55 процентов. И — застыл на месте. К 
огорчению сторонников, явно рассчитывавших 
на продолжение взлета, и к радости оппонентов, 
готовившихся, надо полагать, к тому же, но 
совсем с иными эмоциями. 

По одной из версий, все дело в сезонных 
колебаниях, в том, что летом люди меньше про-
являют интереса к политике. Однако, по мнению 
политолога Валерия Соловья, дело совсем не в 
сезонном факторе: «На мой взгляд, это говорит 
о том, что Алексей Навальный вышел на плато 
популярности. И вместе с тем — о том, что его 
стратегия в том виде, в котором она реализовы-
валась, себя уже исчерпывает. В определенной 
возрастной социальной группе Навальный уже 
достиг пика своей популярности. Теперь ему 
надо переходить к завоеванию других групп. А 
для этого нужно менять свою коммуникацион-
ную стратегию. Менять ее содержание».

Совершенно по-иному видится ситуация 
президенту Фонда эффективной политики Гле-
бу Павловскому: «Давайте не забывать, что 
Навальный не ведет обычную конкурентную 
предвыборную кампанию, участники которой 
находятся в примерно равном положении. Бес-
смысленно сопоставлять его рейтинг с рей-
тингами других политиков, потому что в его 
распоряжении имеются лишь социальные сети. 
Задача Навального сегодня не в том, чтобы 
опередить Путина по популярности, а в том, 
чтобы заставить Путина открыть сцену предвы-
борной кампании. Чтобы процесс политизации 
достиг такого уровня, при котором население 
захочет реальных конкурентных выборов, и 
тогда его уже нельзя будет не зарегистриро-
вать. Тогда и появится смысл сравнивать его с 
другими кандидатами. Сейчас же эти цифры не 
говорят ни о чем, кроме того, что телевидение 
уже не полностью контролирует мозги людей. 
Если бы не было социальных сетей, если бы они 
не играли такой роли, то у Навального было бы 
не 55 процентов узнаваемости, а пять».

По мнению Павловского, если рассма-
тривать действия Навального под углом вы-
шеописанной цели, то до сих пор он все делал 
правильно. В пользу избранной оппозиционным 
политиком тактики говорит, в частности, то, что 
властям пришлось пойти на его арест и почти 
месяц продержать за решеткой. При этом бло-
кируются штабы Навального в регионах. «Это 

говорит о том, что Навальный превратился 
в один из главных факторов президентской 
кампании. Это большой успех».

Не считает Павловский заведомой ошиб-
кой и решение оппозиционера принять участие 
в дебатах с Игорем Стрелковым (Гиркиным): 
«Нельзя сказать, что Навальный их выиграет, 
это пока неизвестно. Стрелков не является сла-
бым оппонентом. С ним нельзя разговаривать 
так, как, например, Навальный разговаривал с 
Ксенией Собчак. Но именно это и правильно: 
идти на столкновение с сильным конкурентом, 
который в глазах многих, в том числе и тех, кто 
не знает о Навальном как о политике, является 
авторитетом. Это работа над расширением из-
вестности в тех кругах, которые были для него 
закрыты». 

Валерий Соловей придерживается диаме-
трально противоположного мнения на сей счет: 
«Участие в этих дебатах связано с ощущением 
самого Алексея, что он стал привлекать меньше 
внимания. Дискуссию с Гиркиным он рассма-
тривает как хороший информационный повод. 
Но это не сработает. Во-первых — лето, во-
вторых — это информационный повод для со-
циальных сетей, а не для специализированных 
СМИ. Проблему надо решать иначе». Эксперт 
уверен, что Навальному не удастся расширить 

базу поддержки: «На националистов эти дебаты 
никак не повлияют. Те, кто поумнее и гибче, уже 
и так поддерживают — или поддержат — На-
вального. Выбора у них все равно нет и не будет. 
Симпатии же идиотов контрпродуктивны». 

В общем, никаких плюсов для Навального 
от участия в этой дуэли не просматривается. 
А минусы очевидны. «Либералы утвердятся в 
своих подозрениях в отношении Навального, — 
прогнозирует Соловей. — Между тем их влияние 
на общественное мнение значительно больше, 
чем у националистов». Кроме того, считает 
эксперт, дебаты добавят новых аргументов 
кремлевским «ястребам»: «Любая форма взаи-
модействия, тем более публичного, Навального 
и Стрелкова значительно усугубит подозрения 
власти в подготовке «цветной революции» в 
России и может побудить ее к решительным 
действиям в отношении спевшихся врагов».

Доводы, что и говорить, весомые. И с 
одной, и с другой стороны. Не будем судить, кто 
более прав, а лучше дождемся 20 июля: именно 
на эту дату назначена битва, в которой сойдутся 
два противоположных на сегодняшний день 
края оппозиционного спектра. Ну и, конечно 
же, результатов свежих соцопросов. Главный 
критерий истины, как известно, — опыт.

Андрей КАМАКИН.

Шевчук ездит на автомобиле 
ценой в московскую квартиру
Прогнозы аналитиков, предсказывав-
ших дальнейшую миграцию беглого 
экс-президента Приднестровья Евге-
ния Шевчука из Кишинева на Запад, 
пока не сбылись. Отставной политик, 
судя по всему, осел в Кишиневе на-
долго. Местные журналисты выясни-
ли, что Шевчук с семьей проживает в 
элитном доме в центре молдавской 
столицы под круглосуточной охраной. 
Впрочем, Кишинев тоже вряд ли станет 
для экс-президента тихой гаванью: ряд 
молдавских политиков уже потребова-
ли его ареста…

Напомним, что Шевчук тайно покинул При-
днестровье после того, как местный парламент 
по представлению генпрокурора лишил его 
неприкосновенности. На родине экс-президент 
стал фигурантом сразу нескольких уголовных 
дел. Многие аналитики предполагали, что Киши-
нев станет для него и его супруги, экс-министра 
иностранных дел ПМР Нины Штански, всего 
лишь перевалочным пунктом, и они в резуль-
тате приземлятся на каком-нибудь давно за-
готовленном «запасном аэродроме» на Западе. 
Появились даже сообщения об отъезде четы 
Шевчуков на Мальту…

Однако шила в мешке не утаишь, тем более 

в такой маленькой республике, как Молдова. 
Журналисты молдавского издания NewsMaker 
установили, что Шевчук с женой и маленькой 
дочкой проживают в самом центре Кишинева 
в элитном доме, возле которого круглосуточно 
дежурят охранники в штатском на нескольких 
автомобилях. Жильцы дома подтвердили жур-
налистам, что неоднократно видели и самого 
экс-президента, и Нину Штански. По городу 
Шевчук перемещается на автомобиле Mercedes 
GLE 450 также в сопровождении охраны (авто-
мобиль такой марки стоит более 6 миллионов 
рублей, как квартира в Москве). Его часто можно 
встретить в элитных ресторанах в центре мол-
давской столицы.

Не всех в Молдове обрадовала эта новость. 
Лидер прозападной партии «Платформа «Досто-
инство и правда» Андрей Нэстасе потребовал 
арестовать бывшего главу Приднестровья. Майя 

Санду, лидер партии «Действие и солидарность», 
напомнила, что во время правления Шевчука 
власти ПМР оказывали серьезное давление на 
восемь «румынских» школ в Приднестровье (те, 
в которых преподавание ведется на румынском 
языке, а финансируются они из Кишинева). Она 
предположила, что гостеприимство молдавских 
властей — это благодарность Шевчуку за общие 
коррупционные схемы и помощь Приднестровья 
на президентских выборах в Молдове.

Кишинев, похоже, выдавать Шевчука Ти-
располю не собирается. Да это и невозможно 
сделать на законных основаниях: экстради-
ция происходит между двумя государствами, 
а Молдова не признает независимость При-
днестровья. Не исключено, что Шевчука попы-
таются использовать в какой-то политической 
игре с Приднестровьем. В Молдове он оказался 
фактически в положении заложника: как главу 
мятежного региона его вполне можно привлечь 
к уголовной ответственности за узурпацию вла-
сти, например, или за создание незаконного 
вооруженного формирования. Возможность его 
отлета на Запад также зависит от молдавских 
властей. Могут и не выпустить.

Ситуация крайне неприятная. Само по себе 
бегство лидера Приднестровья не куда-нибудь, 
а в Молдову — так сказать, прямо в «логово 
врага», — событие скандальное. Кто знает, ка-
кой информацией он владеет и что может раз-
болтать, оказавшись в лапах молдавской СИБ 
(Служба информации и безопасности, аналог 
КГБ). Особенно о своих московских кураторах и 
схемах распределения выделенных на Придне-
стровье российских денег. Остается только еще 
раз восхититься гениальностью кремлевских 
чиновников, затеявших в 2011 году операцию 
по смене власти в ПМР, в результате которой 
Шевчук стал президентом.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

СПАСИБО 
ПАРТИИ 
РОДНОЙ, ЧТО 
НЕТУ ВОДКИ  
В ВЫХОДНОЙ

ЭКС-ГЛАВУ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
НАШЛИ В КИШИНЕВЕ
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ФСИН ХОЧЕТ ДОБАВИТЬ ОППОЗИЦИОНЕРУ ГОД
ФСИН России официально заявила, что направила-таки в суд представление о Навальном. 

Но в документе она не ходатайствовала о том, чтобы оппозиционера отправили за решетку. 
В представлении сказано лишь о продлении Алексею Навальному испытательного срока на 
один год.

Напомним, что еще на прошлой неделе возник казус: Симоновский суд Москвы заявил, 
что ФСИН России обратилась с представлением об отмене Навальному условного наказания, 
а сама ФСИН тут же эту новость опровергла. И вот не прошло и нескольких дней, как заявление 
первой сделала уже Федеральная служба исполнения наказаний. Но на этот раз ведомство 
решило окончательно прояснить ситуацию: Уголовно-исполнительная инспекция Москвы (она 
надзирает за всеми условно осужденными) представление в суд действительно направила, но 
оно не о замене условного срока на реальный, а совсем о другом. 

— Речь именно о продлении Навальному испытательного срока на один год, — пояснил 
источник во ФСИН. — Это разные вещи. Представление было направлено с единственной 
целью: предупредить Навального о недопустимости совершения повторных правонарушений. 
Если же это не возымеет действия, то в этом случае ему могут отменить условное осуждение. 
Но делать это будет не ФСИН, а суд. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

27
.М

ВД
.Р

Ф
63

.r
u.

Es
hE

vc
hu

k.
ru

.

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РН
Ю

Щ
ЕН

КО

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кот Фрикаделька из Гонконга не отличается нежными отцовскими чувствами. 
Когда его котята Наггет и Пеппер подросли и начали питаться сухим кормом, 

жадный папаша решил этим воспользоваться и стал отбирать у котят еду. Естественно, 
перед этим он опустошал свою миску. Чтобы коты жили в мире и перестали отбирать друг у 
друга корм, хозяева построили им специальную кормушку с отдельными секциями. Живот-
ное ест из своей миски и не видит, что насыпано в соседних. 

КАДР

ХОББИ

ОПРОС

ШОК

СВЯЗЬ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРОБЛЕМА

Дмитрий ПесКов сыГрал на сеГвее  
в басКетбол 

россиЯне Перестали веритЬ  
в ПреоДоление КриЗиса

серовоДороД Убил треХ ЧеловеК в выГребной Яме

УбийЦы тУриста в абХаЗии оКаЗалисЬ роДными братЬЯми

ФалЬшивые КУПюры навоДнили банКоматы

Фас обЯЗала 
сотовыХ оПераторов 
отменитЬ роУминГ  
в россии

И у пресс-секретаря 
президента бывают 
выходные. Татьяна На-
вка выложила в Instagram 
видео с участием 
супруга, катающегося 
на сегвее и играющего 
в баскетбол. Восполь-
зовавшись ненадолго 
заглянувшим в Москву 
летом, семья пресс-
секретаря проводила 

день на свежем воздухе. 
Пользователи соцсетей 
отметили, что официаль-
ный представитель Крем-
ля в прекрасной форме 
и радуется как ребенок. 
Сам Дмитрий Песков 
сказал, что отпуск у него 
запланирован на август, 
а вот глава государства 
в этом году еще не выде-
лил время для отдыха.

Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) опросил 
граждан, каких проблем 
они опасаются больше 
всего. Как ни странно, 
последнее и предпослед-
нее места заняли разрыв с 
близкими людьми и потеря 
работы. Не особенно волнуют 
россиян снижение доходов, 
конфликты внутри страны на 
политической, национальной 
или религиозной почве, а так-
же разгул преступности. При 
этом по каждой из вышеоз-
наченных позиций волнения 
людей снижаются день ото 
дня. Страхи же, попавшие в 
первую тройку, значительно 
усилились по сравнению с 
предыдущими месяцами. 
Впрочем, ученые находят 
этому вполне логичное объяс-

нение. «Наметившаяся ранее 
тенденция к обострению 
социальных страхов закрепи-
лась, — комментирует дан-
ные исследования веду-
щий эксперт-консультант 
ВЦИОМ Олег ЧЕРНОЗУБ. 
— Главными факторами 
обеспокоенности остаются 
дороговизна жизни и между-
народная напряженность. 
Показатели по ним продол-
жают ухудшаться. Вполне 
умеренные в прошлом страхи 
в отношении уровня доходов, 
безработицы и внутренних 
беспорядков также демон-
стрируют неблагоприятную 
динамику. Это означает, что 
оптимизм общества в отно-
шении преодоления кризиса 
и сохранения политической 
стабильности становится 
неустойчивым».

В Наманганской области 
Узбекистана проводится 
расследование по факту 
гибели трех человек в вы-
гребной яме. Два работника и 
один врач скончались, отравив-
шись фекальными газами. ЧП 
произошло в одном из частных 
домов Янгикурганского района. 

Хозяйка дома обронила в вы-
гребную яму мобильный теле-
фон. Чтобы достать его оттуда, 
она наняла двух работников. 
Он спустились туда один за 
другим, но потеряли сознание 
и не смогли выбраться. Жен-
щина вызвала врача, который 
попытался помочь отравлен-

ным, но сам наглотался газов 
и потерял сознание. «В ре-
зультате произошедшего двое 
нанятых работников умерли на 
месте происшествия, а врач 
скончался по дороге в местную 
больницу», — говорится в 
сообщении министерства по 
чрезвычайным ситуациям.

Резонансное убийство 
россиянина в Абхазии 
получило продолжение. 
Республиканская прокурату-
ра сообщила о задержании 
двух главных подозревае-
мых — братьев Джинджолия. 
Первого подозреваемого 
задержали еще в субботу (15 
июля). Им оказался Адгур 
Джинджолия 1988 года рож-
дения. На следующий день 
был задержан его брат Даур 
1987 года рождения. Ряд 
местных СМИ сообщает, что 
Даур Джинджолия сам явил-
ся в управление госбезопас-
ности республики с повин-

ной. Оба молодых человека 
проживают в селе Абгархук 
Гудаутского района, рас-
положенном прямо на берегу 
реки Аапста, в паре киломе-
тров от места, где останови-
лись туристы. В прокуратуре 
республики сообщили, что 
благодаря показаниям 
одного из задержанных си-
ловикам удалось обнаружить 
автоматическое оружие, нож, 
которым был убит Андрей Ка-
банов, и другие доказатель-
ства, имеющие отношение 
к делу. В ведомстве корре-
спонденту «МК» отказались 
предоставлять какую-либо 

информацию и подробности 
задержания преступников, 
сославшись на интересы 
следствия. Напомним, что 
11 июля неподалеку от села 
Приморское Гудаутинского 
района двое вооруженных 
людей в масках напали на 
две семьи с детьми. Пре-
ступники требовали отдать 
им все деньги и ценные 
вещи. Россиянин Андрей 
Кабанов попытался дать от-
пор злоумышленникам, но в 
ответ получил два ножевых 
ранения в область груди. 
Позднее мужчина скончался 
в реанимации.

Крупнейшие российские 
банки столкнулись со слу-
чаями сбыта фальшивых 
купюр через банкоматы. 
В основном поддельные де-
нежные знаки гуляют по Мо-
скве и области, хотя встре-
чаются и в других регионах, 
как сообщил Банк России. 
Чаще всего специалисты 
обнаруживают разрезан-
ные специальным образом 
деньги, при склеивании 
которых появляется одна 
дополнительная купюра. Она 
заносится на счет карточки, а 

потом выдается наличными. 
Причиной роста подобных 
мошенничеств в Центробан-
ке называют использование 
дешевых моделей банкома-
тов, в которых не соблюда-
ются требования к проверке 
машиночитаемых признаков 
дензнаков. По статистике, 
чаще всего в России подде-
лывают банкноты номина-
лом 5000 и 1000 рублей. 
Например, в прошлом году 
в российской банковской 
системе было обнаружено 61 
046 поддельных денежных 

знаков, их них пятитысячных 
купюр — 59%, тысячных — 
36%. По итогам I квартала 
2017-го зафиксировано 
12 447 фальшивок, из них 
больше 6813 штук — купюры 
достоинством 5000 рублей 
и 5217 банкнот номиналом 
в 1000 рублей. В статистике 
Центробанка есть и хорошие 
новости: за последние 9 лет 
количество фальшивых ку-
пюр сократилось более чем 
в два раза — еще в 2009 году 
по стране гуляло 155 тысяч 
подделок.

Федеральная антимоно-
польная служба потребо-
вала от «большой четвер-
ки» операторов мобильной 
связи изменить тарифы 
и отменить плату за вну-
трироссийский роуминг. 
Предписание должно быть 
выполнено в двухнедельный 
срок. В противном случае в 
отношении компаний будет 
возбуждено дело. Признаки 
нарушения Закона «О защите 
конкуренции» ФАС нашла 
при анализе разных тарифов 
в домашнем регионе и по-
ездках по России, устано-
вив, что разница в ценовых 
предложениях не обосно-
вана «ни экономически, ни 
технологически». Напомним, 
что в июне в Госдуму были 
внесены поправки в Закон 
«О связи», предусматри-
вающие отмену наценки за 
вызовы внутри страны по 
примеру Европы, которая в 
этом году отказалась от роу-
минга. Некоторые эксперты 
и чиновники предупреждали: 
принятие аналогичной меры 
в России может привести к 
издержкам операторов и, как 
следствие, к подорожанию 
услуг связи за счет других 
наценок. «Не исключено, 
что, отменив роуминг внутри 
России, некоторые опера-
торы связи повысят тарифы 
на другие услуги, например 
мобильный Интернет», — 
считает замдиректора ана-
литического департамента 
компании «Альпари» Наталья 
МИЛЬЧАКОВА. Впрочем, по 
ее словам, операторы могут 
пойти другим путем: компен-
сировать издержки доходами 
от объемов трафика, который 
при отмене внутрироссий-
ского роуминга закономерно 
будет увеличиваться. 

Стали слишком дорогими или исчезли из продажи 
привычные товары, обесценились сбережения  27
Международная напряженность, конфликты 
между странами, военные действия   20
Проблемы со здоровьем: ухудшение здоровья, 
трудности с получением медицинской помощи, 
лекарств      8
Разгул преступности    3
Беспорядки, конфликты внутри страны 
на политической, национальной 
или религиозной почве    1
Снижение доходов (урезание зарплат, перевод 
на низкооплачиваемую работу, переход на неполную рабочую 
неделю, задержки с выплатой зарплаты и т.п.)  -3
Потеря работы     -18
Конфликты в семье, разрыв с близкими людьми  -47

Как вы оцениваете 
вероятность 
появления следующих 
проблем 
в вашей жизни 
(«страхи» оцениваются 
в диапазоне от -100 до 
+100)?
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Недоумение. Брезгливость. Отвращение.
Именно такие чувства чаще всего возникают 

в голове обывателя, когда он слышит что-то о 
РПЦ или нечто исходящее от самой РПЦ. Один 
из самых привычных (и, скажу сразу, неверных) 
заголовков в СМИ: «В РПЦ считают…»

А что на самом деле думают, к чему стре-
мятся, что обсуждают верующие в России? 
Совпадает ли это с тем, о чем говорят заго-
ловки в светских или официальных церковных 
СМИ? Есть ли общественная дискуссия среди 
православных?

Не скажу за первые семь-восемь лет воз-
рождения православия в России, могу только 
бегло окинуть взглядом последние 20 лет — с 
того момента, как я пришел в Церковь.

Конец девяностых — начало двухтысячных 
было временем утоления духовного голода. В то 
время издавалось много книг. Одни из них были 
реальной пищей для души и ума: например, книги 
дьякона Андрея Кураева, митрополита Анто-
ния Сурожского, протопресвитера Александра 
Шмемана, жития новомучеников. С другого края 
были мракобесные книжки про сумасшедших 
«старцев» с апокалиптическими пророчествами, 
книги и статьи различных борцов с ИНН, штрих-
кодами, русским языком в богослужении, «Гарри 
Поттером» и т.п.

В этот период основной прессой для 
православных были епархиальные газеты. Они 
издавались на плохой бумаге, но люди жадно 
искали там крохи информации, читали пропо-
веди священников, выдержки из разных книг, 
просветительских статей. И на первом этапе эти 
газеты приносили некоторую пользу.

Шли годы, постепенно практически любая 
епархиальная пресса превратилась в бесконеч-
ные «вести с полей» на тему «как ярко блистали 
купола в день престольного праздника, и ка-
залось, что солнце играет и радуется вместе с 
прихожанами…». Отчеты о визитах архиерея на 
приход, сообщения о праздниках в воскресных 
школах, тысячное по счету однотипное фото 
«батюшка и военные», «счастливые скауты в 
православном лагере», «освящение камер СИЗО 
в рамках тесного духовно-нравственного сотруд-
ничества с ФСИН» и т.д. — все это стало основ-
ным содержанием. С годами выяснилось, что 
ничего нового писать никто не может, максимум, 
на что способны редакторы таких газет, — это 
вновь и вновь перепечатывать выступления ма-
ститых столичных священников, имена которых 
у всех на слуху.

В результате газеты в епархиях совершенно 
перестали читать. Их никто не стремился по-
купать и даже бесплатно в храмах практически 
не брали, поэтому священники вынуждены были 
навязывать эти газеты в нагрузку, например в 
качестве «подарка» крещаемым.

В середине двухтысячных начал бурно 
развиваться Интернет, появились православ-
ные сайты самой разной направленности: от 
условно либерального направления, где смело 
рассуждали о том, «мешают ли джинсы спасе-
нию» и допустимо ли слушать рок-музыку, до 
крайне правых, ратующих за скорейшее вос-
становление монархии или до пены на губах 
обличающих экуменизм, тайных филокатоликов, 
жидомасонов, постоянно придумывающих и 
разоблачающих всемирные заговоры Запада 
против Святой Руси.

Это было веселое время. Время, когда была 
возможна критика всего и вся, когда внутрицер-
ковная дискуссия была открыта. Это был расцвет 
всевозможных православных форумов, самым 
знаменитым из которых был «курайник», где соз-
давались сотни тем с тысячами комментариев. 
Было много бреда, но было много и живого слова. 
Люди прислушивались к голосу отца Андрея 
Кураева, большим уважением пользовались раз-
мышления священников Михаила Шполянского 
(уже почившего) и убиенного впоследствии Павла 
Адельгейма, публиковавшиеся на их страницах 
в «Живом журнале». Да и не только их.

Но тут умер в конце 2008 года патриарх 
Алексий II, и все изменилось. Только вначале 
не все это поняли. К власти, активно работая 
локтями, рванулся харизматичный митрополит 
Кирилл, глава ОВЦС, красноречивый пропо-
ведник, программу которого «Слово пастыря» 
слушали по субботним утрам очень многие.

Уже к 1 февраля 2009 года, дню патриар-
шей интронизации Кирилла, стало ясно: время 
дискуссий, время диалога закончилось. Теперь 
наступило время выстраивания жесткой верти-
кали власти.

31 марта 2009 года главой Синодального 
информационного отдела (с конца 2015-го — 
Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и средствами массовой 
информации) был впервые назначен мирянин, 
редактор «Фомы» (журнала «для сомневаю-
щихся») Владимир Легойда. Теперь все СМИ — 
начиная с епархиальных газет и заканчивая 

сайтами — должны были получать санкцию 
Легойды на существование, если хотели назы-
ваться православными и не попасть в категорию 
«сомнительных».

Новым звонком стало создание цензуры 
в Издательском совете РПЦ в конце 2009 года: 
теперь все издаваемые книги должны были 
проходить через сито «цензоров» якобы для 
отсечения неправославных текстов, на самом 
деле — для тотального контроля над теми мыс-
лями и идеями, которые можно допустить до 
читателей. Отныне все книги в церковных лавках 
обязаны были иметь гриф Издатсовета.

Пришел 2012 год, а с ним и знаменитые 
пляски Pussy Riot на амвоне храма Христа Спа-
сителя. А потом были суд, «оскорбление чувств 
верующих», «двушечка», тюрьма, сгон верующих 
на «молитвенное стояние в защиту святынь» (от 
четырех эпатажных хулиганок). На этом стоянии 
патриарх выступил с недвусмысленным заявле-
нием, указав на «предателей в рясах», которые 
смеют думать иначе, чем он, и не готовы при-
ветствовать тюремный срок для оскорбительниц 
авторитета его понтификата. Всем было дано 
понять, что отныне прощение и милосердие не 
являются церковными добродетелями.

Именно тогда общественная дискуссия в 
РПЦ закончилась. Все руководители и авторы 
православных газет, журналов, сайтов — хоть 
либеральных, хоть консервативных (ну, может, 
кроме самых маргинальных) — поняли главное: 
можно продолжать рассуждать на малозначащие 
темы — о праздничках, постах, привозе очеред-
ного ребра очередного святого или (одна из 
последних громких тем для обсуждения в право-
славной интернет-среде) допустимости грудного 
вскармливания младенцев в церкви — нельзя 
только одно: категорически запрещено крити-
ковать линию партии, епископат и, разумеется, 
строжайшее табу на критику великого господина 
и отца — Святейшего Патриарха Кирилла. И 
все это несмотря на пресловутые исчезающие 
часы, нанопыль, ФСО и прочее; фараон закрылся 
непробиваемой стеной от всякой церковной 
критики, полностью утратил обратную связь с 
православной общественностью.

Зато на арене цирка, простите, в качестве 
церковных спикеров начали выступать «гово-
рящие головы», каждое слово из уст которых и 
стало вызывать у общества недоумение, брез-
гливость и отвращение. Светские СМИ обрадо-
вались, потому что появилась регулярная пища 
для скандальных заголовков «В РПЦ заявили…» 
И весь бред, все злобное хамство, все антихри-
стианские, античеловечные спичи отцов Дмитрия 
Смирнова, Андрея Ткачева, Всеволода Чаплина 
и им подобных стали восприниматься в качестве 
голоса Церкви.

РПЦ, постоянно трубящая о «духовно-
нравственном возрождении», стала синонимом 
невежества, ханжества и полного непонимания 
того, в каком веке и в каком обществе она жи-
вет. Заменой живой дискуссии стало принятие 
закона об оскорблении чувств верующих, а ре-
зультатом — дикий гротескный кафко-процесс 
над блогером Русланом Соколовским, который 
показал, что руководство патриархии не только 
не сделало здравых выводов о потери репутации 
после скандала с Pussy Riot, но и пошло по нис-
ходящей в темную долину мракобесия.

Но есть одно но, и его стоит учитывать тем, 
кто свое мнение об РПЦ формирует только из 
заголовков СМИ. Не нужно путать Церковь (хри-
стианство) и РПЦ — это раз, а во-вторых, нужно 
различать две РПЦ. Когда вы читаете очередную 
ахинею в рубрике «В РПЦ заявили…», нужно 
держать в уме, что «один недалекий чиновник 
из бюрократического аппарата Московской 
патриархии сказал нелепость» или «Патриарх 
Кирилл (или митрополит такой-то) в очередной 
раз прогнулся перед властью и велел прогнуться 
всем нам».

Но есть и другая РПЦ — это тысячи поря-
дочных, честных священников, верно служащих 
Богу и пастве на своих скромных приходах; есть 
тысячи и даже десятки, сотни тысяч нормальных, 
здравомыслящих верующих, которые считают 
себя чадами Русской православной церкви, но 
не согласны с курсом ее нынешнего руководства 
и тем жестким авторитаризмом, которое оно 
продуцирует последние восемь лет. Есть та РПЦ 
(может быть, пока малозаметная), которая хочет 
честной, открытой, доброжелательной дискуссии 
как внутри себя, так и с обществом (понимая, что 
верующие — такие же граждане, как и прочие). 
Которая не желает жить под бюрократическим 
давлением чиновников от религии и которая 
живет в XXI веке, где уважение гражданских прав 
и свобод человека — хоть верующего, хоть не-
верующего — одна из приоритетных ценностей. 
В отличие от духовных скрепок и православия 
цемента.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

МОНОПОЛИЯ НА СЛОВО ПАСТЫРЯ
Существует ли общественная дискуссия внутри РПЦ в условиях 

вертикали власти патриарха Кирилла
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ММОМА открыл выставку  
по истории авангарда
В рамках экспериментальной програм-
мы «Карт-бланш» Московский музей 
современного искусства представит 
так называемую «выставку о выстав-
ках», которая называется «Московские 
дневники». Ее главные герои — амери-
канский историк искусства Альфред 
Барр и немецкий философ Вальтер Бе-
ньямин. Дело в том, что в Европе Барр 
познакомился с работами Малевича 
и понял, что столкнулся с настоящим 
чудом, обнаружив новые авангардные 
принципы.
Что такое предмет искусства? Каково 
значение его копий, в чем состоит роль 
музея в контексте популярного сейчас 
авангарда? Именно на эти вопросы от-
вечает выставка «Московские дневни-
ки», подготовленная Центром экспе-
риментальной музеологии и Музеем 
американского искусства в Берлине. 
Выставка так называется, потому что 
философ Беньямин, будучи в Москве, 
написал свой «Московский дневник». 
А теоретик искусства Барр ездил по 
разным городам, поэтому его книга по-
лучила название «Русские дневники». 
Организаторы просто скомбинировали 
два названия в одном:

— Если бы Барр не заметил «Белый ква-
драт» и не увез его с собой в Америку, у нас 
было бы другое представление об искусстве. 
О Малевиче бы, наверное, и вовсе забыли.

Впрочем, американцы не поняли и долго не 
принимали такое «искусство». Итак, выставка 
1936 года «Кубизм и абстрактное искусство», 
которую повторяют первые залы музея, была 
проведена Барром в Америке. Историк поме-
стил копии важнейших достижений европейской 

живописи за последние 30 лет (Малевич, Пи-
кассо, Родченко и другие). Помимо этого он 
представил схему с описанием происходящих 
в искусстве процессов (копию этой схемы вы 
встретите здесь же). Барр фактически создал 
«механизм истории искусства XX века». И этот 
механизм работает по сей день.

По залам музея разносится «Неудачное 
свидание» — по словам организаторов, это 
сделано для создания атмосферы и антуража 
1930-х.

— Нам важно продемонстрировать не толь-
ко сами выставки, но и историю музея, чтобы 
оценить его роль. Сейчас музеи утрачивают 
свою необходимость, для современного ис-
кусства они не подходят как площадки.

На выставке нет ни одного оригинала — 
только копии. Но в этом смысл экспозиции. 
Организаторы уверены, что роль копий не-
дооценена: можно играть временными рамками, 
датировать работы и прошлым, и будущим. 
Если произведение, по мнению художника, 
будет актуально в 2035 году, он может создать 
копию картины и подписать соответствующую 
дату. Для авангардистов понятие времени во-
обще абстрактное.

— Это такой тип выставки, где куратор 
важнее художника, — объясняют организаторы 
проекта, — именно куратор задает настроение 
выставки, интерпретирует ее. Для посетите-
ля не важно имя художника или название его 
работ — он приходит посмотреть искусство в 
глобальном плане, а не какие-то конкретные 
шедевры.

В композиции проекта играют даже по-
нятием времени: в отдельном зале повторили 
домашний интерьер поэта Сергея Третьякова, 
который принимал обоих теоретиков в своей 
квартире в разные периоды. Барр и Беньямин 
не были знакомы, но МоАА и ЦЭМ оставляют за 
собой право вообразить, как бы они общались, 
если бы встреча все-таки состоялась.

Марина БУГРОВА.

c 1-й стр.
— Лично я работал бесплатно, по-
тому что муж (судьи) — мой род-
ственник, двоюродный брат. Их 
дочка — наполовину грузинка. Мы 

много раз встречались, у меня фотографии есть… 
Не знаю, как насчет других артистов, а Иосиф 
Давыдович присутствовал как гость, был недолго, 
но сказал тост, и это было на самом деле торже-
ственно и красиво. Я, конечно, выступаю и на 
других свадьбах, и это часть нашей работы и на-
шего заработка. 

— То есть для тебя это было практически 
семейное мероприятие?

— Скорее родственное. Но, в общем, да.
— Свадьба — это вроде обычного кон-

церта, церемонии для артиста или там есть 
все-таки что-то особенное — в плане эмоций, 
настроя?

— Артистов все-таки немалое количество, 
плюс есть такие, кто и подешевле стоит. Если уж 
меня выбрали, то я изначально испытываю к этим 
людям благодарность. Это значит, что кому-то из 
них нравится мое творчество, а они делают таким 
образом сюрприз — своим родным, молодоженам, 
родителям, гостям. У меня к таким людям всегда 
очень позитивное отношение. Очень важно создать 
людям правильное настроение. Мне хотелось бы, 
чтобы этот день они действительно запомнили, в 
том числе и моим выступлением, чтобы для них 
он был радостным. В принципе, я неформально 
отношусь ко всем своим выступлениям, но свадь-
ба, конечно, особенное событие. Есть, конечно, 
свои секреты для любых мероприятий. Быва-
ют такие свадьбы, когда стирается грань между 
сценой и залом, все веселятся, все сливается в 
общий праздник, и я начинаю чувствовать себя 
его частью. 

— То есть свадьбы ты любишь?
— Однозначно. Гораздо грустнее мне бывает, 

когда я работаю в новогоднюю ночь. Все празд-
нуют, веселятся, а мне приходится, выступив, 
тут же ехать на другую работу… В общем, самый, 
пожалуй, тяжелый день — точнее, ночь — в году. 

Ирония судьбы артиста! 
— В твоем прейскуранте свадьба — самый 

дорогой «заказник»?
— Нет, свадьба — это не самое дорогое. Доро-

же — какие-нибудь далекие, выездные корпоратив-
ные мероприятия. У меня на самом деле достаточ-
но четкая градация и очень структурированная. 

— Много ли свадеб в твоем графике?
— Больше всего у меня, конечно, сольников, 

они у меня расписаны надолго вперед. Вот сейчас 
мчимся на «Свянский базар», потом — к Лайме на 
«Рандеву» в Юрмалу… 

— А есть самая запомнившаяся 
свадьба?

— Свадьба Яны Чуриковой — самая запом-
нившаяся! Когда был кипеш с журналисткой по-
том, помнишь?

— Еще бы!
— Кстати, мы тогда очень ломали голову, что 

подарить. А они в приглашении написали, что са-
мым лучшим подарком для молодой семьи будет 
финансовая поддержка. И мы все в конвертиках 
принесли какую-то сумму денег, и я скажу, что это 
очень хороший вариант и для тех, кто дарит, и для 
тех, кому дарят.

И, кстати, хотел бы уж и в защиту этой крас-
нодарской свадьбы сказать. В Грузии, например, 
люди всегда приносят деньги, сидит даже секре-
тарь, все записывает, кто сколько принес. Чтобы, 
когда в следующий раз пригласят, человек не дал 
меньше. И получается в итоге, что даже когда не 
очень богатая семья справляет свадьбу, то она все 
равно роскошная. Люди приносят, понятное дело, 
больше, чем они могут съесть. Условно, съест на 
три рубля, а приносит десять. Так что к тем, у кого 
свадьба, сразу приходит крупная сумма денег, и 
они могут справить хорошую свадьбу, или мебель 
купить, или поехать куда-то. Так что, возможно, и 
здесь так было. Тем более, в Краснодаре кавказ-
ские традиции — дело обычное, а муж ее, повторю, 
мой двоюродный брат — грузин. И на свадьбе 
присутствовало много грузин. Возможно, именно 
поэтому и получилось так роскошно. Почему это так 

раздражает наших людей, я понять не могу.
— В данном случае людей раздра-

жает государственная должность матери 
невесты…

— Я понимаю, о чем речь. Простая судья, и 
как так — люди устроили себе, понимаешь, такую 
свадьбу… Ну, каждый старается в таких случаях 
исходить из своих максимальных возможностей. 
Кого-то приглашают, кого-то просят… Я очень 

часто, например, выступаю для своих знакомых, 
друзей, родственников совершенно бесплатно, 
еще и подарки дарю. 

— В этот раз тоже дарил?
— Честно говоря, в этот раз подарок был в 

виде моего выступления. 
— Роскошный подарок!
— Да, считаю, что весьма…

Артур ГАСПАРЯН.
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Всего пару недель назад следова-
тели арестовали по подозрению в 
мошенничестве экс-судью арби-
тражного суда Ростова. Якобы за 

40 миллионов рублей (на свадьбу точно хватило 
бы!) она не стала переоформлять земли печально 
известной Надежды Цапок в Кущевском районе. 
Именно там, где сын Надежды устроил кровавую 
вендетту, вместе с сообщниками убив в доме 
фермера 12 человек. 

И вот в скандал вляпалась судья №2, которая, 
по слухам, тоже занималась делами концерна. 
Но стоит ли свадьба того шума, который вокруг 
нее поднялся?

— Вы что, какие два миллиона? Это смешно, 
— поделился с нами один из гостей свадебного 
бала. — Народу на свадьбе было много, порядка 
300–400 человек, может, чуть больше. Но вряд ли 
семья Хахалевой станет разбрасываться деньгами. 
Могу сказать одно: никакого шикарного торжества 
там не было, черной икры, во всяком случае, на 
столах я не заметил. Артисты выступали, и что? 
У нас часто на свадьбы приглашают звезд. Тем 
более что все гости и сами молодожены не из про-
стых семей. Подарки тоже дарили соответственно 
статусу. Не понимаю ваше удивление. У нас тут и 
покруче свадьбы играют, обычное дело. И машины 
молодоженам дарят подороже.

Невеста София Хахалева. Когда разгорелся 
скандал, молодая жена предусмотрительно за-
крыла свои странички в соцсети от посторонних 
глаз. Убрала и личные фотографии. Из доступной 
информации осталось лишь место ее учебы — Ку-
банский государственный университет. 

На сайте вуза девушка числилась студенткой 
двух факультетов — экономического (отделение 
«Экономическая безопасность») и юридического 
(«Юриспруденция»).

— Мы учимся вместе с Софией на юридиче-
ском факультете, — поделилась однокурсница 
Хахалевой. — О том, что у нее есть богатый жених, 
не знали. Она вообще с нами не особо общалась 
— пришла-ушла. На свадьбу вроде никого из ре-
бят не приглашала. То, что она из обеспеченной 
семьи, — так об этом весь Краснодар говорит. 
Мы не удивлены, что свадьбу играли на широкую 
ногу. И круг друзей у нее соответствующий, вроде 
родители сами тщательно выбирали, с кем ей 
дружить и за кого выходить замуж. 

Жених Вадим Бадалов. В 2013 году моло-
дой человек занимал должность старшего сле-
дователя по расследованию особо важных дел (о 
преступлениях против личности и общественной 
безопасности) краевого следственного управ-
ления СК РФ. Тогда же был награжден почетной 
грамотой Заксобрания Краснодарского края «за 
существенный вклад в укрепление законности и 
правопорядка и за безупречную службу». Вско-
ре его назначили заместителем руководителя 
следственного отдела СКР по городу Геленджику. 
А незадолго до свадьбы Бадалов перевелся в 
Краснодар. Сейчас он занимает пост заместителя 
руководителя следственного отдела по Западному 
округу краевого центра. 

— Мы первый раз слышим, что Вадим 

Эдуардович женился. Поздравьте его от нас, — уди-
вилась бывшая секретарша Бадалова. — Он ведь 
недавно от нас ушел, но о своей невесте никогда 
не говорил. Вы не знаете, на ком он женился?

— На дочери судьи из вашего региона 
Елены Хахалевой. Слышали о такой?

— Конечно, слышала. Это очень влиятельная 
женщина у нас в крае. Ее имя здесь все знают. 
Ну что же, ее дочь и наш бывший начальник — 
достойная пара. Хороший выбор сделал Вадим 
Эдуардович. 

— Неужели у вас ничего про скандал не 
слышали? Говорят, свадьба обошлась мо-
лодым под 2 миллиона долларов. Артисты 
известные выступали.

— Первый раз слышу про скандал. А что вас 
удивляет? Свадьбу же не простые люди игра-
ли, ничего странного не вижу. Шумиху на пустом 
месте раздули. У нас в регионе сплошь и рядом 
подобные банкеты закатывают, никого это уже 
не шокирует.

Тем временем про жениха уже поползли слухи 
и в соцсетях. Адвокат Анна Ставицкая оставила 
комментарий: «А женишок на фото — следователь 
Бадалов, фактически «создавший» дело Сергея 
Зиринова — крупнейшего бизнесмена Красно-
дарского края, у которого хотели обобрать бизнес 
через возбуждение уголовного дела. Начальные 
доказательства, на которых строится все уголов-
ное дело, были искусственно созданы, что мы 
будем доказывать в апелляции. Удачное семейное 
предприятие — теща в суде, зять в СК». 

Мама невесты Елена Хахалева — судья 
Краснодарского краевого суда, является еще чле-
ном президиума Краснодарского краевого суда и 
заместителем председателя. Каким образом жен-
щина заняла такую высокую должность, остается 
только гадать. Тем более что до 2010 года Елена 
Владимировна числилась еще руководителем ООО 
«Проминвестцентр» — организация занималась 
производством резиновых изделий. Сама судья 
Хахалева прокомментировала журналистам, что 
все расходы взял на себя бывший муж. 

Отец невесты Роберт Хахалев — мужчина 
деятельный. Из официальных источников извест-
но, что он является индивидуальным предприни-
мателем, его собственная компания занимается 
выращиванием однолетних культур. Также Хахалев 
имеет долю в ООО «Ломбард», числится совла-
дельцем «Инвест-строй», «Квадрат-такси», СПК 

«Кубань-Агро» и микрокредитной компании. По 
слухам, Роберт Зилкимиани, взявший фамилию 
своей супруги, когда-то был водителем у весьма 
авторитетного человека в Грузии. Мужчина по сей 
день сохранил дружественные отношения с зем-
ляками. Говорят, что Хахалевы часто путешествуют 
в Грузию. И каждый их визит сопровождается 
встречей чуть ли не на правительственном уров-
не. В свою очередь, Елена и Роберт оказывают 
достойный прием грузинским бизнесменам на 
Кубани. 

Как утверждают краснодарские фермеры, в 
Новопокровском районе под контролем Хахале-
ва обрабатывается больше трех тысяч гектаров 
земли. 

— Приехал он в наш край лет 15 назад как 
инвестор, который должен был поднять сельхоз-
предприятия района, — рассказывает фермер 
Александр Матвиенко. — Но так получилось, что 
многие из них через несколько лет банкротились и 
по решению суда отходили к крупному холдингу. 

Как говорит Матвиенко, все предприятия 
«сгорали» по одной схеме. 

— Появлялся человек, который предлагал 
дать находящимся в непростом материальном 
положении главам хозяйств деньги в долг. На раз-
витие, зарплаты, корм скоту. Потом появлялась 
расписка, по которой надо было вернуть эти деньги 
уже с процентами. Фермер не мог этого сделать 
— земля по решению суда отходила кредитору, 
— утверждает Александр Григорьевич.

А агрохолдинг, к которому имеет отношение 
Роберт Хахалев, разросся до 3 тысяч гектаров. 
Основной профиль хозяйства — выращивание 
сахарной свеклы. 

— А что, на свекле можно сколотить много-
миллионное состояние? 

— Если все делать по правилам, то нет. Дело 
в том, что по севообороту сахарную свеклу можно 
сеять на одной и той же земле раз в пять лет. Эта 
культура высасывает из земли все минералы. По 
правилам четыре года между сбором сахарной 
свеклы земля должна отдыхать — на полях нужно 
сеять другие культуры. А в агрохолдинге, о котором 
идет речь, свеклу высаживают через год. У нас 
земля скоро фонить будет из-за химикатов, как 
в Чернобыле...

В том же районе у семьи Хахалевых есть ко-
нюшня на 44 лошади. Скакуны регулярно ездят 
на соревнования в Краснодар и Сочи. 

— Раньше у меня было несколько лошадей, 
наш атаман держал конюшню. Но потом все были 
вынуждены продать — очень накладно содержать 
даже несколько кобыл. А у них 44 особи! — удив-
ляется Александр Матвиенко. 

По словам фермера, на полях предпринима-
тель появляется не часто. 

— Если же приезжает, передвигается исклю-
чительно на люксовом внедорожнике. Есть у семьи 
и еще несколько машин. Причем, что интересно, у 
всех автомобилей номерной знак непростой — с 
буквенными обозначениями АСК. В нашем крае 
все знают, что эта серия принадлежит судейскому 
сообществу региона. 

Александр Матвиенко в этом году был одним 
из участников «тракторного марша». Фермеры, 
уставшие от произвола местных чиновников, 
открыто называющие ситуацию с землей «рей-
дерскими захватами», решили поехать на трак-
торах к Путину. Тогда до президента они так и 

не добрались. Излили свои проблемы местным 
властям. 

Но услышали ли их? Ведь на Кубани местные 
власти, по сути, тот самый дракон с одним туло-
вищем и десятью головами. Продолжим изучать 
биографию членов семьи Хахалевых.

Брат невесты Кирилл Хахалев является 
одним из самых молодых депутатов Законода-
тельного собрания края последнего созыва, был 
членом комитета по вопросам законности, право-
порядка и правовой защиты граждан, участвует 
в формировании общественной части квалифи-
кационной коллегии судей.

Жена брата невесты Анастасия Рязанская 
доводится ближайшей родственницей Алексан-
дру Чернову — председателю Краснодарского 
краевого суда.

Достаточно? Вот и получается, что торжество 
послужило лишь спусковым крючком для народ-
ного гнева. Все комментарии местных жителей 
сводятся к одному контексту: «Для сотен фермеров 
не секрет, что вся земельная сфера в краевом суде 
давно находится под колпаком». 

«Я не собираюсь комментировать свою лич-
ную жизнь», — быстро прервал разговор Хахалев, 
когда услышал, о чем пойдет речь. Мы согласны 
с вами, уважаемый Роберт Оникович. И правда 
— личная жизнь неприкосновенна. Согласны мы 
и с нашими источниками: скандал, скорее всего, 
инспирирован недоброжелателями судьи. Только 
вот, к сожалению, авторитет любой власти в России 
сегодня настолько невысок, что таких скандалов 
очень ждут. Им охотно верят. И если уж вы решили, 
работая на госслужбе, широко отпраздновать 
свадьбу дочери — будьте готовы к вопросам. Не-
приятным, а местами даже неприличным. Таков 
удел российского чиновника.

Ирина БОБРОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СКОЛЬКО ПРОСЯТ ЗВЕЗДЫ ЗА СВАДЬБУ
Мы обзвонили 6 свадебных агентств и вы-
яснили, что пригласить артиста на свадьбу 
не так уж и сложно — все зависит от размера 
бюджета. 
Самыми доступными являются участники про-
екта «Голос». Стоимость их услуг начинается от 
100 тысяч рублей. Например, приглашение Дины 
Гариповой на торжество будет стоить 300 тысяч, 
в то время как выступление Александра Панайо-
това обойдется желающим в 1 миллион рублей. 
От одного до двух миллионов рублей придется 
отдать таким музыкантам как Ёлка, L’One, Егор 
Крид, группа «Руки Вверх!». Примечательно, что 
в одном свадебном агентстве нам предложили 
выступление певицы Ёлки за 1,5 миллиона, а в 
другом — аж за 2,5 млн. Далее гонорары исчисля-
ются уже не в рублях, а в тысячах евро. Валерий 
Меладзе, Николай Басков, Тимати, Вера Брежне-
ва, группы «Грибы» и «Ленинград» обойдутся от 
30 до 70 тысяч. Бьет все рекорды Стас Михайлов, 
который за выступление в Европе запрашивает 
100 тысяч евро. Также в свадебных агентствах 
нам рассказали, что каждый артист имеет пере-
чень условий и требований. Например, в райдере 
Полины Гагариной особым пунктом значится 
вино определенной марки, стоимость которого 
составляет 18 тысяч рублей за бутылку.
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«Покупала в книжном Стогова, по-
просили паспорт, потому что «18+». 
Интересно, знают ли вообще Сто-
гова живые люди младше 18?» — 

задает вопрос на своей странице в социальной 
сети тридцатилетняя Мария. Другие пользователи 
в комментариях тут же поделились множеством 
собственных историй о таких же казусах.

В сопровождении нескольких подростков 
14–17 лет корреспонденты «МК» отправились 
в рейд по книжным магазинам города, пред-
варительно наметив приблизительный список 
того, что нужно купить: интеллектуальную прозу с 
использованием ненормативной лексики, книжку 
про секс с наглядными иллюстрациями, любов-
ный роман и литературу, посвященную культуре 
употребления алкоголя. При первой же попытке 
выяснилось, что слухи о контроле за нравствен-
ностью молодежи сильно преувеличены.

— Где у вас «Любовник леди Чаттерлей»? — 
обратился четырнадцатилетний Егор к консуль-
танту одного из центральных книжных магазинов, 
на всякий случай уточняя: — Бабушка попросила 
в подарок.

На одном из самых скандальных эротических 
романов XX века стоит маркировка «16+». 

Консультанта вопрос ничуть не удивляет: 
дама равнодушно рекомендует воспользоваться 
для поиска электронным справочником. 

Пятнадцатилетний Андрей отправился на 
кассу с новым романом Захара Прилепина, за-
ранее упакованным в полиэтилен с маркером 
«18+». Там не только пробили покупку, глазом не 
моргнув и паспорт не спросив, но еще и сделали 

скидку по социальной карте школьника — доку-
менту, который никак не может держать в кармане 
совершеннолетний человек!

На Ставрополье, например, продавцы так 
же лояльны, зато внимательнее родители юных 
покупателей. Буквально на выходных там мать 
14-летней школьницы увидела, что дочь читает 
не по годам взрослый роман «50 дней до моего 
самоубийства». В итоге женщина обратилась в 
прокуратуру, и заведующему магазином грозит 
объяснение с надзорным органом.

Надо понимать, что маркировки на книгах 
ставятся согласно Закону №436-ФЗ «О защите 
детей от информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию». Вводился он, в принципе, 
с благой целью: оградить детей от «взрослой» 
информации из телевизора и Интернета. То есть 
первоначально закон готовился для электронных 
средств массовой информации. Но в процессе 
согласования, принятия и прочего Остапа по-
несло, и проект ненавязчиво переполз вообще 
на все информационные продукты, в том числе 
и книги. 

— Когда закон только ввели, тогда дей-
ствительно сильно пострадали региональные 
издательства, — объяснили «МК» в Ассоциа-
ции книгоиздателей России. — Большая часть 
книжной продукции для детей уже находилась в 
книжных магазинах, и отозвать ее было сложно. 
Но сейчас требуются постоянные уточнения: есть 
условности в присвоении маркировки для боль-
шой группы произведений русской литературной 
классики. Некий юмор в применении закона ка-
сался того, как быть с произведениями Пушкина. 

Каким возрастом рекомендовать вообще сказки 
с элементами насилия — Волка над Красной 
Шапочкой, например, — «+» сколько?..

Сейчас, правда, уже с этим справились. 
И если «Красную Шапочку» можно купить ребенку 
(на свой страх и риск!), то книги «18+» — это не 
только эротика, но и нецензурная брань, и, как 
говорит, заместитель гендиректора Московского 
дома книги Наталья Короткая, книги о суициде, 
триллеры и нечто более взрослое с точки зрения 
интеллекта и психики. Понятно, что первокласс-
нику такую литературу не продадут (хотя под 
определение может подпасть та же «Красная 
Шапочка»).

— Обязанность нас как продавцов — следить, 
чтобы производители поставляли «взрослые» 
книги заламинированными и с маркировкой. 
И следить, чтобы книги в таком виде стояли на 
полках. А вот спрашивать паспорт… Нет, мы с 
таким ни разу не сталкивались. Хотя понятно, 
что ребенку на кассе «Камасутру» не продадут. 
Когда закон в начале приняли, мы думали, что 
запретный плод сладок и все ринутся за книгами 
«18+»… Но этого не произошло, что в принципе 
и понятно при вседозволенности Интернета. 
Скажу так: маркировка — это скорее помощь по-
купателю, который не хочет читать определенную 
литературу (например, с нецензурной бранью), 
помощь родителям.

Как выяснил «МК», магазины калибром по-
меньше на такие условности предпочитают не 
обращать внимания. Букинист Юрий Лучников 
рассказал, что на вторичном рынке книги про-
даются, несмотря на года и звания. 

— Большой магазин — юридическое лицо, 
его всегда можно наказать. А вот небольшие 
лотки ничего подобного не соблюдают. Да и на 
сколько можно наказать продавца? Ну, на тысячу 
рублей… Да и вообще возраст основной массы 
покупателей в книжных выходит за указанные 

пределы возрастных рамок. Часто ли вы видите в 
книжном десятилетнего ребенка? Поэтому мар-
кировка эта практически ни о чем, с практической 
точки зрения смысла в ней нет. Вот есть в России 
судебный запрет на продажу «Майн кампф», се-
рьезные санкции к людям применяются. А читать 
и хранить ее можно. Несколько миллионов экзем-
пляров просто болтаются на руках. И как в таких 
условиях можно препятствовать продаже?..

И, как отмечает букинист, особенно инте-
ресует вопрос продажи через Интернет: как 
спрашивать паспорт там? Ведь галочку «18+» на 
голубом глазу может поставить и — о ужас! — сем-
надцатилетний подросток! И что же в этом случае 
его ждет? Ровным счетом ничего. Читать, как из-
вестно, занятие сложное, и если подрастающее 
чадо захочет поподробнее узнать об «этом», то 
залезть в Интернет куда проще и продуктивнее, 
чем дойти до книжного. Если же говорить о по-
калеченной психике, то тут уж все индивидуально: 
один испугается Волка из «Красной Шапочки», а 
другому и Кинг будет за детскую сказку.

И самое смешное: как рассказала «МК» юрист 
Оксана Михалкина, предъявление паспорта у нас 
в стране обязательно только при покупке спирт-
ного и сигарет, а у продавцов в книжном даже нет 
полномочий его спрашивать. Маркер, который 
стоит на обложке, служит скорее предупрежде-
нием и носит рекомендательный характер.

— В моей практике, а также в практике моих 
коллег не было случаев, когда продавца в книжном 
магазине привлекали бы к ответственности за 
продажу книжек с маркером несовершеннолет-
ним, — рассказала «МК» юрист Оксана Михал-
кина. — Я сомневаюсь, что такие дела вообще 
могут быть. И если учесть, что уже в детском 
саду у нас все дети знают полный набор тех же 
матерных слов, то, как мне кажется, это избы-
точное ограничение.

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.
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Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»

ЧИТАЙ, ТЕБЕ ПОВЕЗЛО

«Я РАБОТАЛ БЕСПЛАТНО»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МАЛЕВИЧА СПАСЛИ ДЛЯ МИРА АМЕРИКАНЦЫ

СВАДЬБА — ЛОЖЬ, ДА В НЕЙ НАМЕК
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  Екатерина ГУРКИНА

Cреди розничных банковских кли-
ентов все большую популярность 
набирают накопительные счета — 
сберегательный продукт, пред-
ставляющий собой нечто среднее 
между счетом до востребования 
и традиционным вкладом. Такую 
услугу предоставляет большин-
ство крупнейших частных банков, 
и на первый взгляд накопительный 
счет выглядит вполне безобидно. 
Но все же подводные камни есть и 
здесь. «ЭВ» разбирался в нюансах 
использования накопительных 
счетов.

Гибкий и быстрый
Как считает вице-президент СМП-Банка 

Роман Цивинюк, главное преимущество на-
копительного счета — его гибкость: можно 
оперативно перечислить любую сумму и так-
же оперативно ее снять, в отличие, скажем, от 
депозита. «Накопительные счета предназначены 
для тех, кто пока не знает, когда ему понадобятся 
средства или не готов размещать средства на 
длительный срок», — отметила начальник отдела 
развития депозитных продуктов розничного 
бизнеса Альфа-Банка Марина Надточий. Ди-
ректор по депозитным и расчетным продуктам 
Промсвязьбанка Наталья Волошина продолжает 
перечислять достоинства продукта: «Отсутствие 
ограничений по сроку, по минимальному лимиту 
средств на счете; отсутствие неснижаемого 
остатка; свободное управление средствами 
на счете; снятие в любой момент без потери 
ранее выплаченных процентов; наличие допол-
нительных сервисов, в комплексе позволяющие 
повысить итоговую ставку».

Резюмируем восторги банкиров. Накопи-
тельный счет — разновидность счета до вос-
требования, но с более высокой процентной 
ставкой. Ставки в зависимости от банка и массы 
дополнительных условий варьируются от 2,5–3% 
годовых до 6–7%. Речь, конечно, о рублевых 
счетах: валютные открывать тоже можно, но 
доходность по ним стремится к нулю. 

В отличие от вклада накопительные счета 
— бессрочные. Держателю не обязательно под-
держивать неснижаемый остаток, требований 
к минимальной сумме тоже нет. Разновидно-
стей продукта — множество: от классического 
регулярного начисления на остаток средств 
до выплаты процентного дохода бонусными 
милями или футбольными баллами. В линейках 
некоторых банков в категорию накопительных 
счетов попадают и сберегательные дебетовые 
карты, на баланс которых начисляется опреде-
ленный процент.

Дорогой и популярный
Относительно перспектив развития про-

дукта мнения банкиров расходятся. «Популяр-
ность накопительных счетов растет, сейчас 
банковские клиенты очень активно их исполь-
зуют», — говорит Цивинюк. «Рынок накопи-
тельных счетов моложе, чем рынок вкладов, 
поэтому перспективы развития этого продукта 
для основных игроков рынка амбициозны», — 
отмечает Волошина. 

«Банки и клиенты весьма заинтересова-
ны в развитии данных продуктов. С другой 
стороны, уровень выплаты клиентам по таким 
предложениям сейчас достиг такого уровня, 
что банки уже отдают клиентам практически 
весь свой доход от такого продукта. Как след-
ствие перспективы развития подобных счетов 
как самостоятельных дебетовых продуктов 
практически исчерпаны», — резюмирует вице-
президент ТКБ Игорь Антонов.

Дельные советы 
Накопительный счет — продукт гораздо 

более сложный, чем вклад, поэтому при всем 
богатстве выбора необходимо тщательно ана-
лизировать условия.

В пресс-службе Сбербанка сообщили, что 
по счетам «до востребования» (накопительные 
счета там предпочитают называть именно так) 

процентная ставка, как правило, ниже ставок по 
вкладам с возможностью пополнения/частич-
ного снятия и не фиксируется на определенный 
срок. Это утверждение относится к продуктам 
абсолютно всех банков: ставка не фиксируется 
и может быть изменена в любой момент. За 
7–10 дней банки в уведомительном порядке 
предупреждают о смене тарифа, но от клиента 
здесь ничего не зависит. Размер ставки по 
накопительному счету не имеет жесткой при-
вязки, хотя чаще всего ее динамика зависит 
от ставки рефинансирования ЦБ и потребно-
сти конкретного банка в привлечении средств 
населения. 

Второй и, пожалуй, самый важный момент 
— механизм начисления процентов. Существует 
несколько его разновидностей: ежедневная 
капитализация, начисление на ежемесячное 
среднее арифметическое и начисление на 
минимальный остаток за месяц. Именно по-
следний вариант — наиболее популярный. На 
пальцах выглядит примерно так. Если, открыв 
счет, клиент внес туда 10 тыс. руб., затем снял 
5 тыс. руб., а через пару дней пополнил на 100 
тыс. руб., то по итогам месяца проценты будут 
выплачены на остаток в 5 тыс. руб. — мини-
мальный за период.

Поэтому активно расходовать средства 
на накопительном счете не очень выгодно: 
чем больше вы снимаете денег, тем меньший 

получите доход. «Сравнивая доходность в 
разных банках, стоит обращать внимание на 
диапазоны суммы, при которых действуют ука-
занные проценты, а также на ограничения по 
максимальной сумме размещения, превысив 
которую, вкладчик не будет получать доход», — 
советует руководитель службы сберегательных 
и комиссионных продуктов банка ВТБ Наталья 
Сумакова. 

В некоторых кредитных организациях, 
например ВТБ24, эта максимальная сумма 
для простого смертного россиянина выглядит 
просто смешно: доходность на сумму более 
500 миллионов рублей составит жалкие 0,01% 
годовых. Пожалуй, самый честный способ вы-
платы процентов — ежедневная капитализация, 
но такую опцию можно встретить в считаных 
банках.

Описанными выше особенностями не 
обойдетесь: есть еще пара нюансов, которые 
стоит иметь в виду. Например, открытие и за-
крытие счета. Не забываем главное правило 
большинства накопительных счетов: проценты 
начисляются на минимальный остаток, кото-
рый вполне может быть и нулем. Точкой от-
счета является дата оформления договора с 
банком, поэтому если вы внесли средства на 
счет на следующий день после подписания 
документа, то за первый месяц процентов не 
получите — ведь в первый день действия счета 
баланс был пуст.

Закрывать счета по той же причине в конце 
месяца невыгодно: сняв средства, скажем, 
29-го числа и подписав после этого бумаги, 
будьте готовы к тому, что доход также начис-
лят на нулевую сумму, поэтому выгодней это 
сделать в начале месяца, дождавшись выплаты 
процентов за предыдущий период.

Что касается размера ставки, то на мак-
симальную доходность чаще всего могут рас-
считывать зарплатные клиенты. Именно эта 
категория держателей счета и является целевой 
аудиторией банков. Помимо основной ставки 
в некоторых случаях зарплатники могут наде-
яться на дополнительные «пряники»: кэшбэки, 
участие в различных программах лояльности. В 
некоторых банках клиентам «с улицы» оформ-
лять накопительные счета просто невыгодно, 
так как доход будет весьма условным — не 
больше 2–3%.

Гибкость использования средств не на-
столько очевидна, как может показаться. За 
исключением отдельных продуктов накопи-
тельные счета не привязаны к текущим и кар-
точным. «Накопительный счет позволяет хра-
нить сбережения отдельно от денег, которые 
клиент использует на ежедневные расходы. 
Он не может потратить эти деньги, просто рас-
плачиваясь банковской картой в магазине», 
— уточняют в пресс-службе банка «Тинькофф». 
Чтобы воспользоваться деньгами, их сначала 
нужно перевести на нужный счет в Интернете 
или мобильном банке.

Наконец, максимальный доход — это не 
про накопительные счета. Если ваша основная 
цель — именно ставка, то лучше воспользовать-
ся старыми добрыми вкладами. Так, в одном 
из крупнейших госбанков процентная ставка 
по накопительному счету примерно на 2,5–3,0 
пп. ниже ставки по вкладам без возможности 
пополнения и частичного снятия. Такая дельта 
справедлива и для других игроков рынка.

  Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор  
«Финансовой газеты»

Наблюдать за нефтяным рынком 
интересно всегда. Отчасти пото-
му, что рынок — еще и психологи-
ческий феномен и поле постоян-
ной борьбы. Но бывает, что впору 
советоваться с психиатром. Как, 
например, сейчас. 

Каков стандартный или, скажем, клас-
сический ценовой цикл на нефтяном рынке? 
Бесхитростный. Когда цены на нефть высоки, 
в добычу и геологоразведку приходят новые 
инвестиции. За новыми инвестициями растет 
добыча. Рост добычи снижает цены. За сни-
жением цен падают инвестиции, за ними сни-
жается добыча. За снижением добычи растут 

цены — и цикл возобновляется. Но сегодня 
классика не в моде. Ничего не поделаешь, мы 
живем в эпоху постмодернизма.

Сегодня на рынке — как в доме Облонских. 
Цены барражируют, готовые спикировать еще 
ниже, а инвестиции в сланцевую добычу в США 
растут. Wall Street Journal фиксирует: с апреля 
2017 года цены на нефть упали на 17%, но 
инвестиции в сланцевую добычу за послед-
ние полтора года уже составили $57 млрд и 
в 2017 году, как ожидается, вырастут на 53%. 
Следуя за инвестициями, сланцевики заявляют 
о готовности пойти на очередной рекорд и 
уже в 2018 году выйти на добычу более 10 млн 
баррелей в день. И цены, похоже, никого не 
беспокоят. В чем дело?

Wall Street Journal меланхолично кивает 
на рынок капиталов — денег слишком много. 
Но все равно финансовые показатели боль-
шинства компаний, занимающихся сланцевой 
добычей, ухудшаются. А инвестиции растут.

Можно, конечно, назвать всю сланцевую 
добычу одним большим финансовым пузырем, 
который скоро лопнет на радость традици-
онным добытчикам, не в последнюю очередь 
российским. Но даже если так, то почему 
появился пузырь?

Вряд ли виновата сланцевая добыча сама 
по себе. Пузырь надули инвесторы. Но инве-
сторы, как бы много ни было денег на рынке, 
действуют все-таки не как загулявшие купчики 
и тем более не как оловянные солдатики в 
чужой игре, а именно как инвесторы, то есть 
они рассчитывают на возврат своих средств. 
И на некую прибыль. В чем расчет?

Рациональных оснований два. Первое — 
возможно, инвесторов впечатлило ограничение 
добычи со стороны ОПЕК+ и они ждут отскока 
цен. В принципе, того же ждут и на сторо-
не ОПЕК+. Но есть принципиальная разница. 
Если ОПЕК+ своим самоограничением в до-
быче нефти пытается рост цен приблизить, то 

сланцевики, наращивая инвестиции, за которы-
ми следует рост числа буровых установок — а 
это показатель, учитываемый рынком, — ото-
двигают возможность того самого отскока. 
Основание получается уж очень шатким.

Есть и второе. Инвестиции, которые по-
лучают сланцевики, идут не только на новые 
буровые, но и на совершенствование самой 
технологии добычи. Одним из важнейших пун-
ктов при этом является ее удешевление. Здесь 
оценки очень разные, как разные, конечно, и 
условия добычи на разных участках, но если 
раньше едва ли не общепринятой была оценка: 
порогом рентабельности для сланцевой до-
бычи является уровень цен $50 за баррель, то 
теперь такого единства уже нет. Порог разные 
аналитики опускают до $40, $30, а то уже и 
до $25 за баррель. Факт в том, что добыча 
удешевляется. 

Так что налицо не столько чистый финан-
совый пузырь, сколько технологический вызов. 
Тем не менее поведение сланцевиков образцом 
рациональности назвать трудно.

Ситуация живо напоминает то, что про-
исходило на нефтяном рынке до ограничений 
добычи, введенных ОПЕК и примкнувшими к 
картелю странами. Уже тогда на фоне падения 
цен шла гонка добычи, приводившая к еще 
большему падению цен. Теперь тот же забег к 
инфаркту происходит, но только по одну сторо-
ну баррикады. На стороне ОПЕК — ограничения 
добычи, на стороне США — ее расширение на 
фоне, скорее, снижающихся цен. 

Но так ли прочна перегородка? Долго ли 
она простоит? Создается впечатление, что 
она уже трещит.

Саудовская Аравия в июне увеличила до-
бычу. Российские представители своими за-
явлениями толкают цены вниз. Сначала было 
сказано, что «текущие меры стран ОПЕК и вне 
ОПЕК являются достаточными и Россия будет 
выступать против дальнейшего увеличения 
размера сокращения добычи». Но этим дело не 
ограничилось. Дальше министр энергетики РФ 
Александр Новак сделал заявление, которое 
сразу было признано сенсационным: «Плав-
ный выход из Венского соглашения разумен. 
Многие говорят об этом, он может занять не-
сколько месяцев». 

Перед ОПЕК+ развилка. Или прежняя по-
литика самоограничения и, что все менее ве-
роятно, дальнейшее сокращение добычи — или 
«плавный выход из Венского соглашения». 

На первый взгляд, выбор второго ва-
рианта означает, что бешенство заразно. 
Сланцевое — точно.

Но, может быть, в этом есть постмодер-
нистская логика? Логика не столько рынка, 
сколько борьбы традиционных и сланцевых 
поставщиков. Если сланцевики набрали и пере-
брали инвестиций, значит, инвесторы будут 
толкать их к рекордам добычи. Тогда — по 
логике противостоящей стороны — будет луч-
ше, если эти рекорды придутся на, возможно, 
самые низкие цены, чтобы ущерб сланцевой 
добыче, и без того уже убыточной, был макси-
мальным. Полный вперед!

Риски, однако, велики. Обвал цен нанесет 
удар и по традиционным добытчикам, и по 
бюджетам их стран, зависимым от нефтяных 
цен.

Сделать то же самое «плавно» — это из 
классики, а не из постмодернизма. Само ожи-
дание выхода из соглашения об ограничении 
добычи уже ускорит события.

В любом случае наблюдать за нефтяным 
рынком становится все интереснее.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

НЕФТЯНИКИ БЕГУТ  
ОТ «СЛАНЦЕВОГО БЕШЕНСТВА»

13 ГРАММОВ «АНТИДЕПРЕССАНТА»

АЛЬТЕРНАТИВА ДЕПОЗИТУ
Плюсы и минусы 
накопительных счетов

  Елена ПЫЛАЕВА

Россияне снова начали баловать 
себя сладостями. По оценке Цен-
тра исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР), в июне 2017 года 
среднедушевое потребление шо-
коладных кондитерских изделий на 
одного россиянина составило 4,7 кг 
в перерасчете на год (или 13 г в 
день).

Много это или мало? С одной стороны, это 
один из самых высоких показателей за послед-
ние пять лет: в конце 2016-го, к примеру, было 
4,4 кг. Но с другой — мы еще далеки от Европы. 
В Швейцарии и Германии на человека приходится 
12–14 кг этого сладкого «антидепрессанта» в 
год. Рекордсменами по поеданию шоколада в 
нашей стране являются Москва и Петербург — в 
среднем 5,5–5,6 кг в год. А также Сибирь и При-
волжье (4,8–5 кг). 

Две трети всех продаваемых в России шо-
коладных кондитерских изделий приходится на 
шоколадные конфеты (в коробках и вразвес). 
Оставшаяся треть остается шоколаду в плитках 
и батончиках с начинками или без них. Добавим, 
что более 60% шоколада, предназначенного 
для российского потребителя, приходится на 
молочный. Доля темного и горького — около 
35%, а белого — 5%.

Главная аудитория, на которую рассчитана 
данная продукция, конечно же, дети. До 80% 
всех новогодних подарков состоит именно из 
шоколадных конфет или шоколада. Это условие 
прописано во всех конкурсах госучреждений 
при формировании детских подарков. Отсюда и 
традиционный пик спроса, который приходится 
на ноябрь-декабрь. А другие столь желанные 
для кондитеров месяцы — февраль-март, когда 
в центре шоколадного внимания оказываются 
женщины всех возрастов. 

Конкуренция на российском рынке шоколада 
невелика: около 80% производства шоколадных 
изделий приходится на пять игроков, четыре из 
них — транснациональные корпорации и только 
один — российский холдинг.

Как показывает статистика, Россия не только 
восстанавливает докризисное производство 
шоколада, но и щедро делится своей сладкой 
продукцией с окружающими странами. Около 
четверти всей шоколадной «кондитерки», про-
изводимой в стране, идет на экспорт. В тройку 
лидеров входят Казахстан, Китай и Беларусь. 

А всего в списке наших покупателей порядка 
50 стран. География самая широкая: от США и 
ФРГ до Японии с Австралией. Почитатели нашего 
шоколада есть даже в Сомали.

При этом шоколад, впрочем, как и вся кон-
дитерская отрасль, чутко реагирует на процессы, 
происходящие в нашей кризисной экономике. По 
словам исполнительного директора ЦИКР Ели-
заветы Никитиной, среднедушевое потребление 
всех кондитерских изделий в России на июнь 
вернулось на уровень докризисного 2014 года 
(24 кг в перерасчете на год), но больше не растет. 
Положение, возможно, улучшится к традицион-
ному пику предновогодних продаж, но не сильно. 
Как напомнила эксперт, шоколад чутко реагирует 
на поведение рубля: сырье (какао-паста и какао-
масло) закупается за рубежом. В первые недели 
июля в магазинах шоколад немного прибавил в 
цене пропорционально ослаблению рубля.

Напомним, что обвал «деревянного» в 
2015 году привел к подорожанию шоколадных из-
делий почти на 40%, что отпугнуло потребителя. 
Сейчас рост цен на «кондитерку» не превышает 
средней продовольственной инфляции. Отно-
сительная стабильность понемногу возвращает 
россиян к любимому шоколаду. Елизавета Ники-
тина отмечает: «После двух лет снижения сейчас 
происходит обратный тренд по восстановлению 
потребления, причем зачастую за счет роста 
спроса именно на шоколад, который отличает 
более высокая стоимость по сравнению с дру-
гими видами кондитерской продукции».

Надолго ли этот позитивный тренд, рубль 
покажет.

ОПЕК у развилки: снова сокращать добычу или выходить из Венского соглашения?

Рынок шоколада восстанавливается после кризиса

Безработица отступает
По итогам минувшей недели количество 

безработных граждан в России уменьшилось на 
1,1% — до 801,1 тыс. человек, сообщил Минтруд. 
Снижение произошло в 77 регионах. Наиболее 
заметно эти тенденции проявились в Ямало-
Ненецком и Чукотском автономных округах, 
Ханты-Мансийском автономном округе — Югра, 
Кировской области, Тыве и Еврейской автоном-
ной области. Также в шести регионах было за-
фиксировано повышение уровня безработицы, 
наибольшее — в Ивановской области и Респу-
блике Ингушетия.

Владельцев бизнеса 
урезали в правах 
кредиторов
Верховный суд РФ запретил собственникам 

обанкротившегося из-за плохого управления 
бизнеса вставать в очередь кредиторов. Знако-
вое решение суда (по делу №А40-201077/2015) 
опубликовано на сайте Картотеки арбитражных 
дел. Ключевой момент в том, что суд не счел 
нужным разрешить владельцу, кредитовавше-
му свою компанию, вернуть свои средства в 
рамках третьей очереди наряду с остальными 
кредиторами. До сих пор в случае банкротства 
компании суды удовлетворяли такие требования 
собственников. Юристы опасаются, что даль-
нейшая судебная практика по подобного рода 
делам теперь будет поворачиваться в сторону 
ФНС, позицию которой в вынесенном решении 
как раз и разделил Верховный суд.

Вклад можно открыть  
в драгоценных металлах 
Госдума приняла в третьем чтении зако-

нопроект, позволяющий заключать договоры 
банковского вклада в драгоценных металлах. 
Поправки в Гражданский кодекс наделяют банк 
правом принять от вкладчика драгоценные метал-
лы. При этом банк обязуется возвратить драгме-
таллы того же наименования и той же массы либо 
в соответствии с договором выдать денежные 
средства в сумме, эквивалентной стоимости это-
го металла, а также выплатить предусмотренные 
договором проценты, следует из законопроекта. 
Договор о таком вкладе будет подчиняться тем же 
правилам, что предусмотрены в ГК для обычных 

вкладов. На них не будет распространяться обя-
зательное страхование вкладов физлиц. Закон 
также дает возможность заключить договор со-
вместного счета нескольким физическим лицам. 
Права на денежные средства, находящиеся на 
счете, считаются принадлежащими таким ли-
цам в долях, определяемых пропорционально 
объему денежных средств, внесенных каждым из 
клиентов или третьими лицами в пользу каждого 
из клиентов.

Арендаторы возвращаются 
в склады

Доля вакантных складских площадей в Мо-
сковском регионе по итогам II квартала 2017 
г. снизилась до 11,3% по сравнению с 12,8% в 
предыдущем квартале и составляет 1,47 млн 
кв. м, что является самым низким значением за 
последний год. Об этом говорится в исследова-
нии компании JLL. По данным экспертов, объем 
ввода в первом полугодии стал минимальным за 
последние пять лет и составил всего 200 000 кв. м. 
К вводу до конца года в Московском регионе за-
явлено 470 000 кв. м складских площадей. Таким 
образом, совокупный объем нового предложения 
по итогам 2017 г. может составить менее 670 000 
кв. м, что будет ниже показателя предыдущего 
года на 13%. 

Должникам приоткрыли 
границу
Госдума приняла в третьем чтении зако-

нопроект об увеличении в три раза — с 10 до 
30 тыс. руб. — порога задолженности, после 
которого устанавливается запрет на выезд 
за границу. Судебный пристав может ограни-
чить право на выезд должника по заявлению 
взыскателя или по собственной инициативе. 
В случае если должник по истечении двух 
месяцев после окончания срока для добро-
вольного возврата средств не заплатил всю 
сумму, судебный пристав может снизить план-
ку и запретить выезд за границу, если сумма 
долга превышает 10 тыс. рублей. Законопроект 
также вводит механизм, позволяющий в макси-
мально короткие сроки отменять ограничение 
на выезд за рубеж должников после опла-
ты ими задолженности по исполнительному 
документу.

Однако послабления коснутся не всех 
долгов. Так, долги по алиментам, по возмеще-
нию вреда здоровью, вреда в связи со смертью 
кормильца, при взыскании имущественного 
ущерба и морального вреда вследствие пре-
ступления будут основанием для закрытия 
выезда за границу, как и в настоящее время, 
начиная с 10 тыс. руб., поскольку в этих случаях 
пострадавшие лица обычно крайне нуждаются 
в средствах и даже небольшие деньги для них 
являются существенными.

Предполагается, что законопроект дол-
жен вступить в силу с 1 октября 2017 года. 
Как сообщили в Федеральной службе судеб-
ных приставов, за пять месяцев 2017 года в 
Погранслужбе ФСБ России на исполнении 
находилось около 2,4 млн постановлений о 
временном ограничении на выезд — на 55% 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Наиболее часто эта мера применяется в 
Москве, Башкирии и Московской области.
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— По итогам прошедшей недели основные 
российские фондовые индексы продемонстри-
ровали рост. Так, долларовый индекс РТС при-
бавил 4,9%, а рублевый индекс ММВБ подрос на 
2,5%. Основные мировые фондовые площадки 
также отметились ростом. Фондовые индексы 
развивающихся рынков показали динамику 
лучше развитых рынков. Мировой спрос на фон-
довые активы поддержали в целом позитивная 
макроэкономическая статистика и осторожные 
заявления некоторых членов ФРС США, в том 
числе председателя совета управляющих Дж. 
Йеллен. Темпы промышленного производства 
в Китае и еврозоне оказались лучше ожиданий. 
В то же время в ходе выступления в Конгрессе 
США глава ФРС отметила, что регулятор будет 
более выдержан в отношении дальнейших тем-
пов повышения ставки. Это придало рынкам 
дополнительный спекулятивный импульс.

Торговые обороты на российском рынке к 
концу недели несколько повысились, но остаются 
на уровне низкого сезона периода отпусков. 
Среди отраслевых индексов ММВБ в лидерах по 
темпам роста оказались сектор электроэнерге-
тики и телекоммуникационный сектор, которые 
выросли соответственно на 2,9% и 2,4% по ито-
гам недели. В аутсайдерах оказался сектор ма-
шиностроения, который потерял за неделю 0,2%. 
Хуже рынка торговался также потребительский 
сектор, который прибавил 0,8%. 

Среди эмитентов акций в лидерах по темпам 
роста оказались бумаги «Мосэнерго», которые 
прибавили в цене за неделю 9,3%. Котировки 
привилегированных акций «Транснефти» под-
росли на 8,9%. Обыкновенные акции «Россетей» 
прибавили 8,3%, а привилегированные акции 
Сбербанка подросли на 7,2%. В аутсайдерах 
недели оказались привилегированные акции 
«Мечела», которые упали в цене на 9,9%, что 
отразило дивидендный разрыв. Бумаги группы 
«Черкизово» просели на 5,6%. Высокая вола-
тильность по акциям производителя мясной 
продукции обусловлена появлением инфор-
мации о покупке мажоритарным акционером 
крупного миноритарного пакета. При этом стоит 
отметить, что за последние три месяца акции 
компании подорожали почти на треть. Котировки 
акций АФК «Система» просели на 4,0%. Слабо 
торговались акции «Ростелекома», которые по-
теряли в цене по обыкновенным акциям 1,6%, а 
по привилегированным — 3,1%.

На этой неделе участники рынка будут со-
хранять повышенное внимание к динамике цен 
на нефть и курсу доллара. На прошедшей неделе 
цены на нефть марки Brent выросли на 4,7%. 
Сейчас новостной поток по нефти скорее не-
благоприятный: баланс спроса и предложения 
в мире не восстанавливается, сланцевая до-
быча в США растет и адаптируется к все более 
низким ценам, Ливия и Нигерия продолжают 
наращивать добычу. Это формирует устойчивые 
факторы давления на цену нефти.

Перспективы сворачивания программы 
количественного смягчения ЕЦБ могут офор-
миться уже на предстоящем в четверг заседании 
совета управляющих, а ФРС осенью, не исклю-
чено, продолжит курс на рост ставок и начнет 
сокращение активов с баланса. В случае сни-
жения цен на нефть курс доллара также может 
начать рост. В этих условиях перспективы акций 
отраслей экспортной ориентации на российском 
рынке могут быть лучше отраслей, ориенти-
рованных на внутренний спрос. Кроме того, 
интерес инвесторов может вернуться к таким 
бумагам, как, например, привилегированные 
акции «Сургутнефтегаза», размер дивидендов 
по которым чувствителен к изменению курса 
рубля.

№25 (475) вторник,  
18 июля 2017  года

Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:
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— Рубль выстраивает корреляцию с нефтью, 
когда это выгодно большинству инвесторов на 
Московской бирже, и сокращает ее, если этого не 
требуется. На прошлой неделе российская валю-
та неплохо укрепилась в парах с иностранными 
коллегами на фоне разгона нефтяных котировок. 
Чем дороже становилась нефть, тем свободнее 
чувствовал себя рубль. В результате «америка-
нец» вернулся в область 59,0 руб., отложив тем 
самым реализацию движения к 60,50–61,0 руб.

На этой неделе в России начинается оче-
редной налоговый период, который поддержит 
российскую валюту. Экспортеры будут продавать 
валютную выручку и приобретать рубли, чтобы 
расплатиться по налоговым обязательствам. Од-
нако, если нефть не двинется выше, налоговому 

периоду будет не по силам повлиять на рубль.
Внутри российской экономики мало фак-

торов, всерьез поддерживающих «россиянина». 
Инфляция продолжает плавно расти, в июле она 
прибавляет по 0,1–0,2% в неделю, что является 
средним темпом ее укрепления, и сохраняет на-
строй на дальнейший рост. Чем сильнее инфля-
ционное давление, тем выше давление на рубль. 
Данные по счету текущих операций в России 
за второй квартал показали дефицит индика-
тора — это неприятный сигнал, который может 
указывать на новые осложнения в параметрах 
импорта, экспорта и инвестиций. Нефть стоит у 
десятидневных максимумов, но велика вероят-
ность, что выше предыдущей области сильных 
сопротивлений $49,50–49,90 покупатели и в 
этот раз не пройдут. Кризис перепроизводства в 
мире никуда не делся, просто на время отошел в 
тень. Избыточное предложение «черного золота», 
поддерживаемое США и Канадой, по-прежнему 
актуально, и это мощный «медвежий» сигнал.

Доллар США на мировой арене постепенно 
возвращает себе утраченные ранее позиции, 
но спрос на «американца» ограничен страхами 
относительно новых скандалов вокруг прези-
дента Трампа.

Рубль ранее укрепился более чем достаточ-
но. И затишье в потоке мировых новостей создаст 
основания для покупки доллара у локальных 
минимумов. Россиянам, которые собираются 
провести отпуск за рубежом и выехать в бли-
жайшее время, можно рекомендовать покупку 
валюты по текущим курсам. Именно сейчас они 
достаточно комфортны. Новая неделя для дол-
лара США пройдет в диапазоне 59–61 руб., для 
евро — 67–69 руб.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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ДЕНЬГИ

  Ольга КВАСОВА

Итоги второго квартала на рынке 
загородного жилья Московского 
региона разочаровали экспертов: 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года количество 
новых поселков упало на треть, а 
количество заключенных сделок — 
на четверть. 

Холодное лето дачника
«Количество выходящих на рынок Подмо-

сковья проектов можно пересчитать по пальцам, 
— сообщил руководитель офиса «Новослобод-
ское» департамента загородной недвижимости 
«ИНКОМ-Недвижимость» Алексей Сенчук. — В 
условиях затянувшегося экономического кризиса 
инвесторы просто не решаются рисковать. Я бы 
даже сказал, что про категорию инвесторов нам 
можно пока забыть. То, что все-таки появляется, 
нередко представляет собой задуманные 4–5 лет 
назад проекты, которые развиваются из-за того, 
что заморозить их — значит потерпеть еще боль-
шие убытки, чем продолжать строительство».

По оценке специалиста, во втором квартале 
2017-го на рынок загородного жилья вышло 13 
новых поселков, что на 35% ниже показателей 
аналогичного периода прошлого года. Теперь на 
«загородке» Московского региона насчитывается 
840 проектов. Количество объектов в продаже 
уменьшилось при этом не так значительно — 
всего на 4,5%, до 65 765 лотов.

Сейчас главными критериями выбора для 
покупателя являются цена и готовность комму-
никаций. При этом последний фактор в условиях 
кризиса набирает все больший вес: если деве-
лопер не проводит в поселке электричество, газ 
и т.д., шансы на реализацию проекта невелики 
даже при предоставлении солидных скидок.

Продажи на загородном рынке Подмосковья 
по итогам второго квартала 2017 года снизились 
почти на четверть — 23,2%. За указанный период 
удалось реализовать 2,96 тыс. лотов, когда в том 
же отрезке прошлого года этот показатель был 
равен 3854 объектам. Лидируют участки без под-
ряда — у них 53% продаж. Эксперты утверждают, 
что преобладание в структуре реализованного 
спроса данного формата сигнализирует о далеко 
не лучшем состоянии рынка, так как является 
свидетельством низкой платежеспособности 
покупателей. «Малоэтажка» приобретается в 
32% случаев, коттеджи выбирают лишь 7% по-
требителей. Наконец, 5% покупок относится к 
таунхаусам, 3% — к дуплексам.

Покупатели коттеджей и таунхаусов эко-
ном- и комфорт-класса предпочитают объекты 
метражом 100–150 кв. м, в сегменте «бизнес» — 
до 250 кв. м, говорят риелторы. Большие площади 
обходятся дороже не только при покупке: их 
надо ремонтировать, обставлять, обслуживать, 
оплачивать коммунальные услуги.

Главная проблема, по мнению экспертов, 
заключается в общей неустойчивости положения 
большинства застройщиков. Раньше многие 
компании как-то держались благодаря опреде-
ленному запасу прочности, но в этом году их 
проблемы превратились в снежный ком. У банков, 
где они кредитовались, отзывают лицензии, 
подрядчики, с которыми они были связаны, за-
являют о банкротстве. В итоге не выдержавшие 
конкуренции компании не просто вымываются 
с рынка — их уносит этим потоком. По мнению 
специалистов, число организаций, которые могут 
не дотянуть до следующего года, составляет 
порядка 80%. 

Слабый спрос на первичном загородном 
рынке тянет за собой вниз и «вторичку». В июне 
цены на коттеджи на вторичном рынке снизились 
на 3,8% (до 11,4 млн руб.), дачных домов — на 
11,4% (до 7 млн руб.), участков без подряда — 
на 25% (до 0,7 млн руб.). При этом покупатели в 
большинстве своем ориентированы на покупку 
коттеджей не дороже 6 млн руб., дач — до 3 млн 
руб. и участков — до 1,5 млн руб.

Наценка за статус 
Загородные девелоперы теряют интерес и 

к Новой Москве: за пять лет число новых посел-
ков здесь сократилось на 30%, а каждый пятый 
проект заморожен. Сейчас в Новой Москве на-
считывается 65 новых поселков. В общей слож-
ности здесь продается 4753 загородных лота, 
что на 39% меньше, чем летом 2012 года. Самую 
значительную их часть — 39% — составляет ма-
лоэтажное строительство, изначально заплани-
рованное городскими властями как приоритетная 
застройка. За пять лет доля «малоэтажки» уве-
личилась на 21%, отобрав первенство у участков 
без подряда, присутствие которых оценивается 
теперь в 27%. 

«После присоединения к Москве новых 
территорий загородные застройщики начали 
постепенно уступать позиции девелоперам, воз-
водящим в этой локации многоэтажные жилые 
комплексы. За пять лет такая ситуация привела 
к серьезному сокращению предложения заго-
родного жилья», — отметил Алексей Сенчук. По 
его словам, с лета 2012 года средняя цена пред-
ложения загородного объекта в Новой Москве 
увеличилась на 24,8%: с 12,5 млн до 15,6 млн руб. 
Тренд обусловлен городским статусом земель, 
развивающейся инфраструктурой и солидным 
социальным пакетом москвича.

Ближе к природе
Эксперты зафиксировали еще одну инте-

ресную тенденцию — в январе–июне структу-
ра покупателей загородного жилья заметно 
изменилась: доля фрилансеров и удаленных 
работников среди покупателей загородного 
жилья в ближнем Подмосковье и Новой Москве 
с начала 2017 года выросла с 7 до 20%. Имея 
стабильные заработки, они хотят поселиться 

ближе к природе. Пять лет назад представители 
свободных профессий для проживания выби-
рали не подмосковные деревни, а в основном 
Таиланд, остров Бали, Вьетнам и Кипр. Но обе-
сценившийся рубль заставил многих изменить 
свои предпочтения. 

«Чаще всего загородное жилье покупают 
работники IT-сферы, дизайнеры, художники, 
иллюстраторы, а также журналисты, писате-
ли и работники финансовой сферы. Популяр-
ность удаленной работы и фриланса не может 
не сказаться на форматах недвижимости, ко-
торые предпочитают такие покупатели. Когда 
у специалиста пропадает необходимость еже-
дневного присутствия в офисе в центре города, 
он при прочих равных делает выбор в пользу 
менее дорогостоящего, но более комфортного 
малоэтажного жилья за МКАД. При этом, по-
купая жилье в Подмосковье и Новой Москве, 
он сохраняет многие столичные преимущества, 
такие как прописка, льготы, качество социальных 
услуг и многое другое», — пояснил управляющий 
партнер компании «МИЭЛЬ-Загородная недви-
жимость» Владимир Яхонтов.

Наиболее востребованный формат у этой 
категории покупателей — малоэтажные заго-
родные комплексы. При этом коттеджи спросом 
среди такой аудитории почти не пользуются: 
во-первых, ввиду значительно более высокого 
бюджета (средний бюджет покупки коттеджа 
составляет 12,7 млн руб., а квартиры в малоэ-
тажном комплексе — 3,7 млн руб.), а во-вторых, 
из-за больших сложностей в содержании за-
городного дома. 

При этом фрилансеры за городом — до-
статочно требовательная категория покупате-
лей. Важнейшим критерием после бюджета и 
транспортной доступности малоэтажного ЖК 
для них является инфраструктура. Поскольку 
специалисты не планируют часто выезжать за 
пределы района, на территории комплекса они 
ожидают получить максимальный набор услуг 
и удобств: магазины, кафе, службы сервиса и 
быта, поликлиники, школы и детские сады — все 
должно быть в пешей доступности. «Идеально 
наличие одного крупного торгового центра в 
транспортной доступности от жилого комплекса, 
небольших магазинов и социальной инфра-
структуры — в пешей доступности», — сообщил 
Владимир Яхонтов.

Однако говорить о появлении в малоэтаж-
ных жилых кварталах Подмосковья и Новой 
Москвы целых «кластеров» фрилансеров и IT-
специалистов с удаленной работой пока рано. 
«Данный формат активно развивается в США: 
так называемые «деревни программистов», «де-
ревни ученых» формируются вокруг компаний, 
производств и научных институтов, выведенных 
за пределы города. Помочь подобной класте-
ризации у нас сможет более активное развитие 
бизнес-парков в Новой Москве, но пока что рынок 
коммерческой недвижимости стремится скорее 
к центру города, чем за его пределы», — за-
ключил эксперт.

ПОКУПАТЕЛИ ПЕРЕДУМАЛИ 
ВЫЕЗЖАТЬ ЗА ГОРОД
Число сделок на рынке загородной недвижимости сократилось на 25%

Рубль ослаб из-за Ливии, 
Сирии и сената США

В июне 2016 года ослабление рубля произо-
шло вследствие роста геополитической напря-
женности и снижения цен на нефть, сообщил 
Банк России в обзоре «Ликвидность банковского 
сектора и финансовые рынки». «Основной при-
чиной этого (ослабления рубля) стало значитель-
ное снижение нефтяных котировок до уровней, 
предшествовавших заключению соглашения 
ОПЕК, на фоне увеличения добычи в Ливии и 
Нигерии, отсутствия прогресса в снижении за-
пасов, а также признаков ослабления спроса», 
— отметил регулятор. Кроме того, по данным ЦБ, 
на курс повлияло обострение ситуации в Сирии и 
прохождение законопроекта о расширении анти-
российских санкций через сенат США. «В этих 
условиях росли котировки CDS на российский 
суверенный долг, а нерезиденты активно вы-
ходили из российских активов», — подчеркнули 
в Банке России. При этом регулятор заключает, 
что волатильность рубля остается достаточно 
низкой, находясь «вблизи своих средних значе-
ний за 2017 год». В конце июня издание Financial 
Times писало, что рубль стал самой стремитель-
но подешевевшей валютой в развивающихся 
странах за май.

ЦБ отказался от услуг 
«большой тройки»
Банк России с 14 июля перестал исполь-

зовать кредитные рейтинги «большой тройки» 

международных рейтинговых агентств — Fitch, 
Moody's и S&P — для государственного регули-
рования. В настоящее время в реестр кредитных 
рейтинговых агентств включены две отечествен-
ные организации: Аналитическое кредитное рей-
тинговое агентство (АКРА) и «Эксперт РА» (RAEX). 
В ЦБ рейтинги используются для регулирования 
тех инвестиций, которые могут делать НПФ, стра-
ховые компании, профессиональные участники с 
точки зрения расчета их собственного капитала, 
для формирования ломбардного списка.

Ипотечников защитят  
от девальвации  
и кризисов
В Госдуму внесен законопроект, запре-

щающий банкам обращать взыскание на пред-
мет залога по ипотечному кредиту в случае 
форс-мажора. Его авторы предложили отнести 
к обстоятельствам непреодолимой силы по-
мимо стихийных бедствий и войн финансовые 
кризисы и девальвацию рубля. Новую норму 
предлагается распространить на все кредиты, 
выданные с 1 сентября 2014 года. В комитете 
Госдумы по финансовым рынкам неожиданно 
увидели «рациональное зерно» в таких пред-
ложениях, хотя настаивают на существенной 
проработке проекта.

Депозиты теряют 
привлекательность
В период с 10 июня по 10 июля средние 

ставки по рублевым депозитам в 15 крупней-
ших банках снизились почти по всем срокам 
размещения. Исключением стали только вклады 
на два и на три года: по ним средние ставки, 
напротив, выросли, составив, соответственно, 
6,26 и 5,71% годовых — это на 0,01 и 0,02 п.п. 
больше, чем в предыдущем месяце. Средняя до-
ходность годовых вкладов в июне по сравнению 
с прошлым месяцем опустилась на 0,06 п.п., до 
6,99% годовых. Депозиты на три месяца также 
принесут вкладчику на 0,11 п.п. меньше, чем 
месяцем ранее, — средняя ставка по ним сейчас 
составляет 6,74% годовых.

  Олег БАСОВ

В июне строители вывели на 
первичный рынок Новой Мо-
сквы жилье в четырех крупных 
ЖК. Сегодня здесь продается 
523,2 тыс. кв. м. Но желающих 
купить новостройки немного. 
Чтобы подстегнуть спрос, деве-
лоперы снижают цены.

«В Новой Москве по-прежнему наблю-
дается низкая девелоперская активность. 
Предложение пополняется практически 
только за счет выхода корпусов в уже реа-
лизуемых проектах, выводить в продажу 
новые жилые комплексы застройщики не 
торопятся. Одновременно на присоединен-
ных территориях наблюдается стабильный 
спрос на первичное жилье, чему в немалой 
степени способствовало развитие транс-
портной и социальной инфраструктуры ре-
гиона. В результате новое предложение не 
всегда оказывается способно возместить 
вымывающийся объем. Именно такая ситуа-
ция наблюдалась в июне, когда сокращение 
общей площади экспонируемых квартир 
составило сразу 13,8%», — отметила ген-
директор «МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья 
Шаталина.

По сравнению с маем 2017 года доля 
«однушек» и студий снизилась с 48,5% до 
48,3%. Доля двухкомнатных квартир со-
ставила 36,0% (36,1% в мае), доля «трешек» 
— 15,0% (14,7% в мае), 4 и более комнат 
— 0,7% (0,7% в мае). Больше всего ново-
го жилья подается в сегменте комфорт-
класса — 71%. Доля экономкласса в общей 
структуре предложения составила 22,5%, 
бизнес-класса — 6,5%. 

В течение первого месяца лета застрой-
щики просили в среднем за 1 «квадрат» 97,3 
тыс. руб. Единственным стабильно расту-
щим сегментом является экономкласс, где 
цена показывает положительную динамику 
пятый месяц подряд и с февраля, прибавив 
8,1%, поднялась до 92,8 тыс. руб. за кв. м. 
Интересно, что новое жилье в ТАО гораздо 
дешевле, чем в НАО. Справедливости ради 
стоит добавить, что на новостройки Ново-
московского округа приходится 92% в об-
щей структуре предложения, а на Троицкий 
округ — всего 8%. 

«Новая Москва имеет преимущества 
в виде московской прописки, различных 
социальных бонусов для ее обладателей. 
Также в Новой Москве возможно купить 
квартиру в пешей доступности от метро, что 
в Подмосковье сделать пока невозможно. 
В Новой Москве при этом цена будет не-
сколько выше. Тем, кому важна прописка, 
хорошая пенсия, но для кого различие в цене 
несущественно, стоит выбрать Новую Мо-
скву», — считает директор департамента ГК 
«Гранель» Рустам Арсланов. По его мнению, 
для людей молодых подойдет и Подмоско-
вье. Бывает и так, что в отдельных локациях 
Подмосковья транспортная доступность 
даже лучше, чем в Новой Москве.

Главный итог развития рынка недви-
жимости в июне 2017 года — продолжение 
перераспределения объема предложе-
ния в пользу массового сегмента «ста-
рой» Москвы (с 49,6% в апреле до 52,3% 
по итогам июня). «Постоянное снижение 
средневзвешенной цены за последние 1,5 
года объясняется высокой конкуренцией 
со стороны проектов в старых границах 
Москвы, предлагающих квартиры по демо-
кратичным ценам. Если ранее основными 
конкурентами были подмосковные проек-
ты, то теперь новостройки ближнего пояса 
Новой Москвы конкурируют со спальными 
районами столицы, а новостройки даль-
него пояса — с Московской областью. В 
итоге застройщики в Новой Москве также 
вынуждены демпинговать на старте, при-
держивать рост цен по мере увеличения 
строительной готовности, предлагать зна-
чительный дисконт», — заключила Наталья 
Шаталина. 

ДЕМПИНГ 
НА СТАРТЕ
В Новой Москве 
снижают цены  
на жилье
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ЭКСПЕДИЦИЯ

Е сть «модные» темы, одно упоми-
нание которых вызывает у любо-
го здравомыслящего человека 

рвотный рефлекс и желание поскорее 
вымыть руки. 
Кошмарное уголовное дело, в котором в 
педофилии обвинили молодую жен-
щину, слушалось недавно в Орловской 
области. 37-летнюю Екатерину Чернову 
(имя изменено) осудили за то, что она 
якобы совращала пасынка. Мальчику на 
тот момент было… 4 года.

Когда я услышала эту дикую историю, словно 
сошедшую со страниц газеты «СПИД-инфо» 90-х 
годов, то первая мысль: как это вообще могло 
произойти?

42-летний Сергей Чернов, муж уже осужден-
ной Екатерины и отец «совращенного» Артема 
Петрова (имя ребенка изменено), убежден, что 
его супругу подставили.

Показания на новую жену дала жена пред-
ыдущая, мать мальчика. «Я просто уверен, что 
Надежда наговорила на Катю гадости, чтобы ее 
посадили, а я сам вернулся в семью. Но я Катю 
никогда не брошу и все равно добьюсь, чтобы 
ее оправдали», — Сергей закуривает, смахивая 
пепел на землю. 

Катя — третья жена Сергея. Первый брак 
был по молодости. Второй, с матерью маленького 
Артема, тоже быстро распался.

Замуж скромную Катерину он позвал после 
сравнительно недолгого знакомства. «Просто 
понял, что это моя женщина». 

Сергей — вахтовик. Приезжает в Москву на 15 
дней, а затем уезжает обратно. Тяжело, конечно, 
мотаться, но в их маленьком городке в Орловской 
губернии другой работы нет. Сам Сергей — быв-
ший военный, ушел в отставку майором, трудился 
в исправительной колонии для подростков, так 
что какова она, жизнь за решеткой, знает не пона-
слышке. И про то, что иногда преступники любят 
«давить на жалость», рассказывая, какие они не-
винные страдальцы, — тоже. Но в своей Кате он 
уверен на все сто.

— Просто я знаю, что Катя никогда не остава-
лась с моим сыном наедине. Либо со мной, либо с 
моей матерью, мечтали мы с ней и о своих детях, 
но как-то не получалось, — вздыхает мужчина. 

Не курит. Не пьет. С места жительства и ра-
боты характеризуется положительно. Наркотики 
не употребляет. Супружество — тоже первое и 
единственное. То есть по всем параметрам иде-
альная женщина.

Это все из амбулаторной комплексной 
сексолого-психиатрической экспертизы Черно-
вой Екатерины Ивановны, 1980 года рождения, 
обвиняемой по статье 132, ч. 4, п. «б», УК РФ в 
совершении насильственных действий сексуаль-
ного характера в отношении лица, не достигшего 
14-летнего возраста. От 12 до 20 лет лишения 
свободы.

Привлечь как соучастника
«Сексологи вынесли заключение, что психи-

чески Катерина абсолютно здорова, но, дескать, 
из-за того, что она начала половую жизнь слишком 
поздно, в 26, и у нее было всего два половых пар-
тнера, а по сегодняшней жизни это ненормально, 
она вполне может иметь отклонения, ее могут 
возбуждать дети,— возмущается муж Сергей. - Им 
не понять, что моя жена всегда на первое место 
ставила учебу, затем карьеру, может быть, она 
просто ждала меня. И дождалась...

Синдром дисгармоничной задержки психо-
сексуального развития, который якобы является 
фактором риска формирования расстройств сек-
суального характера. Нужно же было хоть как-то 
привязать обвинение молодой, здоровой, за-
мужней и приятной во всех отношениях женщины 
с высшим юридическим образованием к такой 

страшной и совсем не женской статье. Если бы 
Катю признали невменяемой, находившейся в 
помутнении рассудка — но нет, никаких других 
особенностей. Кроме того, что поздно лишилась 
девственности.

Кстати, с 2006-го по 2012-й год Екатерина яв-
лялась опекуном своей оставшейся без попечения 
родителей племянницы, полностью занималась ее 
воспитанием и никакого сексуального интереса, а 
опека проверяла постоянно, никто у нее к девочке 
не обнаружил.  

Приговор именем Российской Федерации 
от 26 апреля 2017 года: «Преступление было со-
вершено в период времени от 1 октября 2014 
года по 18 сентября 2015 года, Чернова находи-
лась в помещении спальной комнаты дома; в это 
время у Черновой, пренебрегающей морально-
нравственными нормами, с целью удовлетворения 
своей половой страсти, а также возбуждения и 
пробуждения у несовершеннолетнего Петрова 
А.С. сексуального интереса к ней, возник пре-
ступный умысел…»

Катю обвинили в том, что она оголяла грудь 
перед маленьким мальчиком и якобы давала ее 
Артему пососать, а также ласкала сына орально, 
— видно, что каждое слово дается Сергею с боль-
шим трудом. — Меня сперва тоже… это самое… 
хотели привлечь как соучастника, но экспертиза 
показала, что никаких характерных повреждений 
на теле сына нет, и поэтому конкретных обвинений 
в мой адрес не прозвучало. 

Получается. что Екатерина начала совращать 

малолетнего пасынка чуть ли не с первого дня 
своего медового месяца, так как брак они с Сер-
геем зарегистрировали 24 сентября 2014-го года. 
Может ли быть такое? Неужели нельзя было по-
терпеть? Но и это еще не все непонятности кош-
марного уголовного дела.

Доказательная база была построена только 
на показаниях ребенка и косвенных свидетелей, 
которые узнали о случившемся от матери мальчика 
Надежды. На закрытый суд Артемку не вызывали, 
чтобы не травмировать еще больше, просто за-
слушали материалы его допроса.

В судебном заседании подсудимая Чернова 
вину свою категорически отрицала. Но от проверки 
на детекторе лжи неожиданно отказалась, мотиви-
руя это тем, что полиграф не всегда дает правиль-
ный результат, а рисковать она не хочет. Надежда 
Петрова, кстати, эту процедуру прошла.

Расследование шло девять месяцев, на всех 
допросах, по мнению Сергея, следователи всячески 
давали понять, что они и сами не верят в столь дикое 
обвинение. Но маховик правосудия завертелся, уже 
не остановить. «Педофилия — модная нынче тема, 
- уверяет Сергей. - Из разговоров с работниками 
прокуратуры я понял, что могла быть команда рас-
крутить громкое дело, и понеслось...» 

Любовь слепа?
Сергей и Катя познакомились, будучи взрос-

лыми, состоявшимися людьми. Катерина занимала 
неплохую руководящую должность в одном из 

учреждений их городка, то есть по местным по-
нятиям считалась настоящей элитой. Поселок — 10 
тысяч жителей, все у всех на виду.

После возбуждения уголовного дела о пе-
дофилии общество тут же разделилось на два 
фронта, большинство считает, что такого быть 
просто не может, меньшинство — дыма без огня 
не бывает.

У предыдущей жены Надежды до Сергея было 
еще два брака и всего вместе с Артемом трое де-
тей, есть уже и внучка. Работала Надя продавцом 
в пивнушке. По сравнению с образованной Катей 
звезд с неба не хватала.

В 2012 году Сергей и Надежда разошлись; 
экс-супруга забрала сына и, по словам Сергея, 
вывезла из квартиры все ценные вещи, даже те, 
что он сам покупал. «Всего мы с ней прожили пять 
лет. В самом начале я вроде предпринял попытку 
сохранить семью ради ребенка. Но через полгода 
понял, что это не мой вариант, и тут я встретил со-
всем другую девушку, нежную, верную, это была 
Катя», — продолжает Сергей.

Поселок их маленький, и то, что Сергей устро-
ился работать в Москву, да на «большие деньги», 
стало быстро известно всем. А тут еще женился 
на местной начальнице. Как-то приехали забирать 
Артема на Катиной машине — еще один повод для 
недовольства. Да и с алиментами непорядок.

К тому времени, когда Надя обвинила Катю 
в педофилии, долг по официальным алиментам 
вырос до 150 тысяч. Понятно, что Надежду это 
не радовало. Но от обычной женской ревности 
до того, чтобы засадить соперницу за решетку, 
огромное расстояние все-таки.

Сергей говорит, что не думал, будто бабья за-
висть — новый автомобиль, вахта в Москве — мо-
жет привести к таким печальным последствиям.

Сын как средство обогащения? Или яблоко 
раздора? Или, может, Надя и сама свято верит 
в то, что говорит мальчик? Вот она второпях за-
писывает на телефон первый ролик ребенка, где 
тот признается, что «тетя Катя» с ним делает. «Все 
началось с того, что как-то утром он подошел ко 
мне, потерся о грудь и сказал: мама, давай сделаем 
друг другу приятное, как мы с тетей Катей». 

Видеозапись длиной 1 минут 47 секунд. За-
канчивается просьбой матери, высказанной мяг-
кими, ласковыми интонациями в голосе, никому 
больше не говорить о том, что с ним произошло, 
после чего ребенок с улыбкой, вне контекста бесе-
ды, машет рукой кому-то за кадром: «До свидания», 
на что Надежда резко изменившимся тоном тут 
же взрывается: «Я тебе щас дам, б…ь, до свида-
ния!..» С кем попрощался малыш и почему его 
мать это так рассердило, почему, предоставляя 
пленку в правоохранительные органы, она, на-
конец, не стерла свои последние слова — тоже 
непонятно.

На официальном допросе мальчик повторил 
то, что рассказывал прежде. Все время, пока сни-
мали показания, он играл с машинкой, рисовал, 
смешил взрослых, какой он сильный и как может 
поднять диван вместе с бабушкой. Но, прежде чем 
ответить на все серьезные вопросы, спрашивал 
разрешения у матери. Независимые эксперты 
отметили, что Артем сильно опирается на по-
ведение Надежды. Наверное, в таком возрасте 
это нормально. Но не значит ли это, что Надежда 
могла подучить несмышленыша, как следует от-
вечать «дяде следователю? 

К тому же следствие еще шло, а она уже вы-
двинула моральный иск новой жене бывшего мужа 
на три миллиона рублей.

— Артем, Катя не обижала тебя никогда? — 
спрашивает следователь.

— Нет, не обижала, — мальчик сосредоточен 
на машинке, с которой играет.

— А вдвоем в постели вы никогда не 
лежали?

— Нет.
— А голую ты тетю Катю никогда не видел?

— Нет.
— А грудь тебе свою тетя Катя показывала?
Мальчик замолкает, оборачивается к мате-

ри и кивком головы спрашивает у нее ответ, на 
что Надежда говорит: «Я не знаю, это ты отвеча-
ешь», после чего с улыбкой отвечает следователю: 
«Показывала».

«Продам почку. Недорого»
— Сергей, — оборачиваюсь к своему собе-

седнику я. — Но ведь такое действительно сложно 
придумать. Особенно четырехлетнему. 

Мужчина задумывается. Качает головой.
«Может быть, это с того, что у сына с ран-

него детства были проблемы. Он какал и писал 
в трусы. У него попа постоянно была красная и 
воспаленная. Я даже с ним пару раз ходил к врачу, 
но надо было пройти длительное обследование, 
в больнице лежать — мне некогда, а Наде тоже 
не до того. Нам, когда он приходил в гости, ча-
стенько приходилось его подмывать — либо мне, 
либо бабушке. Но я не помню, чтобы его хоть раз 
подмывала Катя».

В ответ на требования Надежды выплатить 
до конца алименты Сергей обратился в органы 
опеки и попечительства, чтобы бывшую супругу 
проверили на предмет ненадлежащего исполне-
ния материнских обязанностей, раз та наотрез 
отказалась признать, что со здоровьем сына 
что-то не так, и не ведет его в больницу. А вско-
ре, случайно или нет, и возникла эта ситуация с 
«тетей Катей» и ее приставаниями. 

Из показаний малолетнего Артема Петрова: 
«Папа живет с Катей и бабой Дусей. Я часто бываю 
у них в гостях. В доме у папы есть две спальные 
комнаты, кухня, зал, туалет и спальня. Сплю я 
в зале на диване и у папы с Катей на кровати, 
вместе с ними, посередине. Без папы я с Катей 
не сплю. Катя показывала мне свою грудь. Я 
трогал и сосал Катину грудь по ее просьбе. Я 
делал это каждый раз, когда был у папы. Папа 
этого не видел, а баба Дуся кормила домашних 
животных. Еще Катя целовала мне «чулюкан», 
которым писают, облизывала языком, брала в 
рот, трогала попу… Катя говорила никому не 
рассказывать, чтобы об этом никто не знал. Но я 
рассказал об этом маме, потому что маме всегда 
все нужно рассказывать».

С тех пор как началось следствие, Сергей 
не общался с сыном, говорит, что бывшая жена 
категорически против. «Не стану же я судиться 
с ней, — разводит он руками. — Катю осудили 
на 12 лет лишения свободы. Взяли под стражу 
прямо в зале суда. Когда она выйдет, ей будет 
пятьдесят. Вся жизнь впустую, — он замолкает. 
— А я вот теперь думаю, кому бы продать почку. 
Сбережения подошли к концу, а мне Катерину из 
беды вытаскивать надо».

Так как бывшие супруги до сих пор не хо-
тят в личной беседе расставить все точки над 
«i», я позвонила Надежде, чей мобильный теле-
фон Сергей до сих пор помнит наизусть: «Сам 
его ей покупал. С моим разница всего на одну 
цифру».

Я сомневалась, что мать уже семилетнего 
Артемки, который в этом году идет в школу, за-
хочет со мной разговаривать, но та неожиданно 
пошла на контакт. 

— Такое не придумаешь, — горестно вздох-
нула она. — Я сама в шоке была, когда мне сы-
ночек рассказал, что его тетя Катя заставляла 
делать. Сколько слез было пролито! Столько 
нападок на меня было! Сколько грязи вылили на 
меня и на сына! Я долго думала, идти в полицию 
или нет, это ведь позор на всю жизнь. Но все же 
пошла, потому что такие вещи нельзя оставлять 
безнаказанными.

— Вы уверены, что четырехлетний маль-
чик ничего не перепутал и не придумал? 

— Я же мать, я своего сына знаю. Самое 

страшное, что он до сих пор помнит, как все это 
происходило. Мы сейчас ходим к психологам, и 
они говорят, что неизвестно, как все это аукнет-
ся… Так что простить Катерину я не могу. Раз она 
отказалась от детектора лжи — значит, вину за 
собой чувствует.

— Не хотели бы, чтобы Сергей снова на-
чал общаться с сыном? 

— Это он сам не хочет общаться, его дело… 
Есть высший суд, и там разберутся, кто прав, а 
кто виноват. 

Дела по педофилии, насильственным дей-
ствиям сексуального характера в отношении 
несовершеннолетних (не изнасилованиям), 
чрезвычайно сложны в расследовании и дока-
зательствах — прежде всего потому, что нет 
вещественных улик, кроме слов самого ребенка, 
которым не всегда можно верить.

Тут погладил, там поцеловал — и пойми, что 
малыш имел в виду: наше внутреннее взрослое, 
испорченное сознание дорисует картинку того, 
чего, может, и вовсе не было. Все помнят громкое 
дело по обвинению москвича Владимира Макарова 
в растлении дочери. Тот до последнего утверждал, 
что никаких противоправных действий в отноше-
нии собственного ребенка не совершал, однако 
судмедэкспертиза показала, что в рисунках де-
вочки якобы присутствуют «фаллические» мотивы, 
и это стало основой обвинительного заключения. 
Хотя потом выяснилось, что иногда рисунок хвоста 
кошки — это просто рисунок хвоста кошки, и срок 
несчастному отцу в результате апелляции скостили 
с 13 до 6 лет, но в УДО ему было Он потрясающе 
добрый и внимательный.отказано. На свободу 
Владимир вышел только в прошлом году.

Дело Екатерины Черновой также может стать 
первым и показательным в череде подобных «жен-
ских» педофильных дел. А что, хороший способ рас-
квитаться с бросившим тебя супругом: засадить в 
тюрьму его «новую» и потребовать денег…

Мы не утверждаем, кто прав или виноват в 
этой истории, но когда материал уже верстался в 
номер, пришло сообщение из суда: апелляцион-
ная жалоба осужденной была удовлетворена, 12 
лет лишения свободы ей сократили до четырех. 
Муж Сергей обещает, что будет бороться за лю-
бимую до победного конца. 

Екатерина САЖНЕВА.

Была самой дальней восточной 
окраиной России, а стала самым 
северным штатом США. Это про 

Аляску. 150 лет назад огромная тер-
ритория на Американском континенте 
перешла от Российской империи к 
Соединенным Штатам. Сохранились ли 
следы Русской Америки полтора века 
спустя? Задачу выяснить это поставили 
перед собой участники экспедиции Рус-
ского географического общества. Уже 
на протяжении нескольких сезонов они 
повторяют маршруты наших предков, 
осваивавших в XVIII–XIX вв. суровые 
американские просторы.
О том, что удалось увидеть, какие 
открытия совершить, рассказывает 
руководитель экспедиции, известный 
путешественник Михаил Малахов.

— Почему вы, житель одного из самых «ко-
ренных» российских городов — Рязани, вдруг 
заинтересовались столь далекими краями?

— Среди русских, которые осваивали неве-
домые никому места на северо-западе Америки, 
было много выходцев с Рязанщины, в их числе и 
один из самых известных исследователей Аляски 
морской офицер Лаврентий Загоскин. Именно он 
стал нашим первым «проводником» в тех краях: 
летом 2009 года состоялась экспедиция, которая 
так и называлась: «По следам Л.Загоскина. Юкон-
2009». За полтора месяца наша группа прошла на 
байдарках по рекам Танана и Юкон около 1500 
километров, повторяя маршрут группы русских 
первопроходцев во главе с Загоскиным. Мы добра-
лись до местечка Кросс Пойнт — это самая дальняя 
точка, которой он достиг, двигаясь в глубь Аляски. 
Здесь, на высоком берегу Юкона, где когда-то была 
восточная граница России, Лаврентий Алексеевич 
в 1843 году установил крест. Конечно, того креста 
уже давно нет, но мы поставили аналогичный знак 
с памятной табличкой. 

В последующие годы мы продолжили 
путешествия-исследования по Аляске, по Але-
утским островам. Речные и озерные дистанции 
преодолевали на байдарках, а для морских пере-
ходов воспользовались яхтой. Мы шли теми же 
водными путями, которые впервые проложили по 
этим северным землям наши предки, совершали 
те же, что и они, волоки, переправляясь через 
водоразделы, посещали места основанных ими 
столетия назад поселений. 

Аляска до сих пор очень незначительно под-
верглась нашествию цивилизации. В некоторых 
случаях пробирались через глухомань, где никто 
не ходил десятилетиями, а то и вовсе нашими 
непосредственными предшественниками были 
русские первопроходцы в XIX веке. 

Подготовка к первой «аляскинской» экспеди-
ции заняла почти год. Мы штудировали литературу, 
документальные источники, консультировались с 
учеными. Многие из них заранее готовили нас к 
разочарованию: мол, ничего там не осталось от 
Русской Америки. 

К счастью, наши консультанты ошиблись! Вот 
лишь одно яркое тому подтверждение. В поселке 
Танана на берегу Юкона мы увидели «классиче-
скую» русскую деревянную церковь, а по соседству 
с ней кладбище, где на многих памятниках русские 
фамилии (хотя и написаны латинскими буквами). 
В самом поселке столь же «классические» русские 
бабушки на завалинках сидят. А побывав на цер-
ковной службе, довелось услышать русскую речь: 
хор поет «Господи, помилуй!» и другие песнопения 
по-нашему. 

Увиденное в экспедициях доказывает суще-
ствование культурологического феномена: даже 
полтора века спустя после отторжения от прежних 
«корней» среди потомков русского населения на 
Аляске сохранились традиции, элементы культуры 
их предков. Однако феномен этот изучен слабо. 

Ведь до глухомани аляскинской исследователи 
практически еще не добирались. 

«Горжусь, что в моих жилах течет русская 
кровь!», «Вы первые русские, которые здесь появи-
лись за 150 лет!» — такое приходилось слышать на 
Аляске неоднократно. Местные жители встречали 
нас очень радушно. Дополнительные эмоции у них 
вызвали священники из России — участники на-
ших экспедиций. Трое батюшек не только наравне 
с остальными делили тяготы экспедиционных 
будней, но еще совершали церковные службы в се-
лениях, через которые проходил наш маршрут. 

— Православие там распространено?
— Это до сих пор самая мощная конфессия на 

Аляске. Мы посетили более 40 храмов в Русской 
Америке. В некоторых церквях нами обнаружены 
сохранившиеся богослужебные и метрические 
книги «российского» периода. Нам рассказывали 
о том, что здесь до сих пор сохраняются русские 
традиции типа празднования святок и старого 
Нового года.

Среди нынешнего населения Аляски встре-
чается много людей с русскими именами и фами-
лиями (хотя порой и слегка переиначенными). На-
пример, в упомянутом уже поселке Рашен Мишен 
почти все жители носят русские имена — Филипп, 
Ефрем, Мария, Екатерина, Ольга... 

 Клад штурмана Васильева
— В планы экспедиционных сезонов 2010 и 

2011 годов мы включили поиски Колмаковского ре-
дута. Это укрепленное поселение из числа самых 
ранних опорных пунктов россиян во внутренней 
Аляске. Его основал первопроходец этих земель 
Федор Колмаков в 1834-м для торговли с мест-
ными жителями. 

Поселение существовало вплоть до начала 
XX века. А в 1929-м американские ученые вывезли 
остатки одной из построек бывшего русского 
укрепления — сторожевой башни — и размести-
ли артефакт в университете города Фербенкса. 
Позднее редут включен властями США в число 
объектов американского культурного наследия. 
Однако на момент нашей экспедиции не было 
даже достоверных сведений, сохранились ли здесь 
следы сооружений, возведенных русскими. Среди 
зарослей деревьев нам с большим трудом удалось 
обнаружить остатки построек Колмаковского реду-
та — фрагменты бревенчатых срубов, фундаменты 
первых изб русских промышленников. 

— Насколько уникальны такие находки?
— Остатки старых русских построек есть еще 

кое-где. Например, во время сплава по Холитне мы 
остановились в местечке, которое носит название 
Мейлинг Трейдинг Пост. Тамошние аборигены по-
казали высокий холм, где когда-то проводились 
раскопки на месте стоявшей здесь древней избы. 
Добравшись до холма и осмотрев конфигурацию 
раскопок, мы поняли, что это похоже на русскую 
пятистенку. Скорее всего, именно тут находилась 
первая русская изба, построенная еще до появле-
ния Колмаковского редута во внутренних районах 
Аляски — в бассейне реки Кускоквим. 

В 2011 году одна из групп экспедиции прошла 
вверх по реке Нушагак, чтобы потом совершить во-
лок через водораздел и сплавиться уже по другой 
реке — Кускоквим. Даже старожилы-американцы 
не припоминают, чтобы таким сложным маршрутом 
кто-нибудь проходил, хотя знают, что в старину это 
была «наезженная дорога». Меру этой сложности 
нам довелось испытать на себе. Течение в Нуша-
гаке и его притоке Чичитнаке порой было столь 
мощным, что выгребать против него на байдарках 
не хватало сил. Пришлось почти 500 километров 
тащить лодки на веревках. А дальше мы пробира-
лись вверх по одному из ручьев, постоянно разби-
рая завалы из деревьев. Порой за день удавалось 
продвинуться лишь на 2 километра. 

— Но ради чего все эти усилия?
— Во времена Русской Америки подобный 

трудовой подвиг совершил один из наших со-
отечественников. В начале XIX века руководство 
Российско-американской компании, озабоченное 
падением количества мехов, вымениваемых у або-
ригенов на побережье, решило, что нужно находить 
новые территории для меновой торговли во вну-
тренних районах Аляски. Самым привлекательным 
с этой точки зрения казался бассейн Кускоквима. 
Попасть в те края можно было по реке Нушагак, 
впадающей в Бристольский залив. Туда в 1818 
году направили экспедицию, участники которой 
основали в устье Нушагака крепость, названную 
Ново-Александровским редутом. 

Мы добрались до этого места. Издалека ви-
ден огромный, высотой метров 10, белый право-
славный крест. Он поставлен местными жителями 
там, где раньше стояла церковь, которую построи-
ли русские еще в 1830-е гг.

 В 1829 году на разведку верховьев Кускок-
вима был отправлен небольшой отряд во главе со 
штурманом Иваном Васильевым. Чтобы добраться 
до цели, предстояло подняться вверх по реке Ну-
шагак и через систему Великих Нушагакских озер 
попытаться проникнуть к истокам Кускоквима. 
Русские не знали этого пути, и потому Васильеву 
пришлось нанять проводников. С большими лише-
ниями отряд продвигался вперед. Однако недалеко 

от цели его остановил так называемый водопад 
смерти — каменные глыбы, через которые с трудом 
пробирается река. Штурман попытался наладить 
контакты с местными жителями. Но аборигены 
не желали проникновения чужестранцев на свои 
территории и пригрозили убить Васильева и его 
спутников, если они попытаются попасть на Кускок-
вим. Все проводники экспедиции разбежались, и 
отряд был вынужден вернуться назад в Нушагак, 
однако на берегу одного из озер Васильев закопал 
медную табличку с надписью «Земля российского 
владения». В 1830-м штурман повторил свою по-
пытку и на сей раз достиг Кускоквима. 

Проклятые шаманами
— Отправившись летом 2012 года в нашу 

четвертую по счету экспедицию, мы попытались 
пройти по реке Нельчина в исконные земли ин-
дейского племени атна в бассейне реки Мед-
ной, к озеру Плавежному. Этот маршрут во вре-
мена русских первопроходцев славился своей 
«проблемностью».

— Вы имеете в виду технические 
сложности?

— В большей степени — угрозу для жизни со 
стороны аборигенов. Пожалуй, это одна из самых 
трагичных страниц истории Русской Америки. Не-
сколько поколений промышленников Российско-
американской компании пытались освоить эти 
края. С конца XVIII века было организовано 17 
экспедиций, семь из которых окончились тра-
гически. Их участников убили местные жители 
— воинственные индейцы атна.

Самой загадочной является экспедиция 
Руфа Серебренникова в 1847–1848 гг. Этот двад-
цатилетний штурман Российско-американской 
компании смог подняться с низовий реки Копер 
(Медная) до Плавежного озера и до истоков этой 
реки. Моряк-исследователь выполнил первую за-
дачу, которую перед ним поставило руководство 
компании: составить карту-схему реки Медной 
и найти место для основания нового редута. Но 
покинуть эти края Серебренникову не удалось. 
Он был убит при непонятных обстоятельствах в 
верховьях Медной. 

Двигаясь по маршруту, довелось встречаться 
и разговаривать с потомками тех самых индей-
цев атна, которые с завидным упорством убива-
ли участников русских экспедиций во времена 

Российско-американской компании. Эти абориге-
ны до сих пор не жалуют чужаков. Они от поколения 
к поколению передают предания о жизни собствен-
ного народа, в том числе и о далеких временах, 
когда в здешних краях появились первые россияне. 
В одной из деревень нам рассказали о проклятье, 
которое якобы местные шаманы насылали на чу-
жестранцев, оказавшихся на землях племени. 
Причиной столь ожесточенного сопротивления 
попыткам незваных гостей проникнуть на эти тер-
ритории являлись, скорее всего, находившиеся 
здесь уникальные залежи самородной меди, из 
которой индейцы атна делали наконечники стрел, 
а также выгодно использовали в меновой торговле 
с другими племенами.

После гибели Серебренникова русские ни-
когда не посещали эти места, вплоть до нашей 
экспедиции. Кто знает, может быть, именно то 
древнее проклятье шаманов до сих пор висит 
над чужестранцами, которые добрались сюда. Во 
всяком случае, участникам нашей группы такой 
древний запрет аукнулся сполна. Байдарки часто 
дырявили днище на камнях, не раз переворачи-
вались, а однажды мощной волной суденышко 
бросило на камень, развернуло поперек течения и 
разломило надвое! Полдня потом ремонтировали. 
Все-таки мы смогли достичь Плавежного озера.  

Надо отметить, что и другие наши байдароч-
ные переходы по рекам и озерам Аляски не были 
легкими. Как правило, ежедневно преодолевали 
по 30–50 километров, тратя на это 10–12 часов. 
Походную жизнь осложняла неласковая местная 
погода. Зачастую сутки напролет лил дождь. Даже 
днем температура редко поднималась выше 15 
градусов тепла. Буянили ветра — иногда их сила 
была такова, что наши гребные суденышки на-
чинало воздушными потоками двигать против 
течения! Много раз в результате байдарочных 
«кораблекрушений» участники экспедиции ока-
зывались в воде...

— Неужели Аляска вам никогда не улы-
балась, не баловала? 

— Суровые условия полуострова хотя бы от-
части компенсировались изобилием природных 
даров. В нашем меню преобладала рыба, ее уловы 
были фантастические. Как-то буквально за полчаса 
мы наловили в реке около 20 килограммов.

Русско-американские 
сувениры
Непохожей на предыдущие стала экспедиция 

2013 года. Ее участники отправились обследовать 
Алеутские острова на арендованной для этого 
яхте. Управлял ею хозяин, известный французский 
мореплаватель Дидье Ватеркот. В общей слож-
ности за два месяца мореходы-исследователи 
прошли маршрут протяженностью около 4,5 тысячи 
километров вдоль архипелага, который с конца 
ХVIII столетия активно осваивали российские 
промышленники.

— Именно с их приходом сильно изменилась 
жизнь здешнего коренного населения. Наши со-
отечественники принесли с собой новые орудия 
труда, одежду, еду, православие... — расска-
зывает Михаил Малахов. — На берегах залива 
Чиниак на острове Кадьяк русские оказались в 
конце лета 1784 года и развернули здесь актив-
ную хозяйственную деятельность. За короткое 
время было построено селение Павловское, ко-
торое имело весьма развитую по тем временам 
инфраструктуру. 

На Кадьяке мы посетили залив Трех Святите-
лей — место, где была построена первая русская 
деревня на этом острове и вообще на территории 
Русской Америки. Именно сюда в 1784 году прибы-
ли три корабля купца Григория Шелехова, который 
основал это поселение. Добрались и до озера, где 
россияне еще в начале XIX века добывали лед и экс-
портировали его в Калифорнию, в другие южные 

районы США и даже в Южную Америку.
— Звучит почти как фантастика!
— И тем не менее это исторический факт. 

Лишь около 70 лет хозяйствовали россияне на 
этой земле, но до сих пор память о тех временах 
увековечена в местных названиях. Вот, скажем, 
один из малых островов и расположенный там 
поселок имеют «эксклюзивное» русское назва-
ние — Борька, а другой остров называется Киска. 
На Кадьяке есть гавани Святого Павла и Святого 
Германа, бухта Russia Harbor — Русская Гавань 
(здесь в 1764 году проходила первая зимовка 
наших промышленников в этих краях). Еще есть 
заливы Монашка, Бабий и Мельница. Первой 
же улицей, на которую мы попали, выезжая из 
аэропорта, оказалось шоссе, носящее имя Ре-
занова (привет знаменитой рок-опере «Юнона» и 
«Авось»!). Существуют также улицы, названные в 
честь других русских первопроходцев — Шелехова 
и Кашеварова. 

Яркое впечатление произвел Датч-Харбор 
на острове Уналашка — самый крупный центр 
рыболовства и краболовства на Алеутах, кото-
рый часто посещают туристы. Так вот история 
Русской Америки в городе не только хорошо 
помнится, но и хорошо продается. На полках 
магазинов много сувениров с «нашей» темати-
кой: матрешки и другие типично русские вещи, 
сделанные с большим мастерством (в числе 
прочего фигурки медведей, сделанные именно 
в русском стиле). 

— То есть тамошние американцы пере-
няли наше народное искусство?

— Оно очень востребовано. Даже пазлы — 
картинки, которые надо самим собирать, — здесь 
на темы русских народных сказок. Посещение 
Алеутских островов, общение с местным насе-
лением и их неизменно радушный прием очень 
убедительно показали, что там есть много людей, 
которые заинтересованы в том, чтобы наша со-
вместная история не забывалась.

— Но на Алеутах интересные события про-
исходили и в более поздние, «американские» 
годы... Вы не пытались во время экспедиции 
расширить круг ваших интересов?

— Помимо следов Русской Америки мы не-
однократно видели на островах и другие следы 
— Второй мировой войны. В те годы в этих краях 
шли сражения между американцами и японцами. 
На острове Киска, в метрах 50 от берега, посреди 
покрытой травой низины лежит японская мини-
субмарина. Неподалеку стоят так и не убранные 
артиллерийские орудия, в тундре полно искорежен-
ных кусков металла, воронок от бомб... На острове 
Атта еще видны следы устроенного там американ-
цами аэродрома и военной базы (бродя вокруг, мы 
едва не споткнулись о валяющийся среди камней 
неразорвавшийся снаряд!). А на острове Атка в 
прибрежной тундре до сих пор лежит бомбарди-
ровщик Б-24. В декабре 1942-го «американец», 
возвращаясь с боевого задания, совершил вы-
нужденную посадку. Экипаж при этом отделался 
легкими травмами, но самолет распался на две 
части. Теперь это место официально причислено 
к историческим местам Соединенных Штатов. 

  
— В общей сложности начиная с 2009 года 

мы провели уже 9 экспедиций по территории 
Русской Америки, преодолев свыше 14 000 ки-
лометров, — подвел итог Михаил Малахов. — В 
2017 году запланированы 2 экспедиции. Одна из 
них вновь на Аляску, а второй наш маршрут — на 
юг, на Гавайские острова. Да, не удивляйтесь! 
Ведь понятие Русская Америка весьма широкое, 
среди территорий, которые осваивали Колумбы 
Российско-американской компании, не только су-
ровая Аляска, но и «курортные» Гавайи. Несколько 
островов этого архипелага даже подали было в 
свое время официальное заявление о вхождении 
в состав Российской империи.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«МОЯ ЖЕНА 
НЕ ПЕДОФИЛ»

Женщину осудили на 12 лет за кормление грудью 
чужого ребенка

Михаил ВИНОГРАДОВ, психиатр-
криминалист:

— Подобные истории были во все вре-
мена, в том числе и в советские, но тщатель-
но скрывались. Да, женщины, обвиняемые 
в педофилии, чаще всего по отношению к 
подросткам, тоже встречаются, хотя и гораздо 
реже, чем мужчины. К маленьким детям — 
единичные случаи.

Я не видел экспертизы по данному делу, 
но думаю, что специалисты опирались на 
какие-то конкретные факты, иначе срок ли-
шения свободы — 12 лет — не был бы таким 
большим. Но нужно обязательно смотреть 
материалы уголовного дела, прежде чем де-
лать свои заключения.

Не касательно к этой истории замечу, 
что достаточно часто, создавая новую семью, 
матери и отцы не замечают поползновений к 
детям своих новых половинок. Родных обычно 
не трогают, а вот с чужими такое случается. 
И чем меньше ребенок, тем больше вероят-
ность, что это сойдет с рук.

Да, такие вещи не придумаешь. Обяза-
тельный совет родителям: нужно сделать так, 
чтобы ребенок был откровенным с вами, не 
боялся рассказывать о проблемах и бедах, 
и так умело построить разговор, чтобы он не 
замкнулся. Ну и, конечно, немедленно идти 
в полицию, если вы уверены в словах своего 
ребенка и хотите его защитить.

ДО СИХ ПОР НА АЛЯСКЕ
ЖИВУТ ПО-РУССКИ
Энтузиастам-
исследователям 
удалось обнаружить 
многочисленные следы 
Русской Америки
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ПРАЗДНИК

ФЕСТИВАЛЬ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ вскрытие, замена замков 

т. 8-926-988-88-26

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ подработка для всех. 

Требуется помощь в 
регистрации фирм.
Оплата от 6.000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

куплю
❑ куплю квартиру 

т. 8-925-024-17-67
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

НЕ ПРОПУСТИ!

Я человек динамичный 
— интервью с президентом 
Росохотрыболовосоюза  
Татьяной Арамилевой.
■ «Оружие»
Разящие воздухом — рас-
смотрим преимущества 
пневматики.
За 150 минут — как сделать 
рабочий нож.
■ «Природа»
Ровесники мамонта —  как 
овцебыки осваивают Русский 
Север.

Воспитать чемпиона — 
перспективы филд трайла  
в России. 
■ «Трофеи»
Грызун №1 — в Южную  
Америку за капибарой. 
Книга красная, дело 
темное  —  о том, как чи-
новники стали «учеными». 

■ «Рыбалка»
Охота и под водой охота — 
особенности добычи черно-
морской кефали.

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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— Слава, с вашей стороны это вполне 
продуманное решение? Ведь вы вступаете 
в должность в атмосфере общественного 
волнения, даже скандала. 

— Я сомневался. Но вовсе не из-за каких-то 
волнений или скандалов. Раньше я отказывался 
от предложений занять некую административную 
должность, хотя уже предлагали — в Приморском 
крае, в Хабаровске, в Москве. Просто привык 
быть свободным, работать над разножанровыми 
проектами в разных городах страны. Я провин-
циал родом из Тулы. Моя семья никогда не была 
связана с искусством — я из семьи военных. И в 
Новосибирск попал не из Москвы, а с Дальнего 
Востока. А попав сюда, я, как ни пафосно это 
звучит, нашел свое предназначение. Коллектив 
театра стал частью моей жизни. Я жил в театре — 
буквально жил. Только на днях вот переезжаю 
из театра в квартиру. Труппа театра, ее сотруд-
ники, музыканты — все устали от потрясений, 
катаклизмов и восприняли меня как защитника. 
Люди хотят работы, творчества. Меня приняли 
радушно и тепло, мы пустились в яркую историю. 
И то, что за два года мы выпустили пять оперных 
премьер — это показатель.

— Но быть главным режиссером и ген-
директорм — это не одно и то же. 

— Я всегда был в своих проектах продю-
сером, а не только режиссером. Неплохо раз-
бираюсь в бухгалтерии, в сметах, в маркетинге. 
У меня натура такая — влезать во все процессы. 
Пример для меня — мой учитель Дмитрий Бер-
тман (Дмитрий Бертман — художественный руко-
водитель — генеральный директор московского 
театра «Геликон-опера». — «МК»). Современный 
режиссер — это и организатор. И воспитатель. 
И педагог. И просветитель. Мне интересно много-
образие форм и функций, которые театр может 
предложить зрителям. Театр как социальный 
организм, а не здание со сценой, где идут спек-
такли. Мы затеяли здесь образовательный проект 
«Открытый НОВАТ»: циклы лекций, бесед, встреч 
со зрителями. Мне хотелось увидеть новосибир-
ских зрителей, наладить с ними обратную связь, 
понять, что им интересно, чего им не хватает. 
У нас есть совместный проект с Музеем Чайков-
ского в Клину. Большие планы связаны с откры-
тием нового концертного зала — современная 
площадка внутри театра на 300 мест, где будут 
проходить разные тематические программы. 
Одна из них — мы ее готовим совместно с Ве-
рой Таривердиевой — посвящена киномузыке. 
С филфаком МГУ делаем совместный проект 
«Театр и философия». С Александром Василье-
вым — лекции о моде. Сотрудничаем с Фондом 
Мстислава Ростроповича. 

— Вашу кандидатуру поддерживают 
многие известные люди, с которыми вам 
довелось сотрудничать, — Ольга Ростро-
пович, Кирилл Крок, Владимир Мирзоев, 
Роман Виктюк, Дмитрий Бертман. Но есть и 
противники. Ведь вы берете на себя ответ-
ственность не только за творчество, но и за 
хозяйство. В том числе будете иметь дело с 
обвинениями в разрушении памятника. 

— 16 сезонов я поработал в «Геликоне», это 
огромный опыт. В том числе прошел путь от войны 
с Архнадзором до восторгов по поводу нового 
здания «Геликона». Поэтому сейчас, когда слышу 

требования о возвращении здания НОВАТа к его 
«доремонтному» состоянию — со сломанными 
креслами с неприличными туалетами, — я хо-
рошо понимаю, каким образом возникают по-
добные демарши и что за ними стоит. Вообще 
очень много вранья вокруг театра, но мы заняты 
делом и нам некогда обращать внимание на не-
лепый бред. Меня ругают те же люди, которые 
раньше ругали Дмитрия Чернякова и Теодора 
Курентзиса, а теперь говорят о них восторженно, 
этим людям необходимо кого-то ругать, они не 
способны к созиданию. А я постоянно слежу за 
высказываниями наших зрителей в Инстаграме, 
других социальных сетях — ни разу еще не видел 
ни одного плохого отзыва о театре. И есть еще 
один момент — это продажа билетов. Зайдите 
на сайт — перед каждым спектаклем увидите в 
графе «Купить билет»: все билеты проданы. 

— В Новосибирск вас позвал Владимир 
Кехман?

— Нет, мы почти не были знакомы с Владими-
ром Абрамовичем. Я был во Владивостоке. Мне 
позвонил Дмитрий Юровский (главный дирижер 
НОВАТа. — «МК»), с которым мы перед этим на фе-
стивале Мстислава Ростроповича делали «Леди 
Макбет». И сказал: «Нужно выпустить «Турандот» 
за неделю». И я приехал. Встретился с Кехманом, 
который мне сказал: «Вы здесь только потому, что 
вас позвал Юровский». Мы выпустили «Турандот» 

за 48 сценических часов. Это в стиле Владимира 
Абрамовича — он человек-вихрь, яркий, неорди-
нарный, стремительный, быстрый.

— Вы поставили в НОВАТе весьма не-
банальную «Аиду», затем провокационную 
«Пиковую даму». И все же, при всей неорди-
нарности этих постановок, они находятся в 
стороне от популярного сегодня режиссер-
ского радикализма. Что это? Адаптация к 
«провинции» или вы такой на самом деле?

— Сейчас еще до всех не дошло, но скоро 
дойдет. Мы переживаем переломный момент. 
Раньше мы стремились к эксперименту, аван-
гарду. Было неважно ЧТО, важно КАК. Причем 
как можно скандальнее, резче, эпатажнее. Но 
сейчас мы начинаем понимать, что за яркой фор-
мой часто скрывается отсутствие содержания. А 
люди, пришедшие в театр, хотят погрузиться в 
содержание. Стало понятно, кто есть кто. Кому-
то просто нечего показать, кроме очередной 
шокирующей дешевой обертки. Мы начинаем 
искать виноватых: почему же не получается? 
Раньше получалось, а теперь нет? И находим 
ответ: цензура у нас появилась! Не дает выска-
зываться свободно… Но возникает вопрос: а как 
же искусство существовало раньше, в советские 
времена, когда цензура реально существовала? 
Как получались шедевры? А ответ очень простой: 
и тогда, и теперь, работая с разными работодате-
лями — частными заказчиками, драматическими 
театрами, фондами, государственным балетом, 
— художник зависит только от себя. От своей фан-
тазии, от того, есть ли ему что сказать зрителю. 
Но если ему нечего сказать, то не спасет никакая 
форма. И цензурой здесь не прикроешься. 

— Трудно представить, что Владимир 
Кехман, которому за короткий срок удалось 
вывести театр на совершенно новый уро-
вень, больше не будет участвовать в жизни 
этого театра.

— Это и невозможно представить. Владимир 
Абрамович остается худруком Михайловского 
театра, который все эти годы оказывал НОВА-
Ту креативно-административную поддержку. 
Без этого организационно-творческого альян-
са не было бы такого продвижения. Уверен, 
что менеджерские качества Кехмана будут 
востребованы.

— Какие задачи ставите как новый лидер 
одного из самых крупных оперных театров 
России?

— Если коротко — вывести Новосибирский 
театр на мировой уровень. Чтобы о нем знали не 
по скандалам, а по артистам, оркестру и спек-
таклям. Сейчас веду переговоры с Николасом 
Пейном о вступлении НОВАТа в Opera Europa 
(крупнейшая в мире профессиональная ассо-
циация оперных театров. — «МК»), которой он 
руководит. В театре уникальная труппа. Я не 
сторонник политики выстраивания репертуара 
исключительно на приглашенных звезд. Надо 
развивать свой коллектив и растить собствен-
ных солистов. Поэтому мы создаем стажерскую 
группу. Я уже прослушал 15 претендентов, вы-
пускников консерватории, — четверых взяли в 
стажерскую группу. Вообще, может это дерзко, 
но мне хочется выстроить новую модель орга-
низации и управления театром. Важно найти 
баланс между экономическими, маркетинго-
выми и художественными принципами, сломав 
структуру обычного понимания театра. Это 
социально-культурный организм, включающий 
многие смыслы и функции. Вчера мы посадили 
театральную аллею — это движение в сторону 
объединения артистов и зрителей. И ни в коем 
случае не ввязываться в дискуссии и опровер-
жение вранья. Доказывать делами. 
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 Вячеслав Стародубцев — режиссер, 
кандидат искусствоведения, выпуск-
ник ГИТИСа (мастерская Дмитрия 
Бертмана). 
Постоянный участник международ-

ного кинофестиваля стран АТР Pacific meridian 
(«Меридианы Тихого»). Организатор и поста-
новщик международных арт-проектов в Японии 
(литературно-музыкальный фестиваль «Живое 
русское слово», Токио), Индии (Jazz forever, Нью-
Дели), Испании (Danza De Amor, Бенидорм), Эсто-
нии (Portrait Gallery «Tarkovski PEEGEL. Ma olen 
teine Puu», Таллин), Белоруссии (Дни российской 
культуры, Минск). Режиссер-постановщик спекта-
клей в различных жанрах, в том числе в «Геликон-
опере», Центре оперного пения Галины Виш-
невской, Театре Романа Виктюка, Приморском 
театре оперы и балета, Михайловском театре и 
др. С 2017 года главный режиссер НОВАТа. 
Новый, 73-й сезон откроется 7 сентября оперой 
«Любовный напиток» Гаэтано Доницетти, а в мае 
2018-го в НОВАТе произойдет значительное музы-
кальное событие — премьера оперы «Норма», где в 
заглавной партии выступит Вероника Джиоева. 

Екатерина КРЕТОВА.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №25–24 (12–25 ИЮЛЯ 2017 Г.):

■ давать ли детям оружие?
■ учитесь метко стрелять;
■ ружье Лебеды;
■ саратовская выставка охотничьих собак;
■ тульские испытания легавых;

■ споры об охоте;
■ первенство по охоте с подружейными 
собаками;
■ особенности рыбалки на малых реках;
■ как поймать карася на фидер.

Личному празднику лауреата Госпре-
мии СССР сопутствовало еще несколько 
событий: день рождения Дома поэзии, 
который по инициативе Андрея Дми-
триевича открылся в Твери в 2013 году, 
а также появление новой достоприме-
чательности областной столицы Верх-
неволжья. 

Тверской Дом поэзии единственный в своем 
роде не только в стране, но и в мире — здесь, в 
двухэтажном особняке XVIII–XIX веков — проходят 
выставки, научные конференции, литературные 
встречи. Главной достопримечательностью куль-
турного центра с первых дней его существования 
стал памятник поэтам-шестидесятникам: на 
книжной полке — произведения Вознесенского, 
Ахмадулиной, Высоцкого, Рождественского, 
Евтушенко, Окуджавы, Дементьева. Автор памят-
ника — Зураб Церетели. Президент РАХ подарил 
его Твери и своему другу Андрею Дементьеву, 
назвав символом творческой мысли.

Трибуны возле Дома поэзии заполнены 
уже до начала празднества, готовятся к выходу 
барабанщицы в синих костюмах. Сбоку от нас 
дама в шляпке внушает кому-то: «Перестаньте 
мне предлагать свои вирши, сегодня здесь нет 
других поэтов, кроме Дементьева». 

Поэтов на самом деле было много. Особенно 
молодых. Их отличали зеленые кепочки. Все они 
участники организованного к дню рождения Де-
ментьева I Всероссийского слета молодых поэтов 
«Зеленый листок», собравшего авторов более 
чем из 20 регионов страны. Все они не только 
представили свои стихи, но и прошли мастер-
классы от таких мэтров, как Юрий Поляков, Юрий 
Кублановский, литературовед Павел Басинский, 
поэт, доцент Литинститута имени А.М.Горького 
Геннадий Красников.

Не только эти, но и другие деятели куль-
туры были участниками большой делегации, в 
сопровождении которой прибыл к Дому поэзии 
Андрей Дементьев. Тверитяне воспользовались 

случаем: не ограничивались лишь традиционным 
фото, хотели пообщаться, а некоторые дарили 
свои книги.

Мы заметили, что такой подарок на пути 
к Дому поэзии от одной из молодых тверских 
поэтесс получил и губернатор Игорь Руденя. 
Открывая праздник на сцене, глава региона 
отметил:

— События в Тверской области показывают, 
насколько литература важна в жизни. Вот мы ви-
дим молодежь, начинающих поэтов. А это значит, 
что культура развивается. Мы видим неоценимый 
вклад, который вносят в это Дом поэзии и сам 
Андрей Дмитриевич, его коллеги.

В знак благодарности Руденя наградил Ан-
дрея Дементьева почетным знаком губернатора 
Тверской области «За благотворительность. Ве-
ликая княгиня Анна Кашинская». 

Высшей награды региона — почетного знака 
«Крест святого Михаила Тверского» — был удо-
стоен народный художник СССР Зураб Церетели, 
автор концепции сквера поэзии. В воскресенье 
сквер пополнился новыми арт-объектами — сви-
детельствами памяти о лучших поэтах ушедшей 
эпохи.

Зураб Церетели выступил с новой идеей, 
встреченной овациями, — создать в столице 
Верхневолжья еще и аллею поэзии. 

— Ну ладно, пожалуй, я закончу свое вы-
ступление, — пошутил скульптор. — А то я сейчас 
еще что-нибудь захочу подарить Твери. 

Глава Твери Александр Корзин в привет-
ственном слове не удержался от декламирования 
стихов Андрея Дементьева.

— Какой у вас удивительный город: здесь 
чиновники со сцены читают стихи, — отметила 
в своем выступлении известный общественный 
деятель, поэт и писатель, друг Андрея Дементьева 
Джахан Поллыева.

Со словами благодарности за память об 
отце обратился к тверякам и автору памятника 
сын Владимира Высоцкого Никита. 

Сам именинник и вдохновитель создания 

поэтического уголка в Твери Андрей Дементьев 
считает, что эти достижения — заслуга тверских 
властей, у которых он нашел понимание.

— Сегодня мы празднуем четвертый день 
рождения нашего Дома поэзии. Спасибо, друзья, 
за то, что вы пришли, приехали издалека. За то, 
что любите поэзию и цените литературное достоя-
ние, — поблагодарил всех Андрей Дементьев. 

Ну и конечно, автор не мог оставить много-
численную армию зрителей без своих стихов:

Когда я возвращаюсь в Тверь, 
Где столько пережил и прожил, 
Мне кажется — я открываю дверь, 
Чтоб оказаться снова в прошлом.

Юлия КРУТОВА, «МК в Твери».

Воскресный день на «Славянском ба-
заре» был отдан на откуп Стасу Михай-
лову, которого сложно сегодня назвать 
иначе, чем «лучезарный». Что случи-
лось с артистом, который в недавнем 
прошлом только и делал, что играл в 
недоступность, судясь с прессой по по-
воду и без, сказать сложно, но сегодня 
он просто источает благость. Михай-
лов дошел даже до того, что встретил-
ся с журналистами и целых шестьдесят 
минут рассказывал прессе, как он всех 
любит. В число «всех» попали его се-
мья, зрители, авторы, организаторы и 
даже журналисты.

«Вы же раньше с нами судились, — не-
доумевали представители СМИ, — просто так, 
без повода, за одну только размещенную вашу 
фотографию!»

«Все в прошлом! — сердечно доказывал 
Стас Михайлов. — Теперь я другой, открытый, 
доступный, готов к диалогу, и вообще: пишите 
что хотите». 

Журналисты смотрели на Михайлова с 
подозрением, Стас на прессу — нежно. Если 
бы артист был буддистом и долго занимался 
йогой, можно было бы подумать, что он достиг 
нирваны. Но поскольку Михайлов — человек 
православный, остается только предположить, 
что на него снизошло просветление.

Впрочем, Стас действительно открыто от-
ветил на все вопросы и даже не потерял при 
этом своего благодушия.

— Как только станешь ненужным, надо уйти, 
я понимаю, что нельзя все время быть на волне. 
В двадцать лет ты не можешь быть готов к славе, 
и когда тебе нечего сказать, ты с этим не справ-
ляешься. Все-таки сцена — донорское место, 
где себя человек отдает, поэтому прежде чем 
иди петь — подумайте, зачем вам это. Слава — 
больше испытание, чем награда. Быть проектом, 
наверное, интересно, просто быть личностью — 
намного сложнее и не всегда возможно.

— Говорят, вы — или, может быть, ваши 
родственники — сдаете квартиры в Сочи... 

— Что вы говорите! Я вам советую: по-
езжайте отдохните! На самом деле это такой 
смех! Мои родители — гостеприимные люди. 
Отец построил дом своими руками, не ахти ка-
кой, я бы мог сделать лучше, и вообще хотел 
бы забрать их в Москву, где уже все есть. Но 
родители говорят: «Мы не уедем с того места, 
где погиб наш сын». (Брат Стаса Михайлова был 
летчиком и погиб в авиакатастрофе. — Авт.) У 
родителей бывает много гостей. Чтобы не было 
скучно, одиноко, они организовывают вечеринки 
и по-стариковски проводят свои дни — других 
радостей у них нет, если я не рядом. А мне зачем 
сдавать квартиры? Я самодостаточный человек, 
у меня все есть.

— Как складываются отношения с теми 
вашими песнями, которые вам, возможно, 
хотелось бы исполнять, но они оказываются 
слишком сложными для вашего зрителя, и 
приходится петь другие, которые ждет и тре-
бует публика? — задал свой вопрос «МК».

— Всегда исполняю песни, которые от меня 
ждут. Но есть песни, которые ты просто уже не 
можешь петь. Если песню «Без тебя» я пою уже 
20 лет, то говорю залу: «Давайте споем вместе!» 
Кстати, однажды в Австралии я шел по улице и 
вдруг увидел баяниста, который сидел и пел 
«Без тебя», — ну, я подошел, мы спели вместе. 
Денег, правда, мне не дали. (Смеется.)

— То есть вы не стесняетесь идти на 
поводу у публики?

— Я стараюсь, чтобы в зале сложилась 
домашняя атмосфера, и даже тот, кто не лю-
бит Стаса Михайлова, захотел бы попеть и по-
танцевать. Я считаю, петь надо не то, что тебе 
нравится, а что любят люди. Скажем, люди от-
метили первое звучание «Без тебя» или той же 

«Свечи» — и сколько мы их ни переписывали, 
они хотят слышать старую запись. Не скажу, 
что я получаю наслаждение, когда пою «Без 
тебя», но это вызывает веселье. Эта песня не 
несет большой смысловой нагрузки, но она 
сделала меня известным, хотя я на нее никогда 
и не ставил. Вообще я заметил, что все песни 
с отрицательным названием имеют шансы на 
успех, потому что в них есть посыл. «Ну вот и 
все» или «Все для тебя» — это или отрицание, 
или позитив. «Вот и все, я ухожу из твоей жизни» 
— это отрицание, и я сам это прожил, такое было 
в моей жизни. И многие люди это пережили и 
воспринимают через себя, ведь статистика по 
распаду браков очень плохая.

— Вас злит, если люди не принимают 
какую-то написанную вами песню?

— Такого не было никогда. Конечно, не-
возможно, чтобы все, что ты пишешь, любили 
люди, и есть много песен, которые я не пою. Я 
их пережил или они пережили меня — неважно, 
но не пою. 

— Насколько вы требовательны к тестам 
своих песен? Сегодня в шоу-бизнесе есть 
тенденция к упрощению слов, так как счита-
ется, что люди все равно не вслушиваются 
и воспринимают песни просто фоном. Вы 
разделяете это мнение?

— Это глупость! Очень важно, о чем имен-
но ты поешь. Тексты первостепенны, музыка 
лишь делает краску, а аранжировка приносит 
пятьдесят процентов успеха, ведь песня может 
по-другому прозвучать. Ну и подача артиста, 
конечно, важна, если он прожил то, о чем поет, 
то люди это чувствуют. Они вообще всегда все 
выбирают сами, и они хотят говорить о серьез-
ных вещах, плакать, смеяться, потому что они 
живые. 

На своем сольном концерте, который состо-
ялся в воскресенье вечером, Стас действительно 
подтвердил все, что сказал журналисту «МК». 
Все свои песни, которые несли более глубокую, 
философскую, в чем-то даже религиозную по-
доплеку и которые Стас в определенный период 
времени пытался предложить своей публике, 
сегодня из программы исчезли. «У нас легкий, 
летний концерт», — пояснил артист. И действи-
тельно, все два часа публика, на 95 процентов 
состоящая из женщин в возрасте «немножко 
за тридцать», слышала со сцены только песни, 
которые сам артист определял: «для прекрасной 
половины человечества». Это были танцеваль-
ные мелодии с неизменной смысловой нагрузкой 
именно «все для тебя» — точнее Стаса Михай-
лова здесь не скажешь.

Но если кто-то может посчитать, что концерт 
этот рассчитан на простецкий вкус, то лично я 
посчитаю такое утверждение снобизмом. Да, 
Михайлова не без основания называют «арти-
стом для разведенок», подразумевая, что песни 
такого класса должны в первую очередь нахо-
дить отклик в душах женщин одиноких, которым 
не от кого в реальной жизни услышать: «все 
для тебя». Вот разве что на концерте от Стаса 
Михайлова. Но разве не счастье, что хоть там 
можно кому-то почувствовать себя обласканной 
вниманием? А артист всех уважил: и что хотели 
спел, и на сцену пустил, и цветы взял, и поцело-
вать себя разрешил, и сам поцеловал. Что еще 
женщине надо? Неважно, разведенные или нет, 
но они действительно были все два часа на его 
концерте счастливы.

А в финале выступления Стас Михайлов 
прочитал маленькую проповедь, смысл которой 
сводился к тому, что если верить, то Господь обя-
зательно даст то, о чем человек мечтают, и там, 
где живет вера, будут и счастье, и любовь.

«Вера, устои, семья, свободная воля, ко-
торая дана нам Богом, — вот это самое важ-
ное, — доказывал Михайлов и журналистам. 
— Горшок не может сказать горшечнику: «Зачем 
ты меня таким сделал?» Каждый имеет свое 
предназначение, Бог откроет его, когда ты бу-
дешь готов».

Ничуть не сомневаясь в искренности слов 
исполнителя и даже не отрицая их уместно-
сти, хочу только заметить, что бесплатная про-
грамма Стаса Михайлова из двух отделений 
(проповедь+концерт) развернула бы страну к 
православию быстрее, чем любые уроки закона 
Божьего в средней школе. Недаром же он всех 
простил, со всеми помирился и научился любить 
буквально каждого.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НА СТАСА 
МИХАЙЛОВА 
СНИЗОШЛО 
ПРОСВЕТЛЕНИЕ
Артист любит всех: 
зрителей, журналистов, 
а больше всего — Бога

Я ОТКРЫВАЮ ДВЕРЬ, ЧТОБ ОКАЗАТЬСЯ СНОВА В ПРОШЛОМ
Свой 89-й день 
рождения поэт-
шестидесятник Андрей 
Дементьев встретил  
на родине, в Твери 

Церетели, Дементьев, Руденя, Владимир Васильев.
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ЧТО БУДЕТ С НОВОСИБИРСКИМ 
ОПЕРНЫМ БЕЗ КЕХМАНА
Новый директор театра 
Вячеслав Стародубцев 
дал первое интервью

Конец сезона в музыкаль-
ном театре оказался бога-
тым на сенсации: Влади-
мир Кехман, генеральный 
директор НОВАТа, на со-
брании коллектива заявил о 
своем намерении покинуть 
этот пост. Решение руково-
дителя театра связано с за-
вершающимся банкротным 
процессом и формальной 
невозможностью занимать 
в течение трех лет адми-
нистративные должности. 
Было объявлено имя нового 
исполняющего обязанно-
сти генерального дирек-
тора. Им станет Вячеслав 
Стародубцев — 36-летний 
главный режиссер театра, 
поставивший за последние 
два года в НОВАТе несколь-
ко заметных спектаклей. 
И не только в НОВАТе. 
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«Квартет И»
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Владимир Мединский (1970), министр куль-
туры РФ
Александр Титов (1957), рок-музыкант («Ак-
вариум», «Кино»)
Хантер Томпсон (1937–2005), культовый пи-
сатель и журналист, родоначальник гонзо-
журналистики
Стив Форбс (1947), издатель, политик, главный 
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пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 11...13°, 
днем 20...22°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; днем местами небольшой крат-
ковременный дождь, ветер ночью переменных 
направлений, 2–7 м/с, днем западный 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 4.09, заход Солнца — 21.01, 
долгота дня — 16.52. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в течение суток слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

День органов государственного пожарного 
надзора.
Национальный день хот-дога в США.
1812 г. — император Александр I издал ма-
нифест о создании народного ополчения для 
борьбы против Наполеона.
1957 г. — в Архангельской области основан 
испытательный полигон РВСН «Плесецк».
1972 г. — президент Египта Анвар Садат потре-
бовал от Советского Союза убрать из страны 
20 000 военных советников, обвинив СССР в 
срыве поставок обещанного оружия.
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СпОРТ
ПРЕМЬЕРА

ЭКСПЕРТ

В аптеке:
— Мой муж постоянно жалуется на боль в 
груди, удушье, судороги и головокруже-
ние. У вас продаются беруши?..

Все-таки жизнь нынче стала намного про-
ще. Лет двадцать назад, чтобы уронить 
телефон в унитаз, пришлось бы сначала 
оторвать его от стены.

«Желтый цвет — к разлуке», — подумал он, 
глядя на ее зубы.

Где-то там, в далеком космосе, есть планета 
— планета без войн, без насилия, без голода 
и бедности, без убийств и без зла...
А еще на ней нет кислорода.

Гидрометцентр в бегущей строке сообщил, 
что россияне скоро передохнут от дождя. 
Правда, не указали, куда делать ударение.
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31.03.2018—
10.04.2018
10.04.2018—
19.04.2018

КРУИЗ «К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ »; 
«КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ» от 19960 р. 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК 
ИЛЬЕВКА–ВОЛГОГРАД 

19.04.2018—
30.04.2018
от 27550 р.

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД» 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) –РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК 
ИЛЬЕВКА–САМАРА

26.05.2018—
13.06.2018
от 61400 р. 

14.06.2018—
28.06.2018
от 61400 р. 

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–
КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–ПОВЕНЕЦ–СВИРЬСТРОЙ–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–МЫШКИН–МОСКВА
«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: 
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–
ПОВЕНЕЦ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

28.06.2018—
09.07.2018
от 46520 р.

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНК-ПЕТЕРБУРГ

09.07.2018—
21.07.2018
от 50400 р.

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК )–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

30.07.2018—
10.08.2018
от 46520 р. 

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ –ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
МАНДРОГИ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

10.08.2018—
24.08.2018
от 58140 р. 

«АРХАНГЕЛЬСК — МОРСКИЕ ВОРОТА АРТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ)–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–МЫШКИН–МОСКВА 

25.08.2018—
04.09.2018
от 42650 р. 

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЗАНЬ (БОЛГАРЫ, СВИЯЖСК)–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, МУРОМ)–ГОРОДЕЦ–
ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ–СОЛЬВЫЧЕГОДСК, 
ПАЛЕХ)–КОСТРОМА (НЕРЕХТА)–ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ВХОДИТ 
В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА)

05.09.2018—
23.09.2018
Керченский 
пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ–СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–
САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–
ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–
КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–БУЛГАР–Н.НОВГОРОД

02.05.2018—
18.05.2018
от 42930 р.

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» 
САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ– 
ЕЙСК–КЕРЧЬ (4 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%, СКИДКА 15%
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КРОССВОРД

пРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ряд труб одинакового тем-
бра в органе. 4. Переходник для евророзетки. 10. 
Врожденное очарование девушки, которую трудно 
назвать красивой. 11. Элегантный свитер. 13. Кра-
ска цвета осенней листвы. 14. Ристалище Роджера 
Федерера и Рафаэля Надаля. 15. Обогреватель, 
равномерно распределяющий нагретый воздух 
в помещении. 16. «Тезис — антитезис — синтез» 
Гегеля. 18. Французская эстрадная песня в стиле 
кабаре. 20. «Супница» на одну персону. 22. Тягу-
чее свойство грязи. 23. Эскиз будущей картины. 
24. Увольнение с государственной службы. 27. 
Золотое поколение юношей и девушек. 30. Един-
ственный, кто имеет право вскрыть письмо. 32. 
Комната, в которой хозяева квартиры «чистят 
перышки». 34. Консервированная маленькая 
рыбка в рецепте пиццы. 35. Турнир, за которым 
весь сезон следят болельщики «Спартака», «Ру-
бина» и «Ростова». 36. Можжевеловая водка, рас-
пространенная в Западной Европе и США. 38. 
Чувство, чуждое цинику и наглецу. 39. «Тачка», 
которую везет покупатель в супермаркете. 40. 
Неопределенный звук «а» в английском языке. 41. 
Изысканное блюдо или стряпня. 42. Вдавлина на 
задней двери автомобиля.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чувство школьников, у ко-
торых наступили летние каникулы. 2. Бревен-
чатая читальня в селе. 3. Ощущение от езды по 
неровной дороге. 5. Дипломатический протест. 
6. Сухой обед в вещмешке бойца. 7. Сплав по 
бурным рекам с порогами на бескаркасных на-
дувных лодках. 8. Этап школьного учебного года. 
9. Спиртсодержащая «Гвоздика» — народное 
средство для отпугивания комаров. 10. Краси-
вый цветок в оранжерее Ниро Вульфа. 12. Связь 
через общего предка. 17. Ретро-вечеринка в 
деревенском клубе. 19. Большая гармоника с 
клавиатурой фортепьянного типа для правой 
руки. 20. Веселая встреча закадычных друзей. 
21. Доктор, к которому пришла укушенная осой 
лиса. 25. Поездка с пересадками. 26. Устарев-
шее название самолета. 27. Вымощенная или 
покрытая асфальтом проезжая часть улицы. 28. 
Чувство, подменяющее любовь у сердобольных 
деревенских баб. 29. Деревенский «сутенер». 31. 
«Шахматово», где жил и работал поэт Александр 
Блок. 33. Злак для солода в рецепте виски. 34. 
Вера в великую силу науки. 37. Страстное том-
ление во взоре прелестницы. 38. Туристический 
«форум».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сеновал. 4. Соавтор. 10. Чужбина. 11. Изумруд. 13. Орех. 14. Сват. 15. 
Компромат. 16. Утечка. 18. Разрез. 20. Гуталин. 22. Скитание. 23. Диктовка. 24. Пройдоха. 27. 
Детектив. 30. Автобан. 32. Сигара. 34. Лагуна. 35. Население. 36. Хаос. 38. Бита. 39. Маренго. 
40. Таракан. 41. Автомат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самосуд. 2. Олух. 3. Азбука. 5. Осмотр. 6. Вкус. 7. Рейтузы. 8. Чаепитие. 9. 
Лизоблюд. 10. Черенок. 12. Дворник. 17. Контейнер. 19. Автошкола. 20. Гондола. 21. Никотин. 
25. Разгром. 26. Антрекот. 27. Доблесть. 28. Инсулин. 29. Психика. 31. Палатка. 33. Анкета. 34. 
Лекарь. 37. Сало. 38. Баян.

В советские времена Москва располага-
ла 3 мужскими и 1 женским гандбольны-
ми клубами, за которые было не стыд-
но в Европе. На Ленинградке — МАИ, 
на западе — «Кунцево» и ЦСКА (куда же 
без армейцев в игровом спорте). Плюс 
«Луч»: команда из прекрасных дам — 
единственная, пережившая непростые 
времена, она все так же принимает со-
перников в столичном районе Перово. 
Но на днях было официально объявле-
но: с нового сезона Москва стартует в 
мужской Суперлиге новым конкуренто-
способным клубом. Пока, правда, у него 
нет названия, но есть громкие имена в 
составе.

Игорь Левшин, Дмитрий Ковалев, Александр 
Деревень, Игорь Черноиванов, Олег Скопинцев. 
Ну прямо сборная России в действии. Все эти 
опытные игроки подписали контракты и с осени 
будут представлять столицу в элитном россий-
ском дивизионе. Главным тренером назначен 
14-кратный чемпион России, в недавнем прошлом 
разыгрывающий национальной сборной Василий 
Филиппов, который уже два года руководит сбор-
ной России среди СМИ, за которую выступают в 
том числе два журналиста «МК».

Когда мы узнали о назначении, поспешили 
выяснить: не оставит ли Василий Викторович 
наш дружный коллектив ради амбициозного 
московского проекта? Оказалось, не только не 
оставит, но и даст нам уникальную возможность 
сыграть товарищеский матч с новым московским 
ГК. Местом действия был выбран спортивный зал 
в одном из новых корпусов МГУ на Ломоносов-
ском проспекте.

Выставлять прессу против дрим-тим было бы 
настоящим безумием. Игроков, будь то мастера 
спорта международного класса или пресса, про-
сто по-честному перемешали, одну из команд 
одели в манишки. Игра пошла на нешуточных 
скоростях, эмоций оказалось предостаточно, но 
телекомментатор Сергей Приголовкин, который в 
таких случаях выступает в роли судьи, душил кон-
фликты в зародыше. В итоге битва завершилась 
результативно, с перевесом в один мяч. А провели 
на площадке по-честному 2 по 30 минут — двух 
ящиков воды, несмотря на нежаркую погоду, до 
финального свистка не хватило.

— Неделю назад в Москве мы начали легкий 
восстановительный сбор, — рассказывает Филип-
пов (в верхнем ряду седьмой слева). — Если 
кто-то не был знаком, закрыли этот пробел. Здесь, 
на разных площадках университета, мы проводи-
ли по две тренировки в день, но сильных нагрузок 
я не давал: у кого-то летом была большая пауза, а 
кто в сборной выступает — совсем короткая. Надо 
было это выровнять путем восстановительных 

сборов. Но с новой недели уезжаем в Серебряные 
Пруды, где будет три тренировки в день. Сле-
дующий шаг — турнир в белорусском Гомеле. 
Мы подыскивали себе именно таких спарринг-
партнеров — команды из Латвии, Белоруссии и 
Украины нам хорошо подойдут. 

— Ко м п л е к та ц и я с о с та в а н е 
завершена?

— Процентов на 60–70. Не хватает позиции 
опытного вратаря: к сожалению, из-за травмы 
выбыл Игорь Левшин. Пока есть двое молодых, 
но им необходим старший опытный товарищ. 
Вообще, на всех игровых позициях такая схема: 
в стартовом составе — опытный гандболист, на 
замену — уже молодые, которые будет тянуться. 
Единственное, хотелось бы видеть в команде вто-
рого левшу — на позиции правого полусреднего, 

но это проблема всего мирового гандбола. Не 
хватает на планете левшей…

— Пресса сегодня не растерялась?
— Выглядела просто отлично, потому что 

регулярно тренируется. Конечно, волновались, что 
им «врежут» как следует, но вышли на площадку 
очень достойно, шли на жесткие стыки. И никто 
не говорил: «Караул, нас бьют!» Сражались как 
настоящие гандболисты.

— Где к луб будет принимать 
соперников?

— У нас будут две площадки: Дворец «Ди-
намо» в Крылатском и Игровой зал ЦСКА на 
Ленинградском проспекте, близ бывшего аэро-
вокзала. Второй вариант компактнее, но игры с 
топ-командами будем проводить на Островной 
улице, чтобы всем хватило места.

— Каковы задачи на первый сезон?
— Самые высокие. Я не люблю ставить во-

прос о задаче-максимум или минимум, но по-
нятно одно. По именам такая команда должна 
бороться за медали. Иначе ее просто не поймут. 
Так что мы будем давать бой любому соперни-
ку. В Москве должен возродиться ручной мяч. 
Первопроходцем стало в прошлом сезоне УОР 
№2 — с сильными командами конкурировать 
пока не может, но я рад, что они заявились и на 
новый сезон в Суперлигу. А мы будем старать-
ся выдержать конкуренцию с традиционны-
ми претендентами на медали. Нам помогают 
руководство Федерации гандбола России, ее 
попечительский совет, Московская федерация. 
Нужно соответствовать ожиданиям.

— По поводу названия ходят разные 
разговоры...

— А его пока нет. Окончательное решение по 
тому, как мы будем называться, не принято. 

…Что ж, в таком случае мы предлагаем 
читателям «МК» самим поучаствовать в твор-
ческом процессе наименования московского 
гандбольного клуба. Кто знает, может быть, 
именно ваш вариант придется по душе игро-
кам и руководству. Ваши варианты остав-
ляйте в комментариях к материалу. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Каким будет имя у московского гандбольного клуба?

ЗВЕЗДЫ ПОКА

БЕЗЫМЯННЫЕ

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

В четверг, 20 июля, в 12.00 в пресс-центре «МК» 
пройдет пресс-конференция, посвященная 
итогам весеннего призыва и условиям службы 
солдат-срочников.

Сколько москвичей отправились служить? 
В какие войска они попали? Можно ли получить 
воинскую специальность еще до армии? Много 
ли уклонистов в столице? Хотят ли молодые люди 
идти на альтернативную гражданскую службу? 
Как проходят службу солдаты-срочники? Чем их 
обеспечивают? Правда ли, что в армии есть тихий 
час и шведский стол? На эти и другие вопросы от-
ветят наши гости — врио военного комиссара 

Москвы, начальник отдела подготовки и при-
зыва граждан на военную службу Военного 
комиссариата Москвы Николай РИЗНИЧЕНКО, 
начальник Управления подготовки специали-
стов и организации деятельности образова-
тельных организаций ДОСААФ России Сергей 
ЕВСТАФЬЕВ, депутаты ГД РФ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, строе-
ние 1 (вход со стороны улицы Костикова).

ЧТО ЖДЕТ МОСКОВСКИХ ПРИЗЫВНИКОВ?

Известный в 1990-е годы теннисист Андрей 
Ольховский согласился снова выступить экс-
пертом «МК» — на этот раз он подвел итоги 
культового Уимблдонского турнира. «Более 
всего впечатлили очередной рекорд Федере-
ра и победа Весниной и Макаровой», — начал 
разговор собеседник «МК».

— Федерер стал победите-
лем Уимблдонского турнира 
в восьмой раз. Изменился 
ли, на ваш взгляд, стиль игры 
швейцарца?
— Он стал наслаждаться игрой. 
И раньше было очень краси-
во, приятно смотреть на него, 
подмечать его игру, но сейчас 
— особенно. Роджер не делает 

практически ничего лишнего на корте, играет 
очень экономно и эффективно.

— Может ли кто-то в ближайшей перспек-
тиве составить ему конкуренцию?

— Конечно, есть такие спортсмены. У всех 
высокий уровень. Нельзя сказать, что Федерер 
— единоличный лидер в мужском теннисе. Есть 

пятерка-семерка игроков, которые действитель-
но могут показывать стабильные результаты. В 
первую очередь это Надаль. Он провел феноме-
нальный сезон. Не будем сбрасывать со счетов 
Маррея и Джоковича, Вавринку, Чилича, который 
был в финале. Есть теннисисты, которые могут 
оказать сопротивление Федереру.

— Насколько длительным может быть пе-
рерыв в карьере Джоковича из-за травмы?

— Если понадобится операция и она будет 
сделана в ближайшее время, восстановление 
займет примерно полгода. Тогда Джокович вер-
нется в начале следующего сезона. От его физи-
ческого состояния зависит и результативность. 
Думаю, Джокович вернется, как Федерер, который 
вышел после небольшой паузы и заиграл на очень 
высоком уровне.

— В чем залог успеха Федерера?
— Он всегда отличался тактической и бы-

строй игрой в плане полета мяча. Мяч подлетает 
к сопернику за очень короткий промежуток вре-
мени и практически не оставляет возможности 
для принятия решения и отражения атаки. Так-
тика в сочетании с феноменальным чувством и 

природным даром как раз и дают тот результат, 
который мы видим сегодня.

— Сколько лет он сможет играть на таком 
уровне?

— Пока будет здоров. Если будет на 100% в 
хорошей физической форме, еще несколько лет 
может спокойно играть. Он способен взять как 
минимум один турнир Большого шлема.

— Из современных российских тенни-
систов кто-то способен показывать высокие 
результаты?

— Сейчас таковых единицы — не только в 
России, а вообще в мире. В этом году так, как Фе-
дерер, сравнимо с ним, выступает только Надаль 
— больше никто. Роджер проиграл, по-моему, 
всего два матча: один — Донскому, второй — 
Хаасу в Штутгарте. У Федерера феноменальное 
соотношение побед и поражений.

— Как бы вы в целом оценили состояние 
российского мужского тенниса?

— Он на подъеме. Тот же Хачанов, который 
сейчас 33-й в рейтинге, уже показывает значимый 
результат. Прошел два круга, проиграл только 
Надалю. Неплохо выступает Кузнецов. Рублев 
вошел в сотню сильнейших. В сотне лучших были 
представлены Донской и Кравчук.

— Теннис в нашей стране нуждается в 
популяризации или он достаточно развит и 
хорошо представлен на фоне других видов 
спорта?

— По сравнению с массовыми видами спор-
та, например футболом, теннис нуждается в раз-
витии, увеличении числа спортивных площадок. 
Кортов в нашей стране недостаточно. Конечно, 
если будет поддержка государства, это можно 
только приветствовать. Нужно больше места, 
инвентарь и более низкие цены на корты. Такие 
меры будут способствовать развитию тенниса 
в России.

— Наверняка рост популярности тенниса 
у нас будет связан и рекордной победой пары 
Макарова–Веснина. Как вы оцениваете их 
выступление?

— Этот Уимблдонский турнир запомнился 
благодаря выступлению российских девушек и 
Федерера. Их победа на Олимпийских играх — 
громадное достижение, но то, как они выиграли 
финал Уимблдона, — вообще потрясающе. Это 
означает, что на сегодняшний день они наши 
звезды.

— Как им это удается?
— Они сильнейшие, опытные спортсменки. 

У них нет слабых сторон, пробелов в игре и пре-
красная психологическая подготовка, которая 
сказывается во время решающих матчей. Когда 
ты готовишься определенным образом, трени-
руешься, это дает уверенность.

— Они ведь дружат и вне корта. Лич-
ные отношения играют роль в достижении 
результата?

— Это очень большой плюс. Но в истории 
тенниса известны такие примеры, когда два 
спортсмена не очень ладили между собой, но 
добивались победы. Конечно, если выступать в 
дуэте долгое время, игроки должны поддержи-
вать друг друга. Если отношения дружелюбные, 
это очень хорошо.

— Как бы вы охарактеризовали итоги 
прошедшего Уимблдонского турнира для 
российского тенниса?

— Соревнования прошли успешно. Завоеван-
ный титул в любом разряде — уже успех. Чемпион 
Уимблдона — это словосочетание говорит само 
за себя.

— Может быть, для развития тенниса 
в нашей стране стоит проводить больше 
выставочных турниров хотя бы в крупных 
городах?

— Нет. Надо развивать спортивные объекты, 
инфраструктуру. Это главное.

Анастасия КЛЮКИНА.

«ЗА ФЕДЕРЕРОМ 
СМОТРЕТЬ ОДНО 
УДОВОЛЬСТВИЕ»
Известный теннисист 
Андрей Ольховский 
прокомментировал итоги 
Уимблдонского турнира  
и рассказал о современном 
состоянии вида спорта  
в Россииap

ap

Роджер Федерер.
Пара чемпионок 

из России.
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